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Non eri al SAIE Bari 2023? Non importa,
ecco lo speech Concrete in Piazza ISI
La software house Concrete quest’anno era presente all’evento fieristico SAIE
Bari all’interno di Piazza ISI, area di incontri e convegni organizzata da Ingegneria
Sismica Italiana. Qui il video dell’intervento sul tema dei rinforzi strutturali sulla
muratura.

Gianni Bizzotto

Dopo diversi anni, Concrete è tornata a Bari per l’evento fieristico SAIE Bari
2023. Questa volta, però, è ritornata in qualità di associata sostenitrice ISI, per
promuovere la centralità dell’analisi sismica nella progettazione.

Durante i momenti di incontro e dialogo, organizzati in Piazza ISI, l’azienda ha
proposto l’intervento “Applicazione delle normative nazionali alla verifica di
rinforzi tradizionali ed innovativi su muratura esistente con Sismicad”.

GUARDA IL VIDEO DELL'INTERVENTO  

L’argomento è sempre di attualità poiché, nel patrimonio edilizio italiano, i
fabbricati in muratura rivestono un'importanza particolare, derivante dallo
sviluppo del tessuto urbano e dalla consistente presenza di edifici storici, spesso
non a norma se analizzati secondo le recenti disposizioni nazionali.

Sono state illustrate le possibilità di rinforzo degli elementi in muratura offerte
da Sismicad, il noto software di calcolo strutturale, dalle più tradizionali alle più
innovative, sia per le pareti che per i pilastri in muratura.

Ora l’intervento è disponibile in un interessante video.

Verifica di rinforzi tradizionali ed innovativi su muratura
esistente con Sismicad.
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Concrete è una software house
che sviluppa e commercializza
strumenti di progettazione
strutturale per l’ingegneria civile
dal 1989.
I prodotti sviluppati coprono la
tematica della progettazione
strutturale a partire dall’input
grafico fino ad arrivare, anche
attraverso analisi FEM 3D, al
dimensionamento secondo
normativa delle strutture in
cemento armato, acciaio,
murature e legno, nuove od
esistenti, ed alla produzione degli
elaborati esecutivi.
L’attività comprende non solo lo
sviluppo di nuovi software ma
soprattutto il loro aggiornamento
continuo ed un insieme di servizi
di istruzione ed assistenza di
fondamentale importanza per i
tecnici.
Da più di trent’anni, infatti, la
società è a fianco dei
professionisti del calcolo
strutturale come naturale e
dinamico interlocutore per fornire
strumenti, supporto e formazione.
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Padova (PD)
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Con questo speech si è voluto evidenziare come, nel progettare
miglioramenti o adeguamenti sismici, l’impiego di software dedicato può
risultare molto utile poiché consente di applicare con sicurezza e rapidità
normative in continua evoluzione, talvolta di non semplice interpretazione e
non sempre al passo con le più recenti tecnologie.
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Superbonus condominio,
il settore costruzioni
chiede la proroga urgente

NORMATIVA

di Paola
Mammarella

Al Saie Bari proposte soluzioni per i crediti incagliati e
attenzione alla sicurezza statica degli edifici. Per l’edilizia si
stima una crescita del 4% nel 2023

20/10/2023 - Proroga Superbonus condominio, acquisto dei

crediti fiscali bloccati da parte delle partecipate dello Stato,

piano industriale per l'efficientamento energetico e

attenzione alla sicurezza statica degli edifici.

 

Sono alcuni degli spunti di riflessione emersi durante

l’evento di inaugurazione del Saie Bari, che ieri, 19 ottobre,

ha aperto le porte al pubblico.

Durante l'evento di apertura, Federcostruzioni ha

presentato il "Rapporto 2022 - Il sistema delle costruzioni

in Italia".

 

Proroga Superbonus condominio

Secondo la presidente di Federcostruzioni, Paola Marone, il

Superbonus in condominio dovrebbe essere prorogato per

tutti gli interventi avviati al 17 febbraio 2023 (per i quali

operano ancora lo sconto in fattura e la cessione del

credito), a condizione che entro il 31 dicembre 2023 siano

stati effettuati lavori per almeno il 30% dell’intervento

complessivo.

 

La proroga, secondo Marone, è indispensabile perchè i

lavori siano fatti bene.

 

Alcune imprese, per sfruttare l’aliquota più alta del

Superbonus (al 110% o 90%), potrebbero affrettarsi a

terminare i lavori entro il 31 dicembre 2023, con

ripercussioni negative in termini di qualità. Dal 1° gennaio

2024, infatti, il Superbonus scenderà al 70%.

 

Dello stesso parere anche Domenico De Bartolomeo,

vicepresidente dell’Associazione nazionale costruttori edili

(Ance), che ritiene indispensabile la proroga del

Superbonus condominio almeno fino al 30 settembre 2024.

 

Piano industriale per l’efficientamento
energetico

Restando in tema di risorse per l’efficientamento

energetico, Marone ha citato gli obiettivi imposti dal Green

Deal europeo e dalla nuova direttiva Case Green in fase di

definizione.

 

Anche se, rispetto all’idea iniziale, dopo l'ultima riunione

del trilogo, si presume che i vincoli per i Paesi membri

saranno allentati, per centrare gli obiettivi di

efficientamento, Marone pensa che sia necessario un piano

industriale di lungo periodo, che preveda finanziamenti

per le famiglie e un meccanismo di cessione dei crediti per

gli incapienti.

 

 

Acquisto crediti fiscali fermi da
partecipate dello Stato

La cessione del credito è un tema caldo nel dibattito

politico, ma è anche un altro problema per il settore edile,

con crediti fiscali bloccati nei cassetti fiscali dei

professionisti e delle imprese che hanno praticato lo sconto

in fattura ma, non essendo riusciti a cedere il credito

corrispondente, si trovano di fronte ad una crisi di

liquidità. Secondo Ance, a causa dei crediti incagliati ci

sono 95 mila interventi a rischio.

 

La presidente di Federcostruzioni Marone, nella

prefazione del Rapporto 2022, chiede di riaprire

rapidamente l’acquisto dei crediti da parte delle società

partecipate dello Stato, anche se uno spiraglio in tal senso

sta arrivando dalle Regioni.

 

Incentivi per la sicurezza statica degli
edifici

Oltre alla riqualificazione energetica, Andre Barocci,

presidente di Ingegneria sismica italiana (ISI) si è

soffermato sulla necessità di una politica fiscale che

incentivi la sicurezza statica degli edifici.

 

Dai dati forniti da Barocci emerge un patrimonio edilizio

che per il 75% o 80% deve essere attenzionato. Secondo

Barocci, dovrebbe essere obbligatorio, per i cittadini,

conoscere i livelli di sicurezza dei propri immobili.

 

A suo avviso serve, oltre agli incentivi, un cambio di passo

per aumentare la consapevolezza dei cittadini, ormai

attenti alle prestazioni energetiche degli edifici, ma non

molto al tema della sicurezza, che può essere migliorata

grazie alle tecnologie e alle conoscenze esistenti.

 

Bonus edilizi e PNRR trainano la filiera
delle costruzioni

L’evento ha costituito anche l’occasione per fare il punto

della situazione sul mercato delle costruzioni in Italia. Dal

Rapporto 2022, presentato da Federcostruzioni, emerge

che il comparto ha raggiunto un valore totale della

produzione di circa 600 miliardi di euro, con un aumento

di ben +100 miliardi (+19,6%) rispetto all’anno precedente,

dovuto soprattutto all’impatto decisivo dei bonus fiscali e

del PNRR.

 

Degli investimenti previsti dal PNRR, 108 miliardi

riguardano proprio il mondo delle costruzioni e, in più,

emerge che il 78% della spesa già fatta del PNRR riguarda

investimenti in costruzioni.

 

Sul fronte dell’occupazione, i dati mostrano che a fine

2022 il numero di addetti era di poco più di 3 milioni di

unità, 250mila unità in più (+9%) sul 2021.

 

Le costruzioni hanno avuto un notevole impatto su tutto il

tessuto economico del Paese: negli ultimi due anni,

secondo il MEF, oltre la metà della crescita del Pil italiano è

attribuibile all’edilizia e alla sua filiera produttiva.

 

Secondo Federcostruzioni, il bilancio a fine 2023 sarà

ancora positivo. Per il settore, si stima infatti una crescita

del +4%. Tuttavia, sul futuro della filiera ci sono alcune

ombre: inflazione, aumento dei costi dell’energia,

instabilità geopolitica e il taglio del Superbonus rendono

complesso prevedere con certezza l’andamento nel corso

del 2024.

 

Il monitoraggio ANCE-Infoplus mostra che, nell’ambito dei

lavori pubblici, la pubblicazione di circa 23mila gare per

72,3 miliardi. Rispetto al 2021, la dinamica della domanda

mostra una fortissima accelerazione in termini di importi

banditi, posizionandosi ad un livello più che doppio

(+123%) rispetto a quanto registrato nel 2021 (32 miliardi).
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Home �  In breve �  Presentato il Rapporto Federcostruzioni con i numeri del settore delle costruzioni
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Saie Bari - Fiera delle Costruzioni | Evento inaugurale 19 ottobre

Presentato il Rapporto
Federcostruzioni con i numeri del
settore delle costruzioni
Politica, associazioni e operatori si sono ritrovati ieri all’inaugurazione di Saie, il punto di
riferimento della filiera delle costruzioni, in corso fino al 21 ottobre alla Fiera del Levante di
Bari. Federcostruzioni ha presentato i dati del Rapporto della filiera delle costruzioni 2022. Per
il 2023 stimata una crescita del +4%.

Una filiera forte, in crescita nonostante l’inflazione e in grado di sostenere ilUna filiera forte, in crescita nonostante l’inflazione e in grado di sostenere il
Pil del PaesePil del Paese. È questa la fotografia del settore delle costruzioni emersa dal Rapporto
FedercostruzioniFedercostruzioni, presentato oggi durante l’evento inaugurale di SaieSaie– la Fiera delle– la Fiera delle
CostruzioniCostruzioni: progettazione, edilizia, impianti, in corso fino al 21 ottobre alla Fiera del
Levante di Bari.

Saie Bari 2023 | Evento inaugurale.

I numeri del 2022I numeri del 2022, confrontati con quelli già molto positivi del 2021, parlano chiaro: il
comparto delle costruzioni ha raggiunto un valore totale della produzione di circa 600
miliardi di euro, con un aumento di ben +100 miliardi (+19,6%) +100 miliardi (+19,6%) rispetto all’anno
precedente, dovuto soprattutto all’impatto decisivo dei bonus fiscali e del PNRR. Degli
investimenti previsti dal Pnrr,Pnrr, 108 miliardi riguardano proprio il mondo delle costruzioni
e, in più, emerge che il 78% della spesa già fatta del Pnrr riguarda investimenti in
costruzioni. Buone notizie anche sul fronte occupazione: a fine 2022 il numero di
addetti era di poco più di 3 milioni di unità, ben 250mila unità in più (+9%) sul 2021.

Il tutto con un notevole impatto su tutto il tessuto economico del Paese: negli ultimi
due anni, secondo il MEFMEF, oltre la metà della crescita del Pil italiano è attribuibile
all’edilizia e alla sua lunga filiera produttiva.

Ma quali sono le prospettive per fine 2023 e il prossimo futuro?Ma quali sono le prospettive per fine 2023 e il prossimo futuro? Secondo
Federcostruzioni, il bilancio a fine anno sarà ancora positivo. Per il settore, si stima
infatti una crescita del +4%. Tuttavia, sul futuro della filiera ci sono alcune ombre:
inflazione, aumento dei costi dell’energia, instabilità geopolitica e il taglio del
Superbonus rendono complesso prevedere con certezza l’andamento nel corso del
2024.

Nell’ambito dei lavori pubbliciNell’ambito dei lavori pubblici, come rilevato dal monitoraggio Ance-Infoplus Ance-Infoplus, il
2022 ha visto la pubblicazione di circa 23mila gare per lavori pubblici per un ammontare
corrispondente di 72,3 miliardi. Rispetto al 2021, la dinamica della domanda mostra una
fortissima accelerazione in termini di importi banditi, posizionandosi ad un livello più che
doppio (+123%) rispetto a quanto registrato nel 2021 (32 miliardi). Particolarmente
importante per la filiera il capitolo della riqualificazione abitativa.

La direttiva europea Casa GreenCasa Green stabilisce che gli edifici residenziali dovranno
raggiungere, come minimo, la classe di prestazione energetica E entro il 2030, e la
classe D entro il 2033, per poi toccare il net-zero al 2050. In questo contesto, il
Superbonus e gli altri incentivi hanno supportato la capacità di spesa delle famiglie,
come conferma il Centro Studi Ance,Centro Studi Ance, che ha stimato al 30 settembre 2023, circa
430.000 interventi di efficientamento energetico. Ora però serve una soluzione sui
crediti incagliati, pari a quasi 95 mila interventi a rischio.

Il convegno inauguraleIl convegno inaugurale – a cui hanno partecipato tra gli altri

Paola Marone, Presidente Federcostruzioni;
Domenico De Bartolomeo, Vice Presidente Ance;
Stefano Lacatena, consigliere delegato della Regione Puglia;
Antonio Decaro, Sindaco di Bari; Andrea Barocci, Presidente ISI;
Gaetano Frulli, Presidente Nuova Fiera del Levante;
Ivo Nardella, Presidente di Senaf (la società del Gruppo Editoriale Tecniche Nuove che
organizza Saie)

è stato l’occasione per capire lo stato dell’arte della filieracapire lo stato dell’arte della filiera, con un
approfondimento su incentivi, Pnrr e riqualificazione sostenibile del patrimonio
immobiliare pubblico e privato. Saie proseguirà alla Fiera del Levante fino al 21 ottobre
mettendo al centro tutti i temi principali del sistema delle costruzioni e dell’ambiente
costruito: cantiere, efficienza energetica, digitalizzazione, integrazionecantiere, efficienza energetica, digitalizzazione, integrazione
edificio-impianto, transizione ecologia, nuove esigenze dell’abitare e deledificio-impianto, transizione ecologia, nuove esigenze dell’abitare e del
costruire, Pnrr.costruire, Pnrr. Rilevanti i numeri della manifestazione, a partire dai quattro saloni
tematici: Progettazione e digitalizzazione; Edilizia; Impianti; Servizi e media. Quest’anno
Saie è caratterizzata infatti dalla presenza di 407 aziende in esposizione, 25 iniziative
speciali, 123 convegni formativi e dal supporto di 75 associazioni del comparto.

Paola Marone | Presidente Federcostruzioni

«I dati del Rapporto testimoniano che nel 2022 la filiera ha proseguito nel suo
complesso a crescere, malgrado qualche settore non abbia ancora raggiunto i valori pre
crisi.” Con un 2023 che ha sostanzialmente tenuto, così indicano le previsioni,
“Affrontiamo un’incertezza economica acuita da crediti incagliati, caro materiali,
inflazione, alti tassi d’interesse ed una complessa instabilità geopolitica. Nonostante ciò,
la filiera confida in una piena attuazione del PNRR e una gestione oculata e concreta
della transizione verde per garantire non solo una risposta robusta e flessibile alle
urgenti sfide sociali e ambientali che caratterizzano il nostro tempo, ma anche la
competitività green della nostra filiera industriale. È urgente poi risolvere la
problematica dei crediti incagliati e concedere proroga per i lavori già in corso relativi al
Superbonus 110%»

Domenico De Bartolomeo | Vice Presidente Ance

«Ci troviamo in una fase ricca di opportunità grazie al Pnrr, ma anche molto complessa
per le tensioni internazionali, la spinta dell’inflazione e il rialzo dei tassi d’interesse. Per
questo occorrono misure che spingano la crescita, nel quadro di una politica industriale
che consenta alle imprese di continuare a trainare l’economia e di guardare al futuro con
fiducia. Nell’immediato auspichiamo anche risposte urgenti per chiudere la stagione del
Superbonus senza lasciare allo sbando famiglie e aziende e la conferma delle misure del
Dl aiuti contro il caro materiali, indispensabile per evitare il blocco dei cantieri».

Ivo Nardella |  Presidente Gruppo Tecniche Nuove e Senaf

«Da quando, nel 2018, abbiamo assunto l’organizzazione di SAIE, abbiamo puntato sulle
potenzialità della fiera di diventare il punto d’aggregazione per operatori, aziende e
istituzioni nazionali e locali . Lo abbiamo fatto cercando di raggiungere tutte le realtà
italiane grazie a due poli fortemente attrattivi come Bari e Bologna, in un’alternanza
strategica annuale che riscontra il favore dei protagonisti del settore. Quello delle
costruzioni è un settore vitale per l’economia del Paese, a cui serve un punto di
riferimento affidabile e riconoscibile anche a livello internazionale. Per questo siamo
orgogliosi del percorso fatto in questi anni: SAIE è ritornato il luogo annuale scelto dal
mercato in cui si intersecano dialogo, condivisione di idee e valorizzazione delle novità
di prodotto di tutta la filiera delle costruzioni. Il tutto sempre con uno sguardo fisso su
innovazione, sostenibilità e attenzione alle persone. Partecipare a SAIE significa aprire
una finestra sul futuro del comparto, oltre che moltiplicare le occasioni di networking e
approfondimento dei temi del momento».

Gaetano Frulli | Presidente Nuova Fiera del Levante

«Il comparto dell’edilizia e delle costruzioni rappresenta un settore trainante per
l’economia del nostro Paese. Riportare il Saie per noi di Nuova Fiera del Levante è
un’attività importante per consentire alle imprese del settore di confrontarsi attraverso
workshop e convegni di settore, per trovare l’eccellenza della filiera produttiva e le sue
evoluzioni in innovazione, trasformazione digitale ed efficienza energetica, per poter
competere in un mercato sempre più competitivo e professionale che si evolve
continuamente e molto velocemente. Continua il percorso di Nuova Fiera del Levante
sullo sviluppo di fiere di settore qualificate e specializzate che ci devono portare a
diventare un punto di riferimento trai i più qualificati in Italia».

Antonio Decaro | Sindaco di Bari

«Siamo contenti e orgogliosi che Saie, grazie anche alla collaborazione con BolognaFiere
abbia scelto Bari come secondo appuntamento in Italia per riunire le più importanti
imprese e associazioni edili del Paese e discutere insieme sul futuro del settore
dell’edilizia. Edilizia che ormai da tempo ha smesso di essere sinonimo esclusivo di
palazzi ma che significa anche spazi pubblici, asili nido, scuole, e tutto ciò che ha a che
fare con la rigenerazione urbana nelle nostre città. Temi che ci vedono coinvolti da
vicino vista la mole di interventi in corso nella nostra città e che si apriranno a breve
grazie ai fondi del Pnrr che ci permetteranno di migliorare Bari ma anche l’intero
territorio metropolitano. In questa tre giorni ci saranno tante occasioni per discutere di
progetti, di cantieri, ma anche di ambiente, di sostenibilità e di rispetto del territorio.
Bari oggi ha tanto da raccontare su questi temi grazie al lavoro fatto in questi anni che
oggi ci permette di parlare di rigenerazione, riqualificazione, riduzione di consumo di
suolo, sostenibilità dei cantieri. Tutte attività che ormai da tempo hanno smesso di
essere nemiche del settore dell’edilizia e che anzi oggi ci vedono seduti allo stesso
tavolo con gli operatori economici, con i progettisti, con le imprese e le associazioni per
programmare insieme uno sviluppo più consapevole della città e del territorio. Saie è per
noi una vetrina importante che cercheremo di utilizzare e valorizzare al meglio per far
conoscere Bari ma anche le straordinarie imprese, professionalità e maestranze che qui
vivono e operano». 

Michele Emiliano | Presidente Regione Puglia

«Saie è sempre un’occasione importante per riflettere strategicamente sul ruolo
centrale dell’edilizia per la crescita e il benessere delle città e dei territori. Sebbene la
filiera delle costruzioni continui a mostrare un trend positivo, restano ancora diverse
criticità. Ad esempio, come Regione Puglia stiamo intervenendo per supportare
concretamente il sistema delle imprese pugliesi in difficoltà a causa del blocco del
meccanismo di cessione dei crediti fiscali da “bonus edilizi” deciso dal Governo
nazionale.  Nei giorni scorsi, è stata approvata in Consiglio regionale una legge che ha la
finalità di salvaguardare anche i livelli occupazionali del comparto edile e dell’intero
indotto, sbloccando i crediti fiscali “incagliati”, cioè i crediti che giacciono nei cassetti
fiscali dei contribuenti senza trovare acquirenti sul mercato. Una misura attesa e
fortemente voluta da tutti gli operatori del settore e che farà ripartire i cantieri e le
opere bloccate da troppo tempo sul territorio regionale.
Noi vogliamo che i settori dell’edilizia e dei materiali per l’edilizia siano tra principali
artefici del cambiamento in chiave sostenibile in atto nel nostro territorio ed è con
questo spirito che abbiamo accolto il nuovo investimento di Mapei in Puglia. Occorre,
quindi, lavorare insieme ed avere una comune visione collettiva che contempli il
miglioramento della qualità della vita e il benessere di tutti i pugliesi».
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cresciuto del 30,7 per
cento il settore delle
costruzioni in Puglia e

rappresenta il 9 per cento del
Pil regionale, in aumento del
21.7 in un anno; con un im-
patto sull'8 per cento di tutta
la forza lavoro. Confrontati
coni numeri dei 2021, emer-
ge una sostanziale crescita
in ogni comparto. Sono solo
alcuni dei dati che sono stati
illustrati ieri aBari all'evento
inaugurale di Saie, la fiera
delle costruzioni, in corso al-
la fiera del Levante fino a
domani. Quest'anno l'evento
è caratterizzato dalla pre-
senza di 407 aziende in espo-
sizione (79 le aziende pu-
gliesi), 25 iniziative speciali,
123 convegni formativi e dal
supporto di 75 associazioni
del comparto. Innegabile
l'impatto del Superbonus
che, secondo i dati del mo-
nitoraggio Enea — Mase, in
Puglia ha un impatto pari a
4,5 miliardi di euro portati in
detrazione. Numeri che la
rendono l'ottava regione in
Italia per numero di inter-
venti ammessi, circa 25mila
(quasi il 6% del totale na-
zionale). Secondo le stime
dell'Ance. il blocco delle ces-
sioni ha prodotto adesso in
tutta Italia un totale di 30
miliardi di crediti fiscali in-
cagliati; pari a quasi 95 mila
interventi a rischio. «Risol-
vere il problema è fonda-
mentale - hanno affermato
ieri i costruttori - sia per il
raggiungimento dei target
fissati dalla direttiva euro-
pea casa green, sia per per-
mettere al settore di conti-
nuare il suo percorso dicre-
scita. In questo senso, per la
Puglia sarà fondamentale
l'apporto dei lavori del Pnrr,
che attribuisce alla regione
quasi 7,1 miliardi di inve-
stimenti di interesse per le
costruzioni da eseguire en-
tro i12026». Ci sta provando
anche la Regione Puglia a

SAIE IERI A BARI L'INAUGURAZIONE DELLA FIERA DELLE COSTRUZIONI: TANTI I PROTAGONISTI

Puglia, boom dell'edilizia
In un anno su del 30%0

De Bartolomeo (Ance): «Centrali nel green deal»
dare un contributo per su-
perare l'impasse. Quattro
giorni fa, infatti, il Consiglio
regionale ha approvato una
proposta di legge a firma del
capogruppo dem Filippo
Caracciolo che ermette agli
enti civici di 'assorbire" i
crediti incagliati. La Puglia,
dunque, si sostituirà alle
banche nella liquidazione di
crediti fiscali legati al bonus
110% sospeso. Domenico de

II comparto
rappresenta il 9%
del Pil regionale.

All'iniziativa
stanno

partecipando
407 aziende

in esposizione
di cui 79 locali

Bartolomeo, vicepresidente
dell'Ance pugliese, ha ri-
marcato ieri la necessità che
le detrazioni fiscali diven-
tino strutturali; in modo da
permettere alle imprese an-
che di programmare meglio
la propria attività. «Saie rap-
presenta un importante mo-
mento di confronto sui temi
dell'innovazione e della so-
stenibilità per il settore delle
costruzioni — dichiara De
Bartolomeo. Il nostro com-
parto potrà dare un rilevante

contributo nel perseguire gli
obiettivi del green deal eu-
ropeo qualora siano adottate
idonee politiche di sostegno
e incentivazione a livello na-
zionale e comunitario; su
questo fronte, grazie al Su-
perbonus, negli ultimi anni è
stato possibile rendere più
efficiente a livello energetico
parte del patrimonio immo-
biliare italiano. contribuen-
do a rendere meno energi-
vori centinaia di migliaia di
edifici, circa il 5% di quelli

con le classi energetiche più
basse. La nostra associazio-
ne è sempre dell'idea che
questa misura debba dive-
nire strutturale, seppure con
un'aliquota fiscale inferiore
a1110%, per proseguire il la-
voro fatto sinora, puntando
sulle riqualificazioni dei
condomini e su interventi a
sostegno di proprietari con
redditi medio-bassi. Pur-
troppo, oggi, centinaia di im-
prese stanno affrontando il
problema dei crediti inca-

gliati nell'attesa di una pro-
roga del superbonus condo-
mini in scadenza a fine di-
cembre». All'inaugurazione
di ieri hanno preso parte an-
che Paola Marone, Presi-
dente Federcostruzioni,
Andrea Barocci, Presidente
ISI; Gaetano Frulli, Presi-
dente Nuova Fiera del Le-
vante e Ivo Nardella, Pre-
sidente di Senaf (la società
del gruppo editoriale Tec-
niche Nuove che organizza
Saie), il sindaco di Bari An-

tonio Decaro e il presidente
della Regione Michele Emi-
liano. «Siamo contenti e or-
gogliosi che Saie, grazie an-
che alla collaborazione con
BolognaFiere, abbia scelto
Bari come secondo appun-
tamento in Italia per riunire
le più importanti imprese e
associazioni edili del Paese e
discutere insieme sul futuro
del settore dell'edilizia — ha
affermato il primo cittadino.
Edilizia che ormai da tempo
ha smesso di essere sinoni-
mo esclusivo di palazzi ma
che significa anche spazi
pubblici, asili nido; scuole, e
tutto ciò che ha a che fare
con la rigenerazione urbana
nelle nostre città. Temi che
ci vedono coinvolti da vicino
vista la mole di interventi in
corso nella nostra città e che
si apriranno a breve grazie
ai fondi del Pnrr che ci per-
metteranno di migliorare
Bari ma anche l'intero ter-
ritorio metropolitano». Pro-
prio sull'intervento della Re-
gione Puglia sulla questione
Superbonus è intervenuto
Michele Emiliano. «Stiamo
intervenendo per supporta-
re concretamente il sistema
delle imprese pugliesi in dif-
ficoltà a causa del blocco del
meccanismo di cessione dei
crediti fiscali da "bonus edi-
lizi" deciso dal Governo na-
zionale — ha sottolineanto-.
Nei giorni scorsi, è stata ap-
provata in Consiglio regio-
nale una legge che ha la fi-
nalità di salvaguardare an-
che i livelli occupazionali del
comparto edile e dell'intero
indotto, sbloccando i crediti
fiscali "incagliati", cioè i cre-
diti che giacciono nei cas-
setti fiscali dei contribuenti
senza trovare acquirenti sul
mercato. Una misura attesa e
fortemente voluta da tutti gli
operatori del settore e che
farà ripartire i cantieri e le
opere bloccate da troppo
tempo sul territorio regiona-
le», ha concluso il presiden-
te della Regione Puglia
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Settore costruzioni: compartoSettore costruzioni: comparto
forte e ancora in crescitaforte e ancora in crescita
La conferma nel report Federcostruzioni, presentato al SAIE Bari: il 2023
si dovrebbe chiudere con +4%. Sul futuro pesano però molte incertezze
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Nonostante l’inflazioneinflazione e le difficoltà incontrate nell’ultimo
anno nell’utilizzo degli incentivi fiscaliincentivi fiscali, il settoresettore
costruzionicostruzioni mostra di essere una filiera forte, in grado di
sostenere il PIL del Paese.

Settore costruzioni: filiera in crescitaSettore costruzioni: filiera in crescita
nel 2023nel 2023
È quanto emerge dal Rapporto FedercostruzioniRapporto Federcostruzioni,
presentato oggi durante l’evento inaugurale di SAIESAIE- lala
Fiera delle Costruzioni,Fiera delle Costruzioni, in corso fino al 21 ottobreal 21 ottobre alla
Fiera del Levante di Bari.Fiera del Levante di Bari.

I numeri del 2022, confrontati con quelli già molto positivi
del 2021, sono piuttosto elevati: il comparto delle
costruzioni ha raggiunto un valore totale della produzione
di circa 600 miliardi di euro600 miliardi di euro, con un aumento di ben +100+100
miliardimiliardi (+19,6%) rispetto all’anno precedente, dovuto
soprattutto all’impatto decisivo dei bonus fiscali e del
PNRRPNRR. Guardando al Piano Nazionale di Ripresa e
Resilienza, 108 miliardi degli investimenti riguardano
proprio il mondo delle costruzioni; in più, il 78% della spesa
già fatta del PNRR riguarda investimenti in costruzioni.

Dati confortanti anche per l’occupazione: a fine 2022 il
numero di addetti era di poco più di 3 milioni di unitàpiù di 3 milioni di unità,
ben 250mila unità in più (+9%) sul 2021. Il tutto con un
notevole impatto su tutto il tessuto economico del Paese:
negli ultimi due anni, secondo il MEF, oltre la metà dellametà della
crescita del Pil italianocrescita del Pil italiano è attribuibile all’edilizia e alla sua
lunga filiera produttiva.

Nell’ambito dei lavori pubblici,lavori pubblici, come rilevato
dal monitoraggio ANCE-Infoplusmonitoraggio ANCE-Infoplus, il 2022 ha visto la
pubblicazione di circa 23mila gare 23mila gare per lavori pubblici per
un ammontare corrispondente di 72,3 miliardi72,3 miliardi. Rispetto al
2021, la domanda è notevolmente accelerata in termini di
importi banditi, posizionandosi ad un livello più che doppio
(+123%) rispetto a quanto registrato nel 2021 (32 miliardi).

Le previsioni sul futuroLe previsioni sul futuro
Ma quali sono le prospettive per fine 2023 e il prossimo
futuro? Secondo Federcostruzioni, il bilancio sarà ancora
positivo, con una crescita del settorecrescita del settore pari al 4%. Tuttavia,
sul futuro della filiera ci sono alcune ombre: prevedere con
certezza l’andamento nel corso del 2024 è complesso,
considerando tutte le variabili costituite da inflazione,
aumento dei costi dell’energia, instabilità geopolitica e
taglio del Superbonus.

Particolarmente importante per la filiera il capitolo della
riqualificazione abitativariqualificazione abitativa. Se confermata nell’attuale
forma, la direttiva Greendirettiva Green indicherà il raggiungimento della
classe energetica E entro il 2023 per gli edifici residenziali,
della classe D entro il 2033, per poi toccare il net-zero al
2050. In questo contesto, il Superbonus e gli altri incentivi
hanno supportato la capacità di spesa delle famiglie, come
conferma il Centro Studi ANCE, che ha stimato al 30
settembre 2023, circa 430mila interventi di430mila interventi di
efficientamento energeticoefficientamento energetico. Ora però serve una
soluzione sui crediti incagliati, pari a quasi 95 mila
interventi a rischio.

“I dati del Rapporto testimoniano che nel 2022 la filiera ha
proseguito nel suo complesso a crescere, malgrado qualche
settore non abbia ancora raggiunto i valori pre crisi.”,
spiega Paola Marone, Presidente di FedercostruzioniPaola Marone, Presidente di Federcostruzioni. E
se il 2023 ha sostanzialmente tenuto, “Affrontiamo
un'incertezza economica acuita da crediti incagliati, caro
materiali, inflazione, alti tassi d’interesse ed una complessa
instabilità geopolitica - riconosce la presidente.
“Nonostante ciò, la filiera confida in una piena attuazione
del PNRR e una gestione oculata e concreta della
transizione verde per garantire non solo una risposta
robusta e flessibile alle urgenti sfide sociali e ambientali che
caratterizzano il nostro tempo, ma anche la competitività
green della nostra filiera industriale. È urgente poi risolvere
la problematica dei crediti incagliati e concedere proroga
per i lavori già in corso relativi al Superbonus 110%” – ha
concluso.

“Ci troviamo in una fase ricca di opportunità grazie al Pnrr,
ma anche molto complessa per le tensioni internazionali, la
spinta dell’inflazione e il rialzo dei tassi d’interesse. Per
questo – ha sottolineato il Vice Presidente AnceVice Presidente Ance
Domenico De BartolomeoDomenico De Bartolomeo – occorrono misure che
spingano la crescita, nel quadro di una politica industriale
che consenta alle imprese di continuare a trainare
l’economia e di guardare al futuro con fiducia.
Nell’immediato auspichiamo anche risposte urgenti per
chiudere la stagione del Superbonus senza lasciare allo
sbando famiglie e aziende e la conferma delle misure del Dl
aiuti contro il caro materiali, indispensabile per evitare il
blocco dei cantieri.”

Costruzioni: lo stato dell'arte e ilCostruzioni: lo stato dell'arte e il
futuro del comparto al SAIE Barifuturo del comparto al SAIE Bari
Il convegno inaugurale del SAIE, cui hanno partecipato tra
gli altri Paola MaronePaola Marone, Presidente FedercostruzioniFedercostruzioni;
Domenico De BartolomeoDomenico De Bartolomeo, Vice Presidente ANCEANCE;
Stefano LacatenaStefano Lacatena, consigliere delegato della RegioneRegione
PugliaPuglia; Antonio Decaro,Antonio Decaro, Sindaco di Bari; AndreaBari; Andrea
Barocci,Barocci, Presidente ISI; Gaetano Frulli,ISI; Gaetano Frulli, Presidente NuovaNuova
Fiera del LevanteFiera del Levante e Ivo NardellaIvo Nardella, Presidente di SenafSenaf (la
società del Gruppo Editoriale Tecniche Nuove che organizza
SAIE) – è stato l’occasione per capire lo stato dell’arte della
filiera, con un approfondimento su incentivi, PNRR e
riqualificazione sostenibile del patrimonio immobiliare
pubblico e privato.

SAIE proseguirà alla Fiera del Levante fino al 21 ottobre
mettendo al centro tutti i temi principali del sistematemi principali del sistema
delle costruzioni e dell’ambiente costruitodelle costruzioni e dell’ambiente costruito: cantiere,
efficienza energetica, digitalizzazione, integrazione edificio-
impianto, transizione ecologia, nuove esigenze dell’abitare e
del costruire, PNRR. Rilevanti i numeri della manifestazione,
a partire dai quattro saloni tematici:quattro saloni tematici: Progettazione e
digitalizzazione; Edilizia; Impianti; Servizi e media; 407407
aziende in esposizione, 25aziende in esposizione, 25 iniziative speciali,iniziative speciali, 123123
convegni formativi e dal supporto di 75 associazioniconvegni formativi e dal supporto di 75 associazioni
del comparto.del comparto.

“Da quando, nel 2018, abbiamo assunto l’organizzazione di
SAIE, abbiamo puntato sulle potenzialità della fiera di
diventare il punto d’aggregazione per operatori, aziende e
istituzioni nazionali e locali – ha dichiarato Ivo NardellaIvo Nardella,
Presidente Gruppo Tecniche Nuove e Senaf, societàPresidente Gruppo Tecniche Nuove e Senaf, società
organizzatrice di SAIEorganizzatrice di SAIE. Lo abbiamo fatto cercando di
raggiungere tutte le realtà italiane grazie a due poli
fortemente attrattivi come Bari e Bologna, in un’alternanza
strategica annuale che riscontra il favore dei protagonisti
del settore. Quello delle costruzioni è un settore vitale per
l’economia del Paese, a cui serve un punto di riferimento
affidabile e riconoscibile anche a livello internazionale. Per
questo siamo orgogliosi del percorso fatto in questi anni:
SAIE è ritornato il luogo annuale scelto dal mercato in cui si
intersecano dialogo, condivisione di idee e valorizzazione
delle novità di prodotto di tutta la filiera delle costruzioni. Il
tutto sempre con uno sguardo fisso su innovazione,
sostenibilità e attenzione alle persone. Partecipare a SAIE
significa aprire una finestra sul futuro del comparto, oltre
che moltiplicare le occasioni di networking e
approfondimento dei temi del momento.”

“Il comparto dell’edilizia e delle costruzioni rappresenta un
settore trainante per l’economia del nostro Paese.
Riportare il SAIE per noi di Nuova Fiera del Levante è
un’attività importante per consentire alle imprese del
settore di confrontarsi attraverso workshop e convegni di
settore, per trovare l’eccellenza della filiera produttiva e le
sue evoluzioni in innovazione, trasformazione digitale ed
efficienza energetica, per poter competere in un mercato
sempre più competitivo e professionale che si evolve
continuamente e molto velocemente - dichiara GaetanoGaetano
Frulli, Presidente di Nuova Fiera del LevanteFrulli, Presidente di Nuova Fiera del Levante. Continua
il percorso di Nuova Fiera del Levante sullo sviluppo di fiere
di settore qualificate e specializzate che ci devono portare a
diventare un punto di riferimento trai i più qualificati in
Italia.”

“Siamo contenti e orgogliosi che SAIE, grazie anche alla
collaborazione con BolognaFiere abbia scelto Bari come
secondo appuntamento in Italia per riunire le più
importanti imprese e associazioni edili del Paese e
discutere insieme sul futuro del settore dell’edilizia. Edilizia
che ormai da tempo ha smesso di essere sinonimo
esclusivo di palazzi ma che significa anche spazi pubblici,
asili nido, scuole, e tutto ciò che ha a che fare con la
rigenerazione urbana nelle nostre città. Temi che ci vedono
coinvolti da vicino vista la mole di interventi in corso nella
nostra città e che si apriranno a breve grazie ai fondi del
Pnrr che ci permetteranno di migliorare Bari ma anche
l’intero territorio metropolitano. In questa tre giorni ci
saranno tante occasioni per discutere di progetti, di
cantieri, ma anche di ambiente, di sostenibilità e di rispetto
del territorio. – ha affermato Antonio DecaroAntonio Decaro, sindaco disindaco di
Bari.Bari.

“SAIE – ha dichiarato Michele Emiliano,Michele Emiliano, Presidente dellaPresidente della
Regione PugliaRegione Puglia – è sempre un’occasione importante per
riflettere strategicamente sul ruolo centrale dell’edilizia per
la crescita e il benessere delle città e dei territori. Sebbene
la filiera delle costruzioni continui a mostrare un trend
positivo, restano ancora diverse criticità. Ad esempio, come
Regione Puglia stiamo intervenendo per supportare
concretamente il sistema delle imprese pugliesi in difficoltà
a causa del blocco del meccanismo di cessione dei crediti
fiscali da "bonus edilizi" deciso dal Governo nazionale.  Nei
giorni scorsi, è stata approvata in Consiglio regionale una
legge che ha la finalità di salvaguardare anche i livelli
occupazionali del comparto edile e dell’intero indotto,
sbloccando i crediti fiscali “incagliati”, cioè i crediti che
giacciono nei cassetti fiscali dei contribuenti senza trovare
acquirenti sul mercato. Una misura attesa e fortemente
voluta da tutti gli operatori del settore e che farà ripartire i
cantieri e le opere bloccate da troppo tempo sul territorio
regionale”.
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FILIERA DELLE COSTRUZIONI: PER IL
2023 STIMATA UNA CRESCITA DEL
+4%. PNRR E BONUS FISCALI HANNO
TRAINATO LA FILIERA.
Per il futuro pesano inflazione, costo del denaro, mancanza di incen!vi e credi! ancora incaglia!.Per il futuro pesano inflazione, costo del denaro, mancanza di incen!vi e credi! ancora incaglia!.
Instabilità geopoli!ca ulteriore elemento di incertezza.Instabilità geopoli!ca ulteriore elemento di incertezza.

All’evento inaugurale di SAIE 2023, la Fiera delle Costruzioni, presentato il Rapporto FedercostruzioniAll’evento inaugurale di SAIE 2023, la Fiera delle Costruzioni, presentato il Rapporto Federcostruzioni
con i numeri del se"ore.con i numeri del se"ore.  

Poli!ca, associazioni e operatori si sono ritrova! oggi all’inaugurazione di SAIE, il punto di riferimento della
filiera delle costruzioni (in corso fino al 21 o"obre alla Fiera del Levante di Bari);
·         Federcostruzioni: nel 2022 la filiera ha raggiunto i 600 miliardi di euro di valore, in aumento del +19,6%.
Bene l’occupazione, con oltre 3 milioni di adde# (+9%). Per fine 2023 s!mata un’ulteriore crescita del +4%;
Secondo il MEF, oltre metà della crescita del Pil italiano è dovuta all’edilizia e alla sua lunga filiera produ#va;
Superbonus: 30 miliardi di credi! incaglia! per quasi 95mila interven! a rischio. Necessario risolvere il problema
per non lasciare in difficoltà famiglie e imprese.

 

Una filiera forte, in crescita nonostante l’inflazione e in grado di sostenere il PIL del Paese. È questa la fotografia del
se"ore delle costruzioni emersa dal Rapporto FedercostruzioniRapporto Federcostruzioni, presentato oggi durante l’evento inaugurale di
SAIESAIE- la Fiera delle Costruzionila Fiera delle Costruzioni: proge"azione, edilizia, impian!: proge"azione, edilizia, impian!, in corso fino al 21 o"obreal 21 o"obre alla Fiera delFiera del
Levante di Bari. Levante di Bari. I numeri del 2022, confronta! con quelli già molto posi!vi del 2021, parlano chiaro: il comparto
delle costruzioni ha raggiunto un valore totale della produzione di circa 600 miliardi di euro600 miliardi di euro, con un aumento di ben
+100 miliardi (+19,6%) rispe"o all’anno precedente+100 miliardi (+19,6%) rispe"o all’anno precedente, dovuto sopra"u"o all’impa"o decisivo dei bonus fiscali e
del PNRR. Degli inves!men! previs! dal PNRR, 108 miliardi riguardano proprio il mondo delle costruzioni e, in più,
emerge che il 78% della spesa già fa"a del PNRR riguarda inves!men! in costruzioni78% della spesa già fa"a del PNRR riguarda inves!men! in costruzioni. Buone no!zie anche
sul fronte occupazioneoccupazione: a fine 2022 il numero di adde# era di poco più di 3 milioni di unità, ben 250milapiù di 3 milioni di unità, ben 250mila
unità in più (+9%) sul 2021unità in più (+9%) sul 2021. Il tu"o con un notevole impa"o su tu"o il tessuto economico del Paese: negli ul!mi
due anni, secondo il MEF, oltre la metà della crescita del Pil italianometà della crescita del Pil italiano è a"ribuibile all’edilizia e alla sua lunga filiera
produ#va.

Ma quali sono le prospe#ve per fine 2023 e il prossimo futuro?Ma quali sono le prospe#ve per fine 2023 e il prossimo futuro? Secondo Federcostruzioni, il bilancio a fine
anno sarà ancora posi!vo. Per il se"ore, si s!ma infa# una crescita del +4%. una crescita del +4%. Tu"avia, sul futuro della filiera ci sono
alcune ombre: inflazione, aumento dei cos! dell’energia, instabilità geopoli!ca e il taglio del Superbonus rendono
complesso prevedere con certezza l’andamento nel corso del 2024.

 Nell’ambito dei lavori pubblici, come rilevato dal monitoraggio ANCE-Infoplus, il 2022 ha visto la pubblicazione di
circa 23mila gare per lavori pubblici23mila gare per lavori pubblici per un ammontare corrispondente di ammontare corrispondente di 72,3 miliardi72,3 miliardi. Rispe"o al 2021, la
dinamica della domanda mostra una for!ssima accelerazione in termini di impor! bandi!, posizionandosi ad un livello
più che doppio (+123%) rispe"o a quanto registrato nel 2021 (32 miliardi). Par!colarmente importante per la filiera il
capitolo della riqualificazione abita!va. La dire#va europea Casa GreenCasa Green stabilisce che gli edifici residenziali dovranno
raggiungere, come minimo, la classe di prestazione energe!ca E entro il 2030, e la classe D entro il 2033, per poi
toccare il net-zero al 2050. In questo contesto, il Superbonus e gli altri incen!vi hanno supportato la capacità di spesa
delle famiglie, come conferma il Centro Studi ANCE, che ha s!mato al 30 se"embre 2023, circa 430.000 interven!430.000 interven!
di efficientamento energe!codi efficientamento energe!co. Ora però serve una soluzione sui credi! incaglia!, pari a quasi 95 mila interven! a
rischio.

Per Paola Marone, Presidente di FedercostruzioniPaola Marone, Presidente di Federcostruzioni: “I da! del Rapporto tes!moniano che nel 2022 la filiera ha
proseguito nel suo complesso a crescere, malgrado qualche se"ore non abbia ancora raggiunto i valori pre crisi.” Con
un 2023 che ha sostanzialmente tenuto, così indicano le previsioni, "Affron!amo un'incertezza economica acuita da
credi! incaglia!, caro materiali, inflazione, al! tassi d’interesse ed una complessa instabilità geopoli!ca - riconosce la
presidente Marone. Nonostante ciò, la filiera confida in una piena a"uazione del PNRR e una ges!one oculata e
concreta della transizione verde per garan!re non solo una risposta robusta e flessibile alle urgen! sfide sociali e
ambientali che cara"erizzano il nostro tempo, ma anche la compe!!vità green della nostra filiera industriale. È urgente
poi risolvere la problema!ca dei credi! incaglia! e concedere proroga per i lavori già in corso rela!vi al Superbonus
110%” – ha concluso la Presidente Marone.

 “Ci troviamo in una fase ricca di opportunità grazie al Pnrr, ma anche molto complessa per le tensioni internazionali, la
spinta dell’inflazione e il rialzo dei tassi d’interesse. Per questo – ha so"olineato il Vice Presidente AnceVice Presidente Ance DomenicoDomenico
De BartolomeoDe Bartolomeo – occorrono misure che spingano la crescita, nel quadro di una poli!ca industriale che consenta alle
imprese di con!nuare a trainare l’economia e di guardare al futuro con fiducia. Nell’immediato auspichiamo anche
risposte urgen! per chiudere la stagione del Superbonus senza lasciare allo sbando famiglie e aziende e la conferma
delle misure del Dl aiu! contro il caro materiali, indispensabile per evitare il blocco dei can!eri.”

 Il convegno inaugurale – a cui hanno partecipato tra gli altri Paola MaronePaola Marone, Presidente FedercostruzioniFedercostruzioni;
Domenico De BartolomeoDomenico De Bartolomeo, Vice Presidente ANCEANCE; Stefano LacatenaStefano Lacatena, consigliere delegato della RegioneRegione
PugliaPuglia; Antonio Decaro, Antonio Decaro, Sindaco di Bari; Andrea Barocci,  Bari; Andrea Barocci, Presidente ISI; Gaetano Frulli,  ISI; Gaetano Frulli, Presidente Nuova Nuova
Fiera del Levante Fiera del Levante e Ivo NardellaIvo Nardella, Presidente di Senaf Senaf (la società del Gruppo Editoriale Tecniche Nuove che
organizza SAIE) – è stato l’occasione per capire lo stato dell’arte della filiera, con un approfondimento su incen!vi,
PNRR e riqualificazione sostenibile del patrimonio immobiliare pubblico e privato. SAIE proseguirà alla Fiera del
Levante fino al 21 o"obre me"endo al centro tu# i temi principali del sistema delle costruzioni etemi principali del sistema delle costruzioni e
dell’ambiente costruitodell’ambiente costruito: can!ere, efficienza energe!ca, digitalizzazione, integrazione edificio-impianto, transizione
ecologia, nuove esigenze dell’abitare e del costruire, PNRR. Rilevan! i numeri della manifestazione, a par!re dai
qua"ro saloni tema!ci:qua"ro saloni tema!ci: Proge"azione e digitalizzazione; Edilizia; Impian!; Servizi e media. Quest’anno SAIE è
cara"erizzata infa# dalla presenza di 407 aziende in esposizione, 25407 aziende in esposizione, 25 inizia!ve speciali,inizia!ve speciali, 123123 convegniconvegni
forma!vi e dal supporto di 75 associazioni del comparto.forma!vi e dal supporto di 75 associazioni del comparto.

  “Da quando, nel 2018, abbiamo assunto l’organizzazione di SAIE, abbiamo puntato sulle potenzialità della fiera di
diventare il punto d’aggregazione per operatori, aziende e is!tuzioni nazionali e locali – ha dichiarato Ivo NardellaIvo Nardella,
Presidente Gruppo Tecniche Nuove e Senaf, società organizzatrice di SAIEPresidente Gruppo Tecniche Nuove e Senaf, società organizzatrice di SAIE. Lo abbiamo fa"o cercando di
raggiungere tu"e le realtà italiane grazie a due poli fortemente a"ra#vi come Bari e Bologna, in un’alternanza
strategica annuale che riscontra il favore dei protagonis! del se"ore. Quello delle costruzioni è un se"ore vitale per
l’economia del Paese, a cui serve un punto di riferimento affidabile e riconoscibile anche a livello internazionale. Per
questo siamo orgogliosi del percorso fa"o in ques! anni: SAIE è ritornato il luogo annuale scelto dal mercato in cui si
intersecano dialogo, condivisione di idee e valorizzazione delle novità di prodo"o di tu"a la filiera delle costruzioni. Il
tu"o sempre con uno sguardo fisso su innovazione, sostenibilità e a"enzione alle persone. Partecipare a SAIE significa
aprire una finestra sul futuro del comparto, oltre che mol!plicare le occasioni di networking e approfondimento dei
temi del momento.”

 “Il comparto dell’edilizia e delle costruzioni rappresenta un se"ore trainante per l’economia del nostro Paese.
Riportare il SAIE per noi di Nuova Fiera del Levante è un’a#vità importante per consen!re alle imprese del se"ore di
confrontarsi a"raverso workshop e convegni di se"ore, per trovare l’eccellenza della filiera produ#va e le sue
evoluzioni in innovazione, trasformazione digitale ed efficienza energe!ca, per poter competere in un mercato sempre
più compe!!vo e professionale che si evolve con!nuamente e molto velocemente - dichiara Gaetano Frulli,Gaetano Frulli,
Presidente di Nuova Fiera del LevantePresidente di Nuova Fiera del Levante. Con!nua il percorso di Nuova Fiera del Levante sullo sviluppo di fiere di
se"ore qualificate e specializzate che ci devono portare a diventare un punto di riferimento trai i più qualifica! in
Italia.”

 “Siamo conten! e orgogliosi che SAIE, grazie anche alla collaborazione con BolognaFiere abbia scelto Bari come
secondo appuntamento in Italia per riunire le più importan! imprese e associazioni edili del Paese e discutere insieme
sul futuro del se"ore dell’edilizia. Edilizia che ormai da tempo ha smesso di essere sinonimo esclusivo di palazzi ma che
significa anche spazi pubblici, asili nido, scuole, e tu"o ciò che ha a che fare con la rigenerazione urbana nelle nostre
ci"à. Temi che ci vedono coinvol! da vicino vista la mole di interven! in corso nella nostra ci"à e che si apriranno a
breve grazie ai fondi del Pnrr che ci perme"eranno di migliorare Bari ma anche l’intero territorio metropolitano. In
questa tre giorni ci saranno tante occasioni per discutere di proge#, di can!eri, ma anche di ambiente, di sostenibilità
e di rispe"o del territorio. – ha affermato Antonio DecaroAntonio Decaro, sindaco di Bari sindaco di Bari.

Bari oggi ha tanto da raccontare su ques! temi grazie al lavoro fa"o in ques! anni che oggi ci perme"e di parlare di
rigenerazione, riqualificazione, riduzione di consumo di suolo, sostenibilità dei can!eri. Tu"e a#vità che ormai da
tempo hanno smesso di essere nemiche del se"ore dell’edilizia e che anzi oggi ci vedono sedu! allo stesso tavolo con
gli operatori economici, con i proge#s!, con le imprese e le associazioni per programmare insieme uno sviluppo più
consapevole della ci"à e del territorio. SAIE è per noi una vetrina importante che cercheremo di u!lizzare e valorizzare
al meglio per far conoscere Bari ma anche le straordinarie imprese, professionalità e maestranze che qui vivono e
operano.”

 “SAIE – ha dichiarato Michele Emiliano,Michele Emiliano, Presidente della Regione Puglia Presidente della Regione Puglia – è sempre un’occasione importante
per rifle"ere strategicamente sul ruolo centrale dell’edilizia per la crescita e il benessere delle ci"à e dei territori.
Sebbene la filiera delle costruzioni con!nui a mostrare un trend posi!vo, restano ancora diverse cri!cità. Ad esempio,
come Regione Puglia s!amo intervenendo per supportare concretamente il sistema delle imprese pugliesi in difficoltà a
causa del blocco del meccanismo di cessione dei credi! fiscali da "bonus edilizi" deciso dal Governo nazionale. Nei
giorni scorsi, è stata approvata in Consiglio regionale una legge che ha la finalità di salvaguardare anche i livelli
occupazionali del comparto edile e dell’intero indo"o, sbloccando i credi! fiscali “incaglia!”, cioè i credi! che giacciono
nei casse# fiscali dei contribuen! senza trovare acquiren! sul mercato. Una misura a"esa e fortemente voluta da tu#
gli operatori del se"ore e che farà ripar!re i can!eri e le opere bloccate da troppo tempo sul territorio regionale.

Noi vogliamo che i se"ori dell’edilizia e dei materiali per l’edilizia siano tra principali artefici del cambiamento in chiave
sostenibile in a"o nel nostro territorio ed è con questo spirito che abbiamo accolto il nuovo inves!mento di Mapei in
Puglia. Occorre, quindi, lavorare insieme ed avere una comune visione colle#va che contempli il miglioramento della
qualità della vita e il benessere di tu# i pugliesi.”
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All’evento inaugurale di SAIE 2023, la Fiera
delle Costruzioni, presentato il Rapporto
Federcostruzioni con i numeri del settore

 

Una %liera forte, in crescita nonostante l’in1azione e in grado di sostenere il PIL del
Paese. È questa la fotogra%a del settore delle costruzioni emersa dal Rapporto
Federcostruzioni, presentato oggi durante l’evento inaugurale di SAIE– la Fiera delle
Costruzioni: progettazione, edilizia, impianti, in corso %no al 21 ottobre alla Fiera del
Levante di Bari. I numeri del 2022, confrontati con quelli già molto positivi del 2021,
parlano chiaro: il comparto delle costruzioni ha raggiunto un valore totale della
produzione di circa 600 miliardi di euro, con un aumento di ben +100 miliardi (+19,6%)
rispetto all’anno precedente, dovuto soprattutto all’impatto decisivo dei bonus %scali e
del PNRR. Degli investimenti previsti dal PNRR, 108 miliardi riguardano proprio il mondo
delle costruzioni e, in più, emerge che il 78% della spesa già fatta del PNRR riguarda
investimenti in costruzioni. Buone notizie anche sul fronte occupazione: a %ne 2022 il
numero di addetti era di poco più di 3 milioni di unità, ben 250mila unità in più (+9%) sul
2021. Il tutto con un notevole impatto su tutto il tessuto economico del Paese: negli
ultimi due anni, secondo il MEF, oltre la metà della crescita del Pil italiano è attribuibile
all’edilizia e alla sua lunga %liera produttiva.

Secondo Federcostruzioni, il bilancio a %ne anno sarà ancora positivo. Per il settore, si
stima infatti una crescita del +4%. Tuttavia, sul futuro della %liera ci sono alcune ombre:
in1azione, aumento dei costi dell’energia, instabilità geopolitica e il taglio del Superbonus
rendono complesso prevedere con certezza l’andamento nel corso del 2024.

Nell’ambito dei lavori pubblici, come rilevato dal monitoraggio ANCE-Infoplus, il 2022 ha
visto la pubblicazione di circa 23mila gare per lavori pubblici per un ammontare
corrispondente di 72,3 miliardi. Rispetto al 2021, la dinamica della domanda mostra una
fortissima accelerazione in termini di importi banditi, posizionandosi ad un livello più che
doppio (+123%) rispetto a quanto registrato nel 2021 (32 miliardi). Particolarmente
importante per la %liera il capitolo della riquali%cazione abitativa. La direttiva
europea Casa Green stabilisce che gli edi%ci residenziali dovranno raggiungere, come
minimo, la classe di prestazione energetica E entro il 2030, e la classe D entro il 2033, per
poi toccare il net-zero al 2050. In questo contesto, il Superbonus e gli altri incentivi hanno
supportato la capacità di spesa delle famiglie, come conferma il Centro Studi ANCE, che
ha stimato al 30 settembre 2023, circa 430.000 interventi di eecientamento
energetico. Ora però serve una soluzione sui crediti incagliati, pari a quasi 95 mila
interventi a rischio.

Il convegno inaugurale – a cui hanno partecipato tra gli altri Paola Marone,
Presidente Federcostruzioni; Domenico De Bartolomeo, Vice Presidente ANCE; Stefano
Lacatena, consigliere delegato della Regione Puglia; Antonio Decaro, Sindaco di Bari;
Andrea Barocci, Presidente ISI; Gaetano Frulli, Presidente Nuova Fiera del Levante e Ivo
Nardella, Presidente di Senaf (la società del Gruppo Editoriale Tecniche Nuove che
organizza SAIE) – è stato l’occasione per capire lo stato dell’arte della %liera, con un
approfondimento su incentivi, PNRR e riquali%cazione sostenibile del patrimonio
immobiliare pubblico e privato. SAIE proseguirà alla Fiera del Levante %no al 21 ottobre
mettendo al centro tutti i temi principali del sistema delle costruzioni e dell’ambiente
costruito: cantiere, eccienza energetica, digitalizzazione, integrazione edi%cio-impianto,
transizione ecologia, nuove esigenze dell’abitare e del costruire, PNRR. Rilevanti i numeri
della manifestazione, a partire dai quattro saloni tematici: Progettazione e
digitalizzazione; Edilizia; Impianti; Servizi e media. Quest’anno SAIE è caratterizzata
infatti dalla presenza di 407 aziende in esposizione, 25 iniziative speciali, 123 convegni
formativi e dal supporto di 75 associazioni del comparto.

 Fonte : SAIE
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ACCEDI

L’evento inaugurale di SAIE- la Fiera delle Costruzioni

GIOVEDÌ 19 OTTOBRE 2023 scrivi un commento 31

U na filiera forte, in crescita nonostante l’inflazione e in grado di sostenere il
PIL della regione. È questa la fotografia del settore delle costruzioni in

Puglia emersa dai dati ANCE divulgati oggi in occasione dell’evento inaugurale
di SAIE, la Fiera delle Costruzioni: progettazione, edilizia, impianti –, in corso
fino al 21 ottobre alla Fiera del Levante di Bari. 

I numeri del 2022, confrontati con quelli già molto positivi del 2021, parlano
chiaro: il comparto delle costruzioni rappresenta, in termini di investimenti, quasi
il 9% del PIL regionale, con un aumento del +21,7% rispetto all’anno
precedente[2]. Il tutto all’interno di uno scenario nazionale, fotografato
dal Rapporto Federcostruzioni, che vede la filiera delle costruzioni toccare un
valore totale della produzione di circa 600 miliardi di euro in tutta Italia con un
aumento di ben +100 miliardi (+19,6%) rispetto all’anno precedente.

Risultati importanti che confermano il trend: già nel 2021 il settore in Puglia era
cresciuto del +30,7%. In più, le costruzioni danno lavoro a circa l’8% dei
lavoratori pugliesi, più della media nazionale (circa 7%). A questo biennio
d’espansione hanno certamente contribuito i vari incentivi fiscali, tra tutti il
Superbonus 110%. I dati del monitoraggio Enea – MASE evidenziano in Puglia, al
30 settembre 2023, investimenti ammessi a detrazione per oltre 4,5 miliardi di
euro, in aumento del +3,6% rispetto alla rilevazione del mese precedente. La
Puglia è l’ottava regione in Italia per numero di interventi ammessi,
circa 25mila (quasi il 6% del totale nazionale).

ADV

REAL SECURITY Scopri di più

Ora però la situazione rischia di cambiare completamente. Secondo le stime
ANCE, il blocco delle cessioni ha prodotto in tutta Italia un totale di 30 miliardi
di crediti fiscali incagliati, pari a quasi 95 mila interventi a rischio. Risolvere il
problema è fondamentale sia per il raggiungimento dei target fissati dalla direttiva
europea Casa Green, sia per permettere al settore di continuare il suo percorso di
crescita. In questo senso, per la Puglia sarà fondamentale l’apporto dei lavori
del PNRR, che attribuisce alla regione quasi 7,1 miliardi di investimenti di
interesse per le costruzioni da eseguire entro il 2026.

“SAIE rappresenta un importante momento di confronto sui temi dell’innovazione
e della sostenibilità per il settore delle costruzioni – dichiara Domenico De
Bartolomeo, vicepresidente dell’ANCE -. Il nostro comparto potrà dare un
rilevante contributo nel perseguire gli obiettivi del Green Deal europeo qualora
siano adottate idonee politiche di sostegno e incentivazione a livello nazionale e
comunitario; su questo fronte, grazie al superbonus, negli ultimi anni è stato
possibile rendere più efficiente a livello energetico parte del patrimonio
immobiliare italiano, contribuendo a rendere meno energivori centinaia di migliaia
di edifici, circa il 5% di quelli con le classi energetiche più basse. La nostra
associazione è sempre dell’idea che questa misura debba divenire strutturale,
seppure con un’aliquota fiscale inferiore al 110%, per proseguire il lavoro fatto
sinora, puntando sulle riqualificazioni dei condomini e su interventi a sostegno di
proprietari con redditi medio-bassi. Purtroppo, oggi, centinaia di imprese stanno
affrontando il problema dei crediti incagliati nell’attesa di una proroga del
superbonus condomini in scadenza a fine dicembre.”

Il convegno inaugurale – a cui hanno partecipato tra gli altri Paola Marone,
Presidente Federcostruzioni; Domenico De Bartolomeo, Vice
Presidente ANCE; Stefano Lacatena, consigliere delegato della Regione
Puglia; Antonio Decaro, Sindaco di Bari; Andrea Barocci, Presidente ISI;
Gaetano Frulli, Presidente Nuova Fiera del Levante e Ivo Nardella, Presidente
di Senaf (la società del Gruppo Editoriale Tecniche Nuove che organizza SAIE) –
è stato l’occasione per capire lo stato dell’arte della filiera, con un
approfondimento su incentivi, PNRR e riqualificazione sostenibile del patrimonio
immobiliare pubblico e privato. SAIE proseguirà alla Fiera del Levante fino al 21
ottobre mettendo al centro tutti i temi principali del sistema delle costruzioni e
dell’ambiente costruito: cantiere, efficienza energetica, digitalizzazione,
integrazione edificio-impianto, transizione ecologia, nuove esigenze dell’abitare e
del costruire, PNRR. Rilevanti i numeri della manifestazione, a partire dai quattro
saloni tematici: Progettazione e digitalizzazione; Edilizia; Impianti; Servizi e
media. Quest’anno SAIE è caratterizzata infatti dalla presenza di 407 aziende in
esposizione (79 le aziende pugliesi), 25 iniziative speciali, 123 convegni
formativi e dal supporto di 75 associazioni del comparto.

“Da quando, nel 2018, abbiamo assunto l’organizzazione di SAIE, abbiamo
puntato sulle potenzialità della fiera di diventare il punto d’aggregazione per
operatori, aziende e istituzioni nazionali e locali – ha dichiarato Ivo
Nardella, Presidente Gruppo Tecniche Nuove e Senaf, società organizzatrice
di SAIE. Lo abbiamo fatto cercando di raggiungere tutte le realtà italiane grazie a
due poli fortemente attrattivi come Bari e Bologna, in un’alternanza strategica
annuale che riscontra il favore dei protagonisti del settore. Quello delle costruzioni
è un settore vitale per l’economia del Paese, a cui serve un punto di riferimento
affidabile e riconoscibile anche a livello internazionale. Per questo siamo
orgogliosi del percorso fatto in questi anni: SAIE è ritornato il luogo annuale scelto
dal mercato in cui si intersecano dialogo, condivisione di idee e valorizzazione
delle novità di prodotto di tutta la filiera delle costruzioni. . Il tutto sempre con uno
sguardo fisso su innovazione, sostenibilità e attenzione alle persone. Partecipare
a SAIE significa aprire una finestra sul futuro del comparto, oltre che moltiplicare
le occasioni di networking e approfondimento dei temi del momento.”

“Il comparto dell’edilizia e delle costruzioni rappresenta un settore trainante per
l’economia del nostro Paese. Riportare il SAIE per noi di Nuova Fiera del Levante
è un’attività importante per consentire alle imprese del settore di confrontarsi
attraverso workshop e convegni di settore, per trovare l’eccellenza della filiera
produttiva e le sue evoluzioni in innovazione, trasformazione digitale ed efficienza
energetica, per poter competere in un mercato sempre più competitivo e
professionale che si evolve continuamente e molto velocemente –
dichiara Gaetano Frulli, Presidente di Nuova Fiera del Levante. Continua il
percorso di Nuova Fiera del Levante sullo sviluppo di fiere di settore qualificate e
specializzate che ci devono portare a diventare un punto di riferimento trai i più
qualificati in Italia.”

“Siamo contenti e orgogliosi che SAIE, grazie anche alla collaborazione con
BolognaFiere abbia scelto Bari come secondo appuntamento in Italia per riunire
le più importanti imprese e associazioni edili del Paese e discutere insieme sul
futuro del settore dell’edilizia. Edilizia che ormai da tempo ha smesso di essere
sinonimo esclusivo di palazzi ma che significa anche spazi pubblici, asili nido,
scuole, e tutto ciò che ha a che fare con la rigenerazione urbana nelle nostre
città. Temi che ci vedono coinvolti da vicino vista la mole di interventi in corso
nella nostra città e che si apriranno a breve grazie ai fondi del Pnrr che ci
permetteranno di migliorare Bari ma anche l’intero territorio metropolitano. In
questa tre giorni ci saranno tante occasioni per discutere di progetti, di cantieri,
ma anche di ambiente, di sostenibilità e di rispetto del territorio. – ha
affermato Antonio Decaro, sindaco di Bari.

Bari oggi ha tanto da raccontare su questi temi grazie al lavoro fatto in questi anni
che oggi ci permette di parlare di rigenerazione, riqualificazione, riduzione di
consumo di suolo, sostenibilità dei cantieri. Tutte attività che ormai da tempo
hanno smesso di essere nemiche del settore dell’edilizia e che anzi oggi ci
vedono seduti allo stesso tavolo con gli operatori economici, con i progettisti, con
le imprese e le associazioni per programmare insieme uno sviluppo più
consapevole della città e del territorio. SAIE è per noi una vetrina importante che
cercheremo di utilizzare e valorizzare al meglio per far conoscere Bari ma anche
le straordinarie imprese, professionalità e maestranze che qui vivono e operano.”

“SAIE – ha dichiarato Michele Emiliano, Presidente della Regione Puglia – è
sempre un’occasione importante per riflettere strategicamente sul ruolo centrale
dell’edilizia per la crescita e il benessere delle città e dei territori. Sebbene la
filiera delle costruzioni continui a mostrare un trend positivo, restano ancora
diverse criticità. Ad esempio, come Regione Puglia stiamo intervenendo per
supportare concretamente il sistema delle imprese pugliesi in difficoltà a causa
del blocco del meccanismo di cessione dei crediti fiscali da “bonus edilizi” deciso
dal Governo nazionale.                        Nei giorni scorsi, è stata approvata in
Consiglio regionale una legge che ha la finalità di salvaguardare anche i livelli
occupazionali del comparto edile e dell’intero indotto, sbloccando i crediti fiscali
“incagliati”, cioè i crediti che giacciono nei cassetti fiscali dei contribuenti senza
trovare acquirenti sul mercato. Una misura attesa e fortemente voluta da tutti gli
operatori del settore e che farà ripartire i cantieri e le opere bloccate da troppo
tempo sul territorio regionale.

Noi vogliamo che i settori dell’edilizia e dei materiali per l’edilizia siano tra
principali artefici del cambiamento in chiave sostenibile in atto nel nostro territorio
ed è con questo spirito che abbiamo accolto il nuovo investimento di Mapei in
Puglia. Occorre, quindi, lavorare insieme ed avere una comune visione collettiva
che contempli il miglioramento della qualità della vita e il benessere di tutti i
pugliesi.”
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Fiera delle Costruzioni, presentato a
Bari il rapporto Ance: "Il settore edilizio
detemina il 9% del Pil regionale"
L'evento si svolgerà fino al 21 ottobre nella Fiera del Levante. Nonostante il comparto

economico segnali in Puglia un trend di crescita nell'ultimo biennio, gli imprenditori sono

preoccupati dallo stop della cessione dei crediti incagliati del superbonus. Emiliano: "In

Puglia approvata legge che sblocca la situazione"

Redazione
19 ottobre 2023 12:33

na filiera in crescita nonostante l’inflazione e in grado di sostenere il

Pil della regione. È questa la fotografia del settore delle costruzioni in

Puglia emersa dai dati Ance divulgati oggi in occasione dell’evento

inaugurale di Saie, la 'Fiera delle Costruzioni', in corso fino al 21 ottobre alla

Fiera del Levante di Bari.

I numeri del 2022, confrontati con quelli già molto positivi del 2021, parlano

chiaro: il comparto delle costruzioni rappresenta, in termini di investimenti,

quasi il 9% del Pil regionale, con un aumento del +21,7% rispetto all’anno

precedente. Il tutto all’interno di uno scenario nazionale, fotografato dal

Rapporto Federcostruzioni, che vede la filiera delle costruzioni toccare un

valore totale della produzione di circa 600 miliardi di euro in tutta Italia con

un aumento di ben +100 miliardi (+19,6%) rispetto all’anno precedente.

I risultati importanti confermano il trend: già nel 2021 il settore in Puglia era

cresciuto del +30,7%. In più, le costruzioni danno lavoro a circa l’8% dei

lavoratori pugliesi, più della media nazionale (circa 7%). A questo biennio

d’espansione hanno certamente contribuito i vari incentivi fiscali, tra tutti il

Superbonus 110%. I dati del monitoraggio Enea , Mase evidenziano in Puglia,

al 30 settembre 2023, investimenti ammessi a detrazione per oltre 4,5 miliardi

di euro, in aumento del 3,6% rispetto alla rilevazione del mese precedente. La

Puglia è l’ottava regione in Italia per numero di interventi ammessi, circa

25mila (quasi il 6% del totale nazionale).

La situazione, però, rischierebbe di cambiare radicalemente. Secondo le

stime Ance, il blocco delle cessioni ha prodotto in tutta Italia un totale di 30

miliardi di crediti fiscali incagliati, pari a quasi 95 mila interventi a rischio.

Risolvere il problema è fondamentale sia per il raggiungimento dei target

fissati dalla direttiva europea Casa Green, sia per permettere al settore di

continuare il suo percorso di crescita. In questo senso, per la Puglia sarà

fondamentale l’apporto dei lavori del Pnrr, che attribuisce alla regione quasi

7,1 miliardi di investimenti di interesse per le costruzioni da eseguire entro il

2026.

"Saie rappresenta un importante momento di confronto sui temi

dell'innovazione e della sostenibilità per il settore delle costruzioni - ha

detto Domenico De Bartolomeo, vicepresidente dell’Ance - Il nostro

comparto potrà dare un rilevante contributo nel perseguire gli obiettivi del

Green Deal europeo qualora siano adottate idonee politiche di sostegno e

incentivazione a livello nazionale e comunitario; su questo fronte, grazie al

superbonus, negli ultimi anni è stato possibile rendere più efficiente a livello

energetico parte del patrimonio immobiliare italiano, contribuendo a rendere

meno energivori centinaia di migliaia di edifici, circa il 5% di quelli con le

classi energetiche più basse. La nostra associazione è sempre dell’idea che

questa misura debba divenire strutturale, seppure con un’aliquota fiscale

inferiore al 110%, per proseguire il lavoro fatto sinora, puntando sulle

riqualificazioni dei condomini e su interventi a sostegno di proprietari con

redditi medio-bassi. Purtroppo, oggi, centinaia di imprese stanno

affrontando il problema dei crediti incagliati nell'attesa di una proroga del

superbonus condomini in scadenza a fine dicembre".

Il convegno inaugurale è stata l’occasione per capire lo stato dell’arte della

filiera, con un approfondimento su incentivi, Pnrr e riqualificazione

sostenibile del patrimonio immobiliare pubblico e privato. Saie proseguirà

alla Fiera del Levante fino al 21 ottobre mettendo al centro tutti i temi

principali del sistema delle costruzioni e dell’ambiente costruito: cantiere,

efficienza energetica, digitalizzazione, integrazione edificio-impianto,

transizione ecologia, nuove esigenze dell’abitare e del costruire, Pnrr. La

manifestazione si sviluppa a partire dai quattro saloni tematici:

Progettazione e digitalizzazione, Edilizia, Impianti, Servizi e media.

Quest’anno Saie è caratterizzata infatti dalla presenza di 407 aziende in

esposizione (79 le aziende pugliesi), 25 iniziative speciali, 123 convegni

formativi e dal supporto di 75 associazioni del comparto.

"Da quando, nel 2018, abbiamo assunto l’organizzazione di Saie, abbiamo

puntato sulle potenzialità della fiera di diventare il punto d’aggregazione per

operatori, aziende e istituzioni nazionali e locali - ha dichiarato Ivo Nardella,

Presidente Gruppo Tecniche Nuove e Senaf, società organizzatrice di Saie

- Lo abbiamo fatto cercando di raggiungere tutte le realtà italiane grazie a due

poli fortemente attrattivi come Bari e Bologna, in un’alternanza strategica

annuale che riscontra il favore dei protagonisti del settore. Quello delle

costruzioni è un settore vitale per l’economia del Paese, a cui serve un punto

di riferimento affidabile e riconoscibile anche a livello internazionale. Per

questo siamo orgogliosi del percorso fatto in questi anni: Saie è ritornato il

luogo annuale scelto dal mercato in cui si intersecano dialogo, condivisione

di idee e valorizzazione delle novità di prodotto di tutta la filiera delle

costruzioni. Il tutto sempre con uno sguardo fisso su innovazione,

sostenibilità e attenzione alle persone. Partecipare a Saiesignifica aprire una

finestra sul futuro del comparto, oltre che moltiplicare le occasioni di

networking e approfondimento dei temi del momento".

"Il comparto dell’edilizia e delle costruzioni rappresenta un settore trainante

per l’economia del nostro Paese. Riportare il Saie per noi di Nuova Fiera del

Levante è un’attività importante per consentire alle imprese del settore di

confrontarsi attraverso workshop e convegni di settore, per trovare

l’eccellenza della filiera produttiva e le sue evoluzioni in innovazione,

trasformazione digitale ed efficienza energetica, per poter competere in un

mercato sempre più competitivo e professionale che si evolve continuamente

e molto velocemente - ha commentato Gaetano Frulli, Presidente di Nuova

Fiera del Levante - Continua il percorso di Nuova Fiera del Levante sullo

sviluppo di fiere di settore qualificate e specializzate che ci devono portare a

diventare un punto di riferimento trai i più qualificati in Italia".

"Siamo contenti e orgogliosi che Saie, grazie anche alla collaborazione con

BolognaFiere abbia scelto Bari come secondo appuntamento in Italia per

riunire le più importanti imprese e associazioni edili del Paese e discutere

insieme sul futuro del settore dell’edilizia - ha affermato Antonio Decaro,

sindaco di Bari - Edilizia che ormai da tempo ha smesso di essere sinonimo

esclusivo di palazzi ma che significa anche spazi pubblici, asili nido, scuole, e

tutto ciò che ha a che fare con la rigenerazione urbana nelle nostre città. Temi

che ci vedono coinvolti da vicino vista la mole di interventi in corso nella

nostra città e che si apriranno a breve grazie ai fondi del Pnrr che ci

permetteranno di migliorare Bari ma anche l’intero territorio metropolitano.

In questa tre giorni ci saranno tante occasioni per discutere di progetti, di

cantieri, ma anche di ambiente, di sostenibilità e di rispetto del territorio.

Bari oggi ha tanto da raccontare su questi temi grazie al lavoro fatto in questi

anni che oggi ci permette di parlare di rigenerazione, riqualificazione,

riduzione di consumo di suolo, sostenibilità dei cantieri. Tutte attività che

ormai da tempo hanno smesso di essere nemiche del settore dell’edilizia e

che anzi oggi ci vedono seduti allo stesso tavolo con gli operatori economici,

con i progettisti, con le imprese e le associazioni per programmare insieme

uno sviluppo più consapevole della città e del territorio. Saie è per noi una

vetrina importante che cercheremo di utilizzare e valorizzare al meglio per

far conoscere Bari ma anche le straordinarie imprese, professionalità e

maestranze che qui vivono e operano"

"Saie - ha dichiarato Michele Emiliano, Presidente della Regione Puglia- è

sempre un’occasione importante per riflettere strategicamente sul ruolo

centrale dell’edilizia per la crescita e il benessere delle città e dei territori.

Sebbene la filiera delle costruzioni continui a mostrare un trend positivo,

restano ancora diverse criticità. Ad esempio, come Regione Puglia stiamo

intervenendo per supportare concretamente il sistema delle imprese pugliesi

in difficoltà a causa del blocco del meccanismo di cessione dei crediti fiscali

da 'bonus edilizi' deciso dal Governo nazionale. Nei giorni scorsi, è stata

approvata in Consiglio regionale una legge che ha la finalità di salvaguardare

anche i livelli occupazionali del comparto edile e dell’intero indotto,

sbloccando i crediti fiscali 'incagliati', cioè i crediti che giacciono nei cassetti

fiscali dei contribuenti senza trovare acquirenti sul mercato. Una misura

attesa e fortemente voluta da tutti gli operatori del settore e che farà ripartire

i cantieri e le opere bloccate da troppo tempo sul territorio regionale. Noi

vogliamo che i settori dell’edilizia e dei materiali per l’edilizia siano tra

principali artefici del cambiamento in chiave sostenibile in atto nel nostro

territorio ed è con questo spirito che abbiamo accolto il nuovo investimento

di Mapei in Puglia. Occorre, quindi, lavorare insieme ed avere una comune

visione collettiva che contempli il miglioramento della qualità della vita e il

benessere di tutti i pugliesi".
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Fiera delle Costruzioni, presentato a Bari il rapporto Ance: "Il settore edilizio detemina il 9% del Pil regionale"
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Home page ( Fiera del Levante ( SAIE Bari 2023: filiera delle Costruzioni in Puglia, il settore determina il 9% del PIL
regionale e da occupazione all’8% dei lavoratori

BARI - Una filiera forte, in crescita nonostante l’inflazione e in grado di sostenere il PIL della
regione. È questa la fotografia del settore delle costruzioni in Puglia emersa dai dati ANCE
divulgati oggi in occasione dell’evento inaugurale di SAIE, la Fiera delle Costruzioni:
progettazione, edilizia, impianti -, in corso fino al 21 ottobre alla Fiera del Levante di Bari. I
numeri del 2022, confrontati con quelli già molto positivi del 2021, parlano chiaro: il comparto
delle costruzioni rappresenta, in termini di investimenti, quasi il 9% del PIL regionale, con un
aumento del +21,7% rispetto all’anno precedente[2]. Il tutto all’interno di uno scenario
nazionale, fotografato dal Rapporto Federcostruzioni, che vede la filiera delle costruzioni
toccare un valore totale della produzione di circa 600 miliardi di euro in tutta Italia con un
aumento di ben +100 miliardi (+19,6%) rispetto all’anno precedente. 

Risultati importanti che confermano il trend: già nel 2021 il settore in Puglia era cresciuto del
+30,7%. In più, le costruzioni danno lavoro a circa l’8% dei lavoratori pugliesi, più della media
nazionale (circa 7%). A questo biennio d’espansione hanno certamente contribuito i vari
incentivi fiscali, tra tutti il Superbonus 110%. I dati del monitoraggio Enea - MASE evidenziano
in Puglia, al 30 settembre 2023, investimenti ammessi a detrazione per oltre 4,5 miliardi di
euro, in aumento del +3,6% rispetto alla rilevazione del mese precedente. La Puglia è l’ottava
regione in Italia per numero di interventi ammessi, circa 25mila (quasi il 6% del totale
nazionale). 

Ora però la situazione rischia di cambiare completamente. Secondo le stime ANCE, il blocco
delle cessioni ha prodotto in tutta Italia un totale di 30 miliardi di crediti fiscali incagliati, pari a
quasi 95 mila interventi a rischio. Risolvere il problema è fondamentale sia per il
raggiungimento dei target fissati dalla direttiva europea Casa Green, sia per permettere al
settore di continuare il suo percorso di crescita. In questo senso, per la Puglia sarà
fondamentale l’apporto dei lavori del PNRR, che attribuisce alla regione quasi 7,1 miliardi di
investimenti di interesse per le costruzioni da eseguire entro il 2026. 

“SAIE rappresenta un importante momento di confronto sui temi dell'innovazione e della
sostenibilità per il settore delle costruzioni – dichiara Domenico De Bartolomeo,
vicepresidente dell’ANCE -. Il nostro comparto potrà dare un rilevante contributo nel
perseguire gli obiettivi del Green Deal europeo qualora siano adottate idonee politiche di
sostegno e incentivazione a livello nazionale e comunitario; su questo fronte, grazie al
superbonus, negli ultimi anni è stato possibile rendere più efficiente a livello energetico parte
del patrimonio immobiliare italiano, contribuendo a rendere meno energivori centinaia di
migliaia di edifici, circa il 5% di quelli con le classi energetiche più basse. La nostra
associazione è sempre dell’idea che questa misura debba divenire strutturale, seppure con
un’aliquota fiscale inferiore al 110%, per proseguire il lavoro fatto sinora, puntando sulle
riqualificazioni dei condomini e su interventi a sostegno di proprietari con redditi medio-
bassi. Purtroppo, oggi, centinaia di imprese stanno affrontando il problema dei crediti
incagliati nell'attesa di una proroga del superbonus condomini in scadenza a fine dicembre.” 

Il convegno inaugurale – a cui hanno partecipato tra gli altri Paola Marone, Presidente
Federcostruzioni; Domenico De Bartolomeo, Vice Presidente ANCE; Stefano Lacatena,
consigliere delegato della Regione Puglia; Antonio Decaro, Sindaco di Bari; Andrea Barocci,
Presidente ISI; Gaetano Frulli, Presidente Nuova Fiera del Levante e Ivo Nardella, Presidente
di Senaf (la società del Gruppo Editoriale Tecniche Nuove che organizza SAIE) – è stato
l’occasione per capire lo stato dell’arte della filiera, con un approfondimento su incentivi,
PNRR e riqualificazione sostenibile del patrimonio immobiliare pubblico e privato. SAIE
proseguirà alla Fiera del Levante fino al 21 ottobre mettendo al centro tutti i temi principali
del sistema delle costruzioni e dell’ambiente costruito: cantiere, efficienza energetica,
digitalizzazione, integrazione edificio-impianto, transizione ecologia, nuove esigenze
dell’abitare e del costruire, PNRR. Rilevanti i numeri della manifestazione, a partire dai quattro
saloni tematici: Progettazione e digitalizzazione; Edilizia; Impianti; Servizi e media. Quest’anno
SAIE è caratterizzata infatti dalla presenza di 407 aziende in esposizione (79 le aziende
pugliesi), 25 iniziative speciali, 123 convegni formativi e dal supporto di 75 associazioni del
comparto. 

“Da quando, nel 2018, abbiamo assunto l’organizzazione di SAIE, abbiamo puntato sulle
potenzialità della fiera di diventare il punto d’aggregazione per operatori, aziende e istituzioni
nazionali e locali – ha dichiarato Ivo Nardella, Presidente Gruppo Tecniche Nuove e Senaf,
società organizzatrice di SAIE. Lo abbiamo fatto cercando di raggiungere tutte le realtà
italiane grazie a due poli fortemente attrattivi come Bari e Bologna, in un’alternanza
strategica annuale che riscontra il favore dei protagonisti del settore. Quello delle costruzioni
è un settore vitale per l’economia del Paese, a cui serve un punto di riferimento affidabile e
riconoscibile anche a livello internazionale. Per questo siamo orgogliosi del percorso fatto in
questi anni: SAIE è ritornato il luogo annuale scelto dal mercato in cui si intersecano dialogo,
condivisione di idee e valorizzazione delle novità di prodotto di tutta la filiera delle
costruzioni. . Il tutto sempre con uno sguardo fisso su innovazione, sostenibilità e attenzione
alle persone. Partecipare a SAIE significa aprire una finestra sul futuro del comparto, oltre che
moltiplicare le occasioni di networking e approfondimento dei temi del momento.” 

“Il comparto dell’edilizia e delle costruzioni rappresenta un settore trainante per l’economia
del nostro Paese. Riportare il SAIE per noi di Nuova Fiera del Levante è un’attività importante
per consentire alle imprese del settore di confrontarsi attraverso workshop e convegni di
settore, per trovare l’eccellenza della filiera produttiva e le sue evoluzioni in innovazione,
trasformazione digitale ed efficienza energetica, per poter competere in un mercato sempre
più competitivo e professionale che si evolve continuamente e molto velocemente - dichiara
Gaetano Frulli, Presidente di Nuova Fiera del Levante. Continua il percorso di Nuova Fiera del
Levante sullo sviluppo di fiere di settore qualificate e specializzate che ci devono portare a
diventare un punto di riferimento trai i più qualificati in Italia.” 

“Siamo contenti e orgogliosi che SAIE, grazie anche alla collaborazione con BolognaFiere
abbia scelto Bari come secondo appuntamento in Italia per riunire le più importanti imprese
e associazioni edili del Paese e discutere insieme sul futuro del settore dell’edilizia. Edilizia che
ormai da tempo ha smesso di essere sinonimo esclusivo di palazzi ma che significa anche
spazi pubblici, asili nido, scuole, e tutto ciò che ha a che fare con la rigenerazione urbana
nelle nostre città. Temi che ci vedono coinvolti da vicino vista la mole di interventi in corso
nella nostra città e che si apriranno a breve grazie ai fondi del Pnrr che ci permetteranno di
migliorare Bari ma anche l’intero territorio metropolitano. In questa tre giorni ci saranno
tante occasioni per discutere di progetti, di cantieri, ma anche di ambiente, di sostenibilità e
di rispetto del territorio. – ha affermato Antonio Decaro, sindaco di Bari. 

Bari oggi ha tanto da raccontare su questi temi grazie al lavoro fatto in questi anni che oggi ci
permette di parlare di rigenerazione, riqualificazione, riduzione di consumo di suolo,
sostenibilità dei cantieri. Tutte attività che ormai da tempo hanno smesso di essere nemiche
del settore dell’edilizia e che anzi oggi ci vedono seduti allo stesso tavolo con gli operatori
economici, con i progettisti, con le imprese e le associazioni per programmare insieme uno
sviluppo più consapevole della città e del territorio. SAIE è per noi una vetrina importante che
cercheremo di utilizzare e valorizzare al meglio per far conoscere Bari ma anche le
straordinarie imprese, professionalità e maestranze che qui vivono e operano.” 

“SAIE – ha dichiarato Michele Emiliano, Presidente della Regione Puglia – è sempre
un’occasione importante per riflettere strategicamente sul ruolo centrale dell’edilizia per la
crescita e il benessere delle città e dei territori. Sebbene la filiera delle costruzioni continui a
mostrare un trend positivo, restano ancora diverse criticità. Ad esempio, come Regione Puglia
stiamo intervenendo per supportare concretamente il sistema delle imprese pugliesi in
difficoltà a causa del blocco del meccanismo di cessione dei crediti fiscali da "bonus edilizi"
deciso dal Governo nazionale. Nei giorni scorsi, è stata approvata in Consiglio regionale una
legge che ha la finalità di salvaguardare anche i livelli occupazionali del comparto edile e
dell’intero indotto, sbloccando i crediti fiscali “incagliati”, cioè i crediti che giacciono nei
cassetti fiscali dei contribuenti senza trovare acquirenti sul mercato. Una misura attesa e
fortemente voluta da tutti gli operatori del settore e che farà ripartire i cantieri e le opere
bloccate da troppo tempo sul territorio regionale. 

Noi vogliamo che i settori dell’edilizia e dei materiali per l’edilizia siano tra principali artefici
del cambiamento in chiave sostenibile in atto nel nostro territorio ed è con questo spirito che
abbiamo accolto il nuovo investimento di Mapei in Puglia. Occorre, quindi, lavorare insieme
ed avere una comune visione collettiva che contempli il miglioramento della qualità della vita
e il benessere di tutti i pugliesi.”
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Una filiera forte, in crescita nonostante l’inflazione e in grado di sostenere il Pil del Paese. È questa la
fotografia del settore delle costruzioni emersa dal Rapporto Federcostruzioni, presentato oggi
durante l’evento inaugurale di Saie– la Fiera delle Costruzioni: progettazione, edilizia, impianti, in
corso fino al 21 ottobre alla Fiera del Levante di Bari. I numeri del 2022, confrontati con quelli già
molto positivi del 2021, parlano chiaro: il comparto delle costruzioni ha raggiunto un valore totale della
produzione di circa 600 miliardi di euro, con un aumento di ben +100 miliardi (+19,6%) rispetto
all’anno precedente, dovuto soprattutto all’impatto decisivo dei bonus fiscali e del PNRR. Degli
investimenti previsti dal PNRR, 108 miliardi riguardano proprio il mondo delle costruzioni e, in più,
emerge che il 78% della spesa già fatta del PNRR riguarda investimenti in costruzioni. Buone
notizie anche sul fronte occupazione: a fine 2022 il numero di addetti era di poco più di 3 milioni di
unità, ben 250mila unità in più (+9%) sul 2021. Il tutto con un notevole impatto su tutto il tessuto
economico del Paese: negli ultimi due anni, secondo il MEF, oltre la metà della crescita del Pil
italiano è attribuibile all’edilizia e alla sua lunga filiera produttiva.

Ma quali sono le prospettive per fine 2023 e il prossimo futuro? Secondo Federcostruzioni, il
bilancio a fine anno sarà ancora positivo. Per il settore, si stima infatti una crescita del +4%. Tuttavia,
sul futuro della filiera ci sono alcune ombre: inflazione, aumento dei costi dell’energia, instabilità
geopolitica e il taglio del Superbonus rendono complesso prevedere con certezza l’andamento nel
corso del 2024.

Nell’ambito dei lavori pubblici, come rilevato dal monitoraggio ANCE-Infoplus, il 2022 ha visto la
pubblicazione di circa 23mila gare per lavori pubblici per un ammontare corrispondente di 72,3
miliardi. Rispetto al 2021, la dinamica della domanda mostra una fortissima accelerazione in termini
di importi banditi, posizionandosi ad un livello più che doppio (+123%) rispetto a quanto registrato nel
2021 (32 miliardi). Particolarmente importante per la filiera il capitolo della riqualificazione abitativa. La
direttiva europea Casa Green stabilisce che gli edifici residenziali dovranno raggiungere, come
minimo, la classe di prestazione energetica E entro il 2030, e la classe D entro il 2033, per poi toccare
il net-zero al 2050. In questo contesto, il Superbonus e gli altri incentivi hanno supportato la capacità
di spesa delle famiglie, come conferma il Centro Studi ANCE, che ha stimato al 30 settembre 2023,
circa 430.000 interventi di efficientamento energetico. Ora però serve una soluzione sui crediti
incagliati, pari a quasi 95 mila interventi a rischio.

Per Paola Marone, presidente di Federcostruzioni: “I dati del Rapporto testimoniano che nel 2022
la filiera ha proseguito nel suo complesso a crescere, malgrado qualche settore non abbia ancora
raggiunto i valori pre crisi.” Con un 2023 che ha sostanzialmente tenuto, così indicano le
previsioni, “Affrontiamo un’incertezza economica acuita da crediti incagliati, caro materiali, inflazione,
alti tassi d’interesse ed una complessa instabilità geopolitica – riconosce la presidente
Marone. Nonostante ciò, la filiera confida in una piena attuazione del PNRR e una gestione oculata e
concreta della transizione verde per garantire non solo una risposta robusta e flessibile alle urgenti
sfide sociali e ambientali che caratterizzano il nostro tempo, ma anche la competitività green della
nostra filiera industriale. È urgente poi risolvere la problematica dei crediti incagliati e concedere
proroga per i lavori già in corso relativi al Superbonus 110%” – ha concluso la Presidente Marone.

“Ci troviamo in una fase ricca di opportunità grazie al Pnrr, ma anche molto complessa per le tensioni
internazionali, la spinta dell’inflazione e il rialzo dei tassi d’interesse. Per questo – ha sottolineato il vice
presidente Ance Domenico De Bartolomeo – occorrono misure che spingano la crescita, nel quadro
di una politica industriale che consenta alle imprese di continuare a trainare l’economia e di guardare al
futuro con fiducia. Nell’immediato auspichiamo anche risposte urgenti per chiudere la stagione del
Superbonus senza lasciare allo sbando famiglie e aziende e la conferma delle misure del Dl aiuti contro
il caro materiali, indispensabile per evitare il blocco dei cantieri.”

Il convegno inaugurale – a cui hanno partecipato tra gli altri Paola Marone,
Presidente Federcostruzioni; Domenico De Bartolomeo, Vice Presidente ANCE; Stefano
Lacatena, consigliere delegato della Regione Puglia; Antonio Decaro, Sindaco di Bari; Andrea
Barocci, Presidente ISI; Gaetano Frulli, Presidente Nuova Fiera del Levante e Ivo Nardella,
Presidente di Senaf (la società del Gruppo Editoriale Tecniche Nuove che organizza SAIE) – è stato
l’occasione per capire lo stato dell’arte della filiera, con un approfondimento su incentivi, PNRR
e riqualificazione sostenibile del patrimonio immobiliare pubblico e privato. SAIE proseguirà alla Fiera
del Levante fino al 21 ottobre mettendo al centro tutti i temi principali del sistema
delle costruzioni e dell’ambiente costruito: cantiere, efficienza energetica, digitalizzazione,
integrazione edificio-impianto, transizione ecologia, nuove esigenze dell’abitare e del costruire, PNRR.
Rilevanti i numeri della manifestazione, a partire dai quattro saloni tematici: Progettazione e
digitalizzazione; Edilizia; Impianti; Servizi e media. Quest’anno SAIE è caratterizzata infatti dalla
presenza di 407 aziende in esposizione, 25 iniziative speciali, 123 convegni formativi e dal
supporto di 75 associazioni del comparto.

“Da quando, nel 2018, abbiamo assunto lʼorganizzazione di SAIE, abbiamo puntato sulle

potenzialità della fiera di diventare il punto dʼaggregazione per operatori, aziende e istituzioni

nazionali e locali – ha dichiarato Ivo Nardella, Presidente Gruppo Tecniche Nuove e Senaf,
società organizzatrice di SAIE. Lo abbiamo fatto cercando di raggiungere tutte le realtà italiane

grazie a due poli fortemente attrattivi come Bari e Bologna, in unʼalternanza strategica annuale che

riscontra il favore dei protagonisti del settore. Quello delle costruzioni è un settore vitale per

lʼeconomia del Paese, a cui serve un punto di riferimento affidabile e riconoscibile anche a livello

internazionale. Per questo siamo orgogliosi del percorso fatto in questi anni: SAIE è ritornato il

luogo annuale scelto dal mercato in cui si intersecano dialogo, condivisione di idee e valorizzazione

delle novità di prodotto di tutta la filiera delle costruzioni. Il tutto sempre con uno sguardo fisso su

innovazione, sostenibilità e attenzione alle persone. Partecipare a SAIE significa aprire una finestra

sul futuro del comparto, oltre che moltiplicare le occasioni di networking e approfondimento dei

temi del momento.”

“Il comparto dell’edilizia e delle costruzioni rappresenta un settore trainante per l’economia del nostro
Paese. Riportare il SAIE per noi di Nuova Fiera del Levante è un’attività importante per consentire alle
imprese del settore di confrontarsi attraverso workshop e convegni di settore, per trovare l’eccellenza
della filiera produttiva e le sue evoluzioni in innovazione, trasformazione digitale ed efficienza
energetica, per poter competere in un mercato sempre più competitivo e professionale che si evolve
continuamente e molto velocemente – dichiara Gaetano Frulli, Presidente di Nuova Fiera del
Levante. Continua il percorso di Nuova Fiera del Levante sullo sviluppo di fiere di settore qualificate e
specializzate che ci devono portare a diventare un punto di riferimento trai i più qualificati in Italia.”

“Siamo contenti e orgogliosi che SAIE, grazie anche alla collaborazione con BolognaFiere abbia scelto
Bari come secondo appuntamento in Italia per riunire le più importanti imprese e associazioni edili del
Paese e discutere insieme sul futuro del settore dell’edilizia. Edilizia che ormai da tempo ha smesso di
essere sinonimo esclusivo di palazzi ma che significa anche spazi pubblici, asili nido, scuole, e tutto ciò
che ha a che fare con la rigenerazione urbana nelle nostre città. Temi che ci vedono coinvolti da vicino
vista la mole di interventi in corso nella nostra città e che si apriranno a breve grazie ai fondi del Pnrr
che ci permetteranno di migliorare Bari ma anche l’intero territorio metropolitano. In questa tre giorni ci
saranno tante occasioni per discutere di progetti, di cantieri, ma anche di ambiente, di sostenibilità e di
rispetto del territorio. – ha affermato Antonio Decaro, sindaco di Bari.

Bari oggi ha tanto da raccontare su questi temi grazie al lavoro fatto in questi anni che oggi ci permette
di parlare di rigenerazione, riqualificazione, riduzione di consumo di suolo, sostenibilità dei cantieri.
Tutte attività che ormai da tempo hanno smesso di essere nemiche del settore dell’edilizia e che anzi
oggi ci vedono seduti allo stesso tavolo con gli operatori economici, con i progettisti, con le imprese e
le associazioni per programmare insieme uno sviluppo più consapevole della città e del territorio. SAIE
è per noi una vetrina importante che cercheremo di utilizzare e valorizzare al meglio per far conoscere
Bari ma anche le straordinarie imprese, professionalità e maestranze che qui vivono e operano.”

“SAIE – ha dichiarato Michele Emiliano, Presidente della Regione Puglia – è sempre un’occasione
importante per riflettere strategicamente sul ruolo centrale dell’edilizia per la crescita e il benessere
delle città e dei territori. Sebbene la filiera delle costruzioni continui a mostrare un trend positivo,
restano ancora diverse criticità. Ad esempio, come Regione Puglia stiamo intervenendo per supportare
concretamente il sistema delle imprese pugliesi in difficoltà a causa del blocco del meccanismo di
cessione dei crediti fiscali da “bonus edilizi” deciso dal Governo nazionale.                        Nei giorni
scorsi, è stata approvata in Consiglio regionale una legge che ha la finalità di salvaguardare anche i
livelli occupazionali del comparto edile e dell’intero indotto, sbloccando i crediti fiscali “incagliati”, cioè
i crediti che giacciono nei cassetti fiscali dei contribuenti senza trovare acquirenti sul mercato. Una
misura attesa e fortemente voluta da tutti gli operatori del settore e che farà ripartire i cantieri e le
opere bloccate da troppo tempo sul territorio regionale.

Noi vogliamo che i settori dell’edilizia e dei materiali per l’edilizia siano tra principali artefici del
cambiamento in chiave sostenibile in atto nel nostro territorio ed è con questo spirito che abbiamo
accolto il nuovo investimento di Mapei in Puglia. Occorre, quindi, lavorare insieme ed avere una
comune visione collettiva che contempli il miglioramento della qualità della vita e il benessere di tutti i
pugliesi.”
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IL CENTRO STUDI EDILIZIA REALE CA!4PAMA
PROTAGONISTA Al, SAIE DI BARI

Il Coordinatore del Centro Studi Edilizia Reale Giulio De Angelis:
«Un momento importante di confronto sulla energetica

e sismica delle strutture edilizie nel nostro paese»
11 Centro Studi Edilizia Reale
Campania, in collaborazione con
ISI Ingegneria Sismica Italiana,
sarà protagonista di un significa-
tivo evento dedicato al futuro del-
la riqualificazione energetica e si-
smica del patrimonio edilizio ita-
liano. L'evento si terrà venerdi 20
Ottobre dalle 17:00 alle 17:30 in
Piazza ISI -il luogo ideato da In-
gegneria Sismica Italiana dove si
incontrano gli esperti che opera-
no nel settore della progettazio-
ne e nello sviluppo di tecnologie
per la sicurezza di strutture e in-
frastrutture- in occasione del SA-
IE Baii 2023. Questo incontro of-
fre un'importante opportunità per
esplorare le prospettive future e
i possibili incentivi al di là del
Superbonus, finalizzati alla ri-
qualificazione energetica e si-
smica delle strutture edilizie nel
nostro paese. "ISI Ingegneria Si-
smica Italiana ritiene sia fonda-
mentale favorire il dialogo tra le
diverse competenze che operano
nell'edilizia e soprattutto nel pa-
trimonio esistente e, estrema-
mente utile, sensibilizzare a li-
vello nazionale la cittadinanza
sulla cultura della sicurezza" co-
sì il Direttore di ISI Ing. Davide
Trutalli.
"Il Centro Studi Edilizia Reale è
nato per volontà di commercian-
ti provenienti da tutta Italia, dal-
la Sicilia al Piemonte, che agi-
scono in modo costruttivo come
responsabili degli ordini profes-
sionali territoriali e nazionali nel
settore delle costruzioni. La mis-
sione di questa iniziativa è crea-
re un punto d'incontro dove ogni
attore dell'edilizia possa contri-
buire attivamente allo sviluppo
del comparto. L'adesione a que-

sto progetto è stata forte, prove-
nendo anche da chi non aveva
precedentemente preso parte al-
le associazioni professionali.
Questo coinvolgimento può es-
sere fondamentale per il rilancio
dell'edilizia a tutti i livelli. Il Cen-
tro Studi Edilizia Reale si impe-
gna nella formazione, gestendo
un'accademia per gli operatori del
settore ed offrendo corsi di ag-
giornamento sia per i professio-
nisti che per i liberi professioni-
sti e dipendenti di aziende pub-
bliche e private. Inoltre, il Cen-

tro promuove il supporto finan-
ziario attraverso convenzioni con
istituti bancari e società finan-
ziarie, facilitando l'accesso al cre-
dito per coloro che ne hanno bi-
sogno. Il Centro si dedica anche
a diffondere la cultura d'impresa
e si occupa di una vasta gamma
di tematiche, tra cui la riqualifi-
cazione energetica e sismica, la
mobilità sostenibile e i materiali
edilizi. Inoltre, si concentra sulla
qualificazione e sul rilancio resi-
denziale ed imprenditoriale dei
borghi dei piccoli comuni, non-

ché sulla riqualificazione delle
periferie, L'obiettivo è rappre-
sentare in modo degno questo
settore, che rappresenta il 25%
del prodotto interno lordo, con un
indotto che arava al 40% del PIL,
ma che spesso è poco rappresen-
tato all'interno del panorama na-
zionale. Il Centro Studi Edilizia
Reale si presenta come un luogo
di dibattito aperto, in grado di
proporre soluzioni concrete ed
efficaci per il futuro sostenibile
dell'edilizia e della qualità della
vita in Italia. A dirlo è Giulio De
Angelis, imprenditore nel cam-
po della produzione e distribu-
zione di prodotti siderurgici e
materiali edili da quattro gene-
razioni, oggi Broker internazio-
nale di materiale e tecnologie
edili, membro della giunta con
delega per il Mezzogiorno ed in-
frastrutture della Federcmated,
federazione nazionale commer-
cianti di prodotti edili di Con-
fcommercio e cofondatore e co-
ordinatore del Centro Studi Edi-
lizia Reale.
L'ing. Nicola Furcolo, esperto in
digitalizzazione delle costruzio-

ni e BIM e componente del co-
mitato scientifico del Centro Stu-
di Edilizia Reale, ha affermato:
"Il Centro Studi Edilizia Reale e
ISI Ingegneria Sismica Italiana
sono due organizzazioni leader
nel settore dell'edilizia e dell'in-
gegneria sismica in Italia. En-
trambe sono dedite a ricerche, in-
novazione e consulenza tecnica
per garantire la qualità e la sicu-
rezza delle strutture edilizie nel
nostro paese. Durante l'evento,
analizzeremo gli scenari possibi-
li per la riqualificazione energe-
tica e sismica, anche in vista del-
la legge di Bilancio per il 2024,
esaminando gli incentivi esisten-
ti e proponendo alcune ipotesi
sulle possibili novità". L'evento
si prefigge di fornire una pano-
ramica chiara e completa sulle
sfide e le opportunità che il set-
tore edilizio in Italia sta affron-
tando. Rivolto a professionisti del
settore e agli stakeholder interes-
sati, costituirà una fonte preziosa
di informazioni per la pianifica-
zione strategica e per rimanere
aggiornati su un tema di crescente
importanza per il nostro Paese.
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TELEBORSA

Filiera costruzioni: stimata una
crescita del +4%. Presentato a
Bari il rapporto Federcostruzioni

Una :liera forte, in crescita nonostante
l’in>azione e in grado di sostenere il PIL
del Paese. È questa la fotogra:a del
settore delle costruzioni emersa dal
Rapporto FedercostruzioniRapporto Federcostruzioni,
presentato oggi durante l’evento
inaugurale di SAIE- la Fiera delleSAIE- la Fiera delle
Costruzioni: progettazione, edilizia,Costruzioni: progettazione, edilizia,

impiantiimpianti, in corso :no al 21 ottobre alla Fiera del Levante di BariFiera del Levante di Bari. I numeri del
2022, confrontati con quelli già molto positivi del 2021, parlano chiaro: il
comparto delle costruzioni ha raggiunto un valore totale della produzione di circa
600 miliardi di euro600 miliardi di euro, con un aumento di ben +100 miliardi (+19,6%) rispetto
all’anno precedente, dovuto soprattutto all’impatto decisivo dei bonus Bscalibonus Bscali e
del PNRRPNRR. 

Degli investimenti previsti dal PNRR, 108 miliardi riguardano proprio il mondo
delle costruzionicostruzioni e, in più, emerge che il 78% della spesa già fatta del PNRR
riguarda investimenti in costruzioni. Buone notizie anche sul frontefronte
occupazioneoccupazione: a :ne 2022 il numero di addetti era di poco più di 3 milioni di unità,
ben 250mila unità in più (+9%) sul 2021. Il tutto con un notevole impatto su tutto il
tessuto economico del Paese: negli ultimi due anni, secondo il MEF, oltre la metà
della crescita del Pil italiano è attribuibile all’ediliziaedilizia e alla sua lunga Blieralunga Bliera
produttivaproduttiva.

Ma quali sono le prospettive per :ne 2023 e il prossimo futuro? Secondo
Federcostruzioni, il bilancio a :ne anno sarà ancora positivo. Per il settore, si
stima infatti una crescita del +4%. Tuttavia, sul futuro della :liera ci sono alcune
ombreombre: in>azione, aumento dei costi dell’energia, instabilità geopolitica e il taglio
del Superbonus rendono complesso prevedere con certezza l’andamento nel
corso del 2024. 

Nell’ambito dei lavorilavori pubblicipubblici, come rilevato dal monitoraggio ANCE-Infoplus, il
2022 ha visto la pubblicazione di circa 23mila gare23mila gare per lavori pubblici per un
ammontare corrispondente di 72,3 miliardi. Rispetto al 2021, la dinamica della
domanda mostra una fortissima accelerazione in termini di importi banditi,
posizionandosi ad un livello più che doppio (+123%) rispetto a quanto registrato
nel 2021 (32 miliardi). Particolarmente importante per la :liera il capitolo della
riquali:cazione abitativa. 

La direttiva europea Casa Greendirettiva europea Casa Green stabilisce che gli edi:ci residenziali dovranno
raggiungere, come minimo, la classe di prestazione energetica E entro il 2030, e la
classe D entro il 2033, per poi toccare il net-zero al 2050. In questo contesto, il
Superbonus e gli altri incentivi hanno supportato la capacità di spesa delle
famiglie, come conferma il Centro Studi ANCE, che ha stimato al 30 settembre
2023, circa 430.000 interventi di eIcientamento energeticoeIcientamento energetico. Ora però serve
una soluzione sui crediti incagliati, pari a quasi 95 mila interventi a rischio. 

Per PaolaPaola MaroneMarone, Presidente di Federcostruzioni: “I dati del Rapporto
testimoniano che nel 2022 la :liera ha proseguito nel suo complesso a crescere,
malgrado qualche settore non abbia ancora raggiunto i valori pre crisi.” Con un
2023 che ha sostanzialmente tenuto, così indicano le previsioni, "Affrontiamo
un'incertezza economica acuita da crediti incagliati, caro materiali, in>azione, alti
tassi d’interesse ed una complessa instabilità geopolitica - riconosce la
presidente Marone. Nonostante ciò, la :liera con:da in una piena attuazione del
PNRR e una gestione oculata e concreta della transizione verde per garantire non
solo una risposta robusta e >essibile alle urgenti s:de sociali e ambientali che
caratterizzano il nostro tempo, ma anche la competitività green della nostra :liera
industriale". "È urgente poi risolvere la problematica dei crediticrediti incagliatiincagliati e
concedere prorogaproroga per i lavori già in corso relativi al Superbonus 110%” – ha
concluso la Presidente Marone.

“Ci troviamo in una fase ricca di opportunità grazie al Pnrr, ma anche molto
complessa per le tensioni internazionali, la spinta dell’in>azione e il rialzo dei
tassi d’interesse. Per questo – ha sottolineato il Vice Presidente Ance DomenicoDomenico
De BartolomeoDe Bartolomeo – occorrono misure che spingano la crescita, nel quadro di una
politica industriale che consenta alle imprese di continuare a trainare l’economia
e di guardare al futuro con :ducia. Nell’immediato auspichiamo anche risposte
urgenti per chiudere la stagione del Superbonus senza lasciare allo sbando
famiglie e aziende e la conferma delle misure del Dl aiuti contro il caro materiali,
indispensabile per evitare il blocco dei cantieri.”

Il convegnoconvegno inauguraleinaugurale – a cui hanno partecipato tra gli altri Paola Marone,
Presidente Federcostruzioni; Domenico De Bartolomeo, Vice Presidente
ANCE;Stefano Lacatena, consigliere delegato della Regione Puglia; Antonio
Decaro, Sindaco di Bari; Andrea Barocci, Presidente ISI; Gaetano Frulli, Presidente
Nuova Fiera del Levante e Ivo Nardella, Presidente di Senaf (la società del Gruppo
Editoriale Tecniche Nuove che organizza SAIE) – è stato l’occasione per capire lo
stato dell’arte della :liera, con un approfondimento su incentivi, PNRR e
riquali:cazione sostenibile del patrimonio immobiliare pubblico e privato. 

SAIE proseguirà alla Fiera del Levante :no al 21 ottobre mettendo al centro tutti i
temi principali del sistema delle costruzioni e dell’ambiente costruito: cantiere,
ekcienza energetica, digitalizzazione, integrazione edi:cio-impianto, transizione
ecologia, nuove esigenze dell’abitare e del costruire, PNRR. Rilevanti i numeri della
manifestazione, a partire dai quattro saloni tematici: ProgettazioneProgettazione e
digitalizzazionedigitalizzazione; EdiliziaEdilizia; ImpiantiImpianti; Servizi e mediaServizi e media. Quest’anno SAIE è
caratterizzata infatti dalla presenza di 407 aziende in esposizione, 25 iniziative
speciali, 123 convegni formativi e dal supporto di 75 associazioni del comparto. 

“Da quando, nel 2018, abbiamo assunto l’organizzazione di SAIE, abbiamo
puntato sulle potenzialità della :era di diventare il punto d’aggregazione per
operatori, aziende e istituzioni nazionali e locali – ha dichiarato IvoIvo NardellaNardella,
Presidente Gruppo Tecniche Nuove e Senaf, società organizzatrice di SAIE. Lo
abbiamo fatto cercando di raggiungere tutte le realtà italiane grazie a due poli
fortemente attrattivi come Bari e Bologna, in un’alternanza strategica annuale che
riscontra il favore dei protagonisti del settore. Quello delle costruzioni è un settore
vitale per l’economia del Paese, a cui serve un punto di riferimento akdabile e
riconoscibile anche a livello internazionale. Per questo siamo orgogliosi del
percorso fatto in questi anni: SAIE è ritornato il luogo annuale scelto dal mercato
in cui si intersecano dialogo, condivisione di idee e valorizzazione delle novità di
prodotto di tutta la :liera delle costruzioni. Il tutto sempre con uno sguardo :sso
su innovazione, sostenibilità e attenzione alle persone. Partecipare a SAIE
signi:ca aprire una :nestra sul futuro del comparto, oltre che moltiplicare le
occasioni di networking e approfondimento dei temi del momento.”

“Il comparto dell’edilizia e delle costruzioni rappresenta un settore trainante per
l’economia del nostro Paese. Riportare il SAIE per noi di Nuova Fiera del Levante è
un’attività importante per consentire alle imprese del settore di confrontarsi
attraverso workshop e convegni di settore, per trovare l’eccellenza della :liera
produttiva e le sue evoluzioni in innovazione, trasformazione digitale ed ekcienza
energetica, per poter competere in un mercato sempre più competitivo e
professionale che si evolve continuamente e molto velocemente - dichiara
GaetanoGaetano FrulliFrulli, Presidente di Nuova Fiera del Levante. Continua il percorso di
Nuova Fiera del Levante sullo sviluppo di :ere di settore quali:cate e
specializzate che ci devono portare a diventare un punto di riferimento trai i più
quali:cati in Italia.”

“Siamo contenti e orgogliosi che SAIE, grazie anche alla collaborazione con
BolognaFiere abbia scelto Bari come secondo appuntamento in Italia per riunire le
più importanti imprese e associazioni edili del Paese e discutere insieme sul
futuro del settore dell’edilizia. Edilizia che ormai da tempo ha smesso di essere
sinonimo esclusivo di palazzi ma che signi:ca anche spazi pubblici, asili nido,
scuole, e tutto ciò che ha a che fare con la rigenerazione urbana nelle nostre città.
Temi che ci vedono coinvolti da vicino vista la mole di interventi in corso nella
nostra città e che si apriranno a breve grazie ai fondi del Pnrr che ci
permetteranno di migliorare Bari ma anche l’intero territorio metropolitano. In
questa tre giorni ci saranno tante occasioni per discutere di progetti, di cantieri,
ma anche di ambiente, di sostenibilità e di rispetto del territorio", ha affermato
AntonioAntonio DecaroDecaro, sindaco di Bari.

"Bari"Bari oggi ha tanto da raccontare su questi temi grazie al lavoro fatto in questi
anni che oggi ci permette di parlare di rigenerazione, riqualiBcazioneriqualiBcazione, riduzione
di consumo di suolo, sostenibilità dei cantieri. Tutte attività che ormai da tempo
hanno smesso di essere nemiche del settore dell’edilizia e che anzi oggi ci
vedono seduti allo stesso tavolo con gli operatori economici, con i progettisti, con
le imprese e le associazioni per programmare insieme uno sviluppo più
consapevole della cittàcittà e del territorioterritorio. SAIE è per noi una vetrina importante
che cercheremo di utilizzare e valorizzare al meglio per far conoscere Bari ma
anche le straordinarie imprese, professionalità e maestranze che qui vivono e
operano", ha aggiunto Decaro.

“SAIE – ha dichiarato MicheleMichele EmilianoEmiliano, Presidente della Regione Puglia – è
sempre un’occasione importante per ri>ettere strategicamente sul ruolo centrale
dell’edilizia per la crescita e il benessere delle città e dei territori. Sebbene la :liera
delle costruzioni continui a mostrare un trend positivo, restano ancora diverse
criticità. Ad esempio, come Regione Puglia stiamo intervenendo per supportare
concretamente il sistema delle imprese pugliesi in dikcoltà a causa del blocco
del meccanismo di cessione dei crediti :scali da "bonus edilizi" deciso dal
Governo nazionale. Nei giorni scorsi, è stata approvata in Consiglio regionale una
legge che ha la :nalità di salvaguardare anche i livelli occupazionali del comparto
edile e dell’intero indotto, sbloccando i crediti :scali “incagliati”, cioè i crediti che
giacciono nei cassetti :scali dei contribuenti senza trovare acquirenti sul
mercato. Una misura attesa e fortemente voluta da tutti gli operatori del settore e
che farà ripartire i cantieri e le opere bloccate da troppo tempo sul territorio
regionale. Noi vogliamo che i settori dell’edilizia e dei materiali per l’edilizia siano
tra principali arte:ci del cambiamento in chiave sostenibile in atto nel nostro
territorio ed è con questo spirito che abbiamo accolto il nuovo investimento di
Mapei in Puglia. Occorre, quindi, lavorare insieme ed avere una comune visione
collettiva che contempli il miglioramento della qualità della vita e il benessere di
tutti i pugliesi.”
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- di: Barbara Leone 19/10/2023

Una filiera forte, in crescita nonostante l’inflazione e in grado di
sostenere il Pil del Paese. È questa la fotografia del settore delle
costruzioni emersa dal Rapporto Federcostruzioni, presentato
oggi durante l’evento inaugurale di Saie - la Fiera delle
Costruzioni: progettazione, edilizia, impianti, in corso fino al 21
ottobre alla Fiera del Levante di Bari. I numeri del 2022,
confrontati con quelli già molto positivi del 2021, parlano chiaro: il
comparto delle costruzioni ha raggiunto un valore totale della
produzione di circa 600 miliardi di euro, con un aumento di ben
+100 miliardi (+19,6%) rispetto all’anno precedente, dovuto
soprattutto all’impatto decisivo dei bonus fiscali e del Pnrr. Degli
investimenti previsti dal Pnrr, 108 miliardi riguardano proprio il
mondo delle costruzioni e, in più, emerge che il 78% della spesa
già fatta del Pnrr riguarda investimenti in costruzioni. Buone
notizie anche sul fronte occupazione: a fine 2022 il numero di
addetti era di poco più di 3 milioni di unità, ben 250mila unità in
più (+9%) sul 2021. Il tutto con un notevole impatto su tutto il
tessuto economico del Paese: negli ultimi due anni, secondo il
Mef, oltre la metà della crescita del Pil italiano è attribuibile
all’edilizia e alla sua lunga filiera produttiva.

Filiera delle costruzioni: "Per il 2023 stimata una
crescita del +4%"

Ma quali sono le prospettive per fine 2023 e il prossimo futuro?
Secondo Federcostruzioni, il bilancio a fine anno sarà ancora
positivo. Per il settore, si stima infatti una crescita del +4%.
Tuttavia, sul futuro della filiera ci sono alcune ombre: inflazione,
aumento dei costi dell’energia, instabilità geopolitica e il taglio del
Superbonus rendono complesso prevedere con certezza
l’andamento nel corso del 2024.  Nell’ambito dei lavori pubblici,
come rilevato dal monitoraggio Ance-Infoplus, il 2022 ha visto la
pubblicazione di circa 23mila gare per lavori pubblici per un
ammontare corrispondente di 72,3 miliardi. Rispetto al 2021, la
dinamica della domanda mostra una fortissima accelerazione in
termini di importi banditi, posizionandosi ad un livello più che
doppio (+123%) rispetto a quanto registrato nel 2021 (32 miliardi).
Particolarmente importante per la filiera il capitolo della
riqualificazione abitativa. La direttiva europea Casa Green
stabilisce che gli edifici residenziali dovranno raggiungere, come
minimo, la classe di prestazione energetica E entro il 2030, e la
classe D entro il 2033, per poi toccare il net-zero al 2050. In
questo contesto, il Superbonus e gli altri incentivi hanno
supportato la capacità di spesa delle famiglie, come conferma il
Centro Studi Ance, che ha stimato al 30 settembre 2023, circa
430.000 interventi di efficientamento energetico. Ora però serve
una soluzione sui crediti incagliati, pari a quasi 95 mila interventi a
rischio.

Per Paola Marone, Presidente di Federcostruzioni, “I dati del
Rapporto testimoniano che nel 2022 la filiera ha proseguito nel
suo complesso a crescere, malgrado qualche settore non abbia
ancora raggiunto i valori pre crisi.” Con un 2023 che ha
sostanzialmente tenuto, così indicano le previsioni, "Affrontiamo
un'incertezza economica acuita da crediti incagliati, caro materiali,
inflazione, alti tassi d’interesse ed una complessa instabilità
geopolitica - riconosce la presidente Marone. Nonostante ciò, la
filiera confida in una piena attuazione del PNRR e una gestione
oculata e concreta della transizione verde per garantire non solo
una risposta robusta e flessibile alle urgenti sfide sociali e
ambientali che caratterizzano il nostro tempo, ma anche la
competitività green della nostra filiera industriale. È urgente poi
risolvere la problematica dei crediti incagliati e concedere proroga
per i lavori già in corso relativi al Superbonus 110%”.

“Ci troviamo in una fase ricca di opportunità grazie al Pnrr, ma
anche molto complessa per le tensioni internazionali, la spinta
dell’inflazione e il rialzo dei tassi d’interesse. Per questo – ha
sottolineato il Vice Presidente Ance Domenico De Bartolomeo –
occorrono misure che spingano la crescita, nel quadro di una
politica industriale che consenta alle imprese di continuare a
trainare l’economia e di guardare al futuro con fiducia.
Nell’immediato auspichiamo anche risposte urgenti per chiudere
la stagione del Superbonus senza lasciare allo sbando famiglie e
aziende e la conferma delle misure del Dl aiuti contro il caro
materiali, indispensabile per evitare il blocco dei cantieri.”

Al convegno inaugurale hanno partecipato tra gli altri Paola
Marone, Presidente Federcostruzioni; Domenico De Bartolomeo,
Vice Presidente Ance; Stefano Lacatena, consigliere delegato
della Regione Puglia; Antonio Decaro, Sindaco di Bari; Andrea
Barocci, Presidente Isi; Gaetano Frulli, Presidente Nuova Fiera
del Levante e Ivo Nardella, Presidente di Senaf (la società del
Gruppo Editoriale Tecniche Nuove che organizza Saie). L’evento
è stato un’occasione per capire lo stato dell’arte della filiera, con
un approfondimento su incentivi, Pnrr e riqualificazione sostenibile
del patrimonio immobiliare pubblico e privato. Saie proseguirà alla
Fiera del Levante fino al 21 ottobre mettendo al centro tutti i temi
principali del sistema delle costruzioni e dell’ambiente costruito:
cantiere, efficienza energetica, digitalizzazione, integrazione
edificio-impianto, transizione ecologia, nuove esigenze dell’abitare
e del costruire, Pnrr. Rilevanti i numeri della manifestazione, a
partire dai quattro saloni tematici: Progettazione e
digitalizzazione; Edilizia; Impianti; Servizi e media. Quest’anno
Saie è caratterizzata infatti dalla presenza di 407 aziende in
esposizione, 25 iniziative speciali, 123 convegni formativi e dal
supporto di 75 associazioni del comparto.

“Da quando, nel 2018, abbiamo assunto l’organizzazione di Saie,
abbiamo puntato sulle potenzialità della fiera di diventare il punto
d’aggregazione per operatori, aziende e istituzioni nazionali e
locali – ha dichiarato Ivo Nardella, Presidente Gruppo Tecniche
Nuove e Senaf, società organizzatrice di Saie -. Lo abbiamo fatto
cercando di raggiungere tutte le realtà italiane grazie a due poli
fortemente attrattivi come Bari e Bologna, in un’alternanza
strategica annuale che riscontra il favore dei protagonisti del
settore. Quello delle costruzioni è un settore vitale per l’economia
del Paese, a cui serve un punto di riferimento affidabile e
riconoscibile anche a livello internazionale. Per questo siamo
orgogliosi del percorso fatto in questi anni: SAIE è ritornato il
luogo annuale scelto dal mercato in cui si intersecano dialogo,
condivisione di idee e valorizzazione delle novità di prodotto di
tutta la filiera delle costruzioni. Il tutto sempre con uno sguardo
fisso su innovazione, sostenibilità e attenzione alle persone.
Partecipare a SAIE significa aprire una finestra sul futuro del
comparto, oltre che moltiplicare le occasioni di networking e
approfondimento dei temi del momento”.

Del resto, come sottolineato da Gaetano Frulli, Presidente di
Nuova Fiera del Levante, “il comparto dell’edilizia e delle
costruzioni rappresenta un settore trainante per l’economia del
nostro Paese. Riportare il SAIE per noi di Nuova Fiera del
Levante è un’attività importante per consentire alle imprese del
settore di confrontarsi attraverso workshop e convegni di settore,
per trovare l’eccellenza della filiera produttiva e le sue evoluzioni
in innovazione, trasformazione digitale ed efficienza energetica,
per poter competere in un mercato sempre più competitivo e
professionale che si evolve continuamente e molto. Continua il
percorso di Nuova Fiera del Levante sullo sviluppo di fiere di
settore qualificate e specializzate che ci devono portare a
diventare un punto di riferimento trai i più qualificati in Italia.”

Soddisfatto Antonio Decaro, sindaco di Bari: “Siamo contenti e
orgogliosi che SAIE, grazie anche alla collaborazione con
BolognaFiere abbia scelto Bari come secondo appuntamento in
Italia per riunire le più importanti imprese e associazioni edili del
Paese e discutere insieme sul futuro del settore dell’edilizia.
Edilizia che ormai da tempo ha smesso di essere sinonimo
esclusivo di palazzi ma che significa anche spazi pubblici, asili
nido, scuole, e tutto ciò che ha a che fare con la rigenerazione
urbana nelle nostre città. Temi che ci vedono coinvolti da vicino
vista la mole di interventi in corso nella nostra città e che si
apriranno a breve grazie ai fondi del Pnrr che ci permetteranno di
migliorare Bari ma anche l’intero territorio metropolitano. In questa
tre giorni ci saranno tante occasioni per discutere di progetti, di
cantieri, ma anche di ambiente, di sostenibilità e di rispetto del
territorio. Bari oggi ha tanto da raccontare su questi temi grazie al
lavoro fatto in questi anni che oggi ci permette di parlare di
rigenerazione, riqualificazione, riduzione di consumo di suolo,
sostenibilità dei cantieri. Tutte attività che ormai da tempo hanno
smesso di essere nemiche del settore dell’edilizia e che anzi oggi
ci vedono seduti allo stesso tavolo con gli operatori economici,
con i progettisti, con le imprese e le associazioni per
programmare insieme uno sviluppo più consapevole della città e
del territorio. SAIE è per noi una vetrina importante che
cercheremo di utilizzare e valorizzare al meglio per far conoscere
Bari ma anche le straordinarie imprese, professionalità e
maestranze che qui vivono e operano”.

Infine il commento di Michele Emiliano, Presidente della Regione
Puglia che ha sottolineato che “Saie è sempre un’occasione
importante per riflettere strategicamente sul ruolo centrale
dell’edilizia per la crescita e il benessere delle città e dei territori.
Sebbene la filiera delle costruzioni continui a mostrare un trend
positivo, restano ancora diverse criticità. Ad esempio, come
Regione Puglia stiamo intervenendo per supportare
concretamente il sistema delle imprese pugliesi in difficoltà a
causa del blocco del meccanismo di cessione dei crediti fiscali da
"bonus edilizi" deciso dal Governo nazionale. Nei giorni scorsi, è
stata approvata in Consiglio regionale una legge che ha la finalità
di salvaguardare anche i livelli occupazionali del comparto edile e
dell’intero indotto, sbloccando i crediti fiscali “incagliati”, cioè i
crediti che giacciono nei cassetti fiscali dei contribuenti senza
trovare acquirenti sul mercato. Una misura attesa e fortemente
voluta da tutti gli operatori del settore e che farà ripartire i cantieri
e le opere bloccate da troppo tempo sul territorio regionale. Noi
vogliamo che i settori dell’edilizia e dei materiali per l’edilizia siano
tra principali artefici del cambiamento in chiave sostenibile in atto
nel nostro territorio ed è con questo spirito che abbiamo accolto il
nuovo investimento di Mapei in Puglia. Occorre, quindi – ha
concluso Emiliano - lavorare insieme ed avere una comune
visione collettiva che contempli il miglioramento della qualità della
vita e il benessere di tutti i pugliesi.”
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Bari, inaugurata terza edizione di Saie, la
fiera delle costruzioni: in

Puglia investimenti quasi il 9% del Pil
regionale
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Presentato il rapporto Federcostruzioni: il 2022 ha
visto la pubblicazione di 23mila gare per un
ammontare corrispondente di 72,3 miliardi

B ARI - Quattrocentoventi espositori, 240 aziende, 150
convegni in tre giorni: sono i numeri della terza

edizione di Saie, la fiera delle costruzioni, inaugurata oggi

nella Fiera del Levante di Bari con l’evento 'Green deal

europeo: l’Italia al palo senza incentivi?'. Presenti, fra gli

altri, la presidente di Federcostruzioni Paola Marone, il

direttore generale di Senaf Emilio Bianchi, il sindaco di

Bari Antonio Decaro e il presidente della Nuova Fiera del

Levante Gaetano Frulli.

All’evento, partito oggi per chiudersi il 21 ottobre, «sono

presenti tutte le professioni del settore insieme a 75

associazioni - ha evidenziato Bianchi -. Le parole d’ordine

di questa edizione sono sostenibilità e innovazione,

insieme alla formazione che vedrà il momento principale

sabato prossimo con Ediltrophy, la gara nazionale di arte

muraria». Bianchi ha spiegato che «il Superbonus ha

drogato il mercato, creando un’aspettativa altissima, e

oggi con il Pnrr in corso abbiamo una situazione nel

mondo delle costruzioni molto positiva, che vedrà

numeri buoni anche nel 2024».

Frulli ha detto che «per noi è fondamentale ospitare fiere

specializzate di questo livello. Saie è un’eccellenza

assoluta nel panorama italiano per quanto riguarda il

settore dell’edilizia». «Nel percorso che Nuova Fiera del

Levante sta compiendo per aumentare l’attività fieristica

specializzata - ha aggiunto - questo è un appuntamento

fondamentale, necessario e strategico. La nostra

collaborazione con Senaf, titolare del format, aumenterà

negli anni a venire». 

Dopo l’inaugurazione c'è stato il tradizionale scambio di

testimone fra Bologna e Bari, che ospitano la

manifestazione. L'edizione 2024 si terrà proprio nel

capoluogo emiliano, a BolognaFiere, dal 9 al 12 ottobre.

LAVORI PUBBLICI: 23MILA GARE NEL 2022
PER 72,3 MILIARDI

Sul fronte dei lavori pubblici, «il 2022 ha visto la

pubblicazione di 23mila gare per un ammontare

corrispondente di 72,3 miliardi». Il dato è contenuto nel

rapporto Federcostruzioni, presentato oggi a Bari in

occasione di Saie, la fiera delle costruzioni, come rilevato

dal monitoraggio Ance-Infopuls. 

«Rispetto al 2021 - evidenzia il documento - la dinamica

della domanda mostra una fortissima accelerazione in

termini di importi banditi, posizionandosi a un livello più

che doppio (più 123%) rispetto a quanto registrato nel

2021 (32 miliardi)». Per la filiera risulta particolarmente

significativo il capitolo che riguarda la riqualificazione

abitativa. «In questo contesto - sottolinea il rapporto - il

Superbonus e gli altri incentivi hanno supportato la

capacità di spesa delle famiglie, come conferma il centro

studi Ance che ha stimato, al 30 settembre 2023, circa

430mila interventi di efficientamento energetico».

Adesso, chiarisce il documento, «serve però una

soluzione sui crediti incagliati, pari a quasi 95mila

interventi a rischio».

FEDERCOSTRUZIONI: BENE LEGGE
PUGLIESE SU CREDITI INCAGLIATI

La legge approvata dalla Regione Puglia sullo sblocco dei

crediti incagliati «è da elogiare. Questa legge va benissimo

perché fa sì che tutte le aziende, che siano partecipate ma

non siano negli elenchi ministeriali, possano acquisirli». 

Lo ha detto la presidente di Federcostruzioni, Paola

Marone, a margine dell’inaugurazione della Fiera delle

costruzioni ospitata dalla Fiera del Levante di Bari. «E'

una legge fatta benissimo - ha aggiunto - che possono

replicare tutti, ma va attuata subito affinché questi crediti

siano acquistati». «Già altri hanno preso spunto da questa

norma - ha evidenziato - visto che esistono disegni di

legge simili. Noi più volte abbiamo chiesto che fosse

messa in campo questa misura».

Il nuovo rapporto nazionale di Federcostruzioni

«rappresenta la sintesi del 2022, ci dà un comparto

ancora in forte crescita, al 19,6%, con 600 miliardi di euro

di produzione, e tre milioni di occupati, con un aumento

del 9,3% rispetto al 2021». 

Lo ha detto la presidente di Federcostruzioni, Paola

Marone, a margine dell’inaugurazione della Fiera delle

costruzioni, Saie ospitata dalla Fiera del Levante del

capoluogo pugliese e nel corso della quale è stato

presentato il rapporto. 

«Oggi - ha aggiunto - abbiamo una situazione

macroeconomica più difficile dovuta all’inflazione, alla

crescita dei tassi di interesse, alla scarsità del credito, al

raddoppio dei costi energetici rispetto ai competitor

europei, e alla situazione geopolitica internazionale che

crea problemi all’economia». Per quello che riguarda il

comparto, per Marone «bisogna disincagliare i crediti

bloccati nei cassetti fiscali di imprenditori e professionisti

e dare una proroga temporanea a chi sta già operando, in

modo da chiudere le opere nei giusti tempi». Ci sono poi

obiettivi più ampi: «Sono il Pnrr - ha spiegato - per far sì

che sia attuato nei suoi tempi brevi. Inoltre occorre che le

opere estrapolate dal Piano, per 15,9 miliardi di euro,

abbiano copertura con altri fondi. Infine bisogna andare

avanti con i processi di digitalizzazione e innovazione per

raggiungere gli obiettivi del Green deal, che hanno

bisogno di un piano strutturato di incentivi».

EDILIZIA: PRODUZIONE A 600 MILIARDI E 3
MILIONI DI LAVORATORI

«Una filiera in forte crescita, nonostante l’inflazione, in

grado di sostenere il Pil del Paese». E’ la fotografia del

settore delle costruzioni che emerge dal rapporto

Federcostruzioni, presentato oggi a Bari in occasione di

Saie. I numeri, che si riferiscono al 2022, parlano di un

valore totale della produzione pari a 600 miliardi di euro,

con un aumento di cento miliardi rispetto all’anno

precedente dovuto soprattutto «all’impatto positivo dei

bonus fiscali e del Pnrr», spiega il documento. 

Degli investimenti previsti dal Piano nazionale di ripresa

e resilienza, «108 miliardi riguardano proprio il mondo

delle costruzioni - evidenzia il rapporto - in più emerge

che il 78% della spesa già fatta del Pnrr riguarda

investimenti in costruzioni». Sul fronte occupazionale, «a

fine 2022 il numero di addetti era di poco più di tre

milioni di persone», ovvero 250mila in più rispetto al

2021. «Il tutto - spiega il rapporto - con un notevole

impatto sul tessuto economico del Paese» visto che

«secondo il Mef la metà della crescita del Pil italiano è

attribuibile all’edilizia e alla sua lunga filiera produttiva».

Secondo Federcostruzioni, alla fine del 2023 il bilancio

«sarà ancora positivo» con una stima di crescita del 4%.

«Tuttavia - dice il rapporto - sul futuro della filiera ci sono

alcune ombre: inflazione, aumento dei costi dell’energia,

instabilità geopolitica e taglio del Superbonus rendono

complesso prevedere con certezza l’andamento nel corso

del 2024».

In Puglia nel 2022 il comparto delle costruzioni

«rappresenta, in termini di investimenti, quasi il 9% del

Pil regionale, con un aumento del 21,7%» rispetto al 2021.

Lo evidenzia il rapporto Federcostruzioni presentato oggi

a Bari in occasione di Saie, la Fiera delle costruzioni

ospitata dalla Fiera del Levante. Il documento evidenzia

inoltre che «le costruzioni danno lavoro a circa l’8% dei

lavoratori pugliesi, più della media nazionale», che si

ferma al 7%. Sul fronte del Superbonus 110% e dei diversi

incentivi fiscali, il rapporto sottolinea che, secondo i dati

del monitoraggio Enea-Mase, «in Puglia, al 30 settembre

2023, ci sono investimenti ammessi in detrazione per

oltre 4,5 miliardi di euro, in aumento del 3,6% rispetto alla

rilevazione del mese precedente». La Puglia risulta inoltre

«l'ottava regione in Italia per numero di investimenti

ammessi, circa 25mila», cioè quasi il 6% del totale

nazionale». Secondo Federcostruzioni la situazione

rischia però di cambiare visto che «il blocco delle

cessioni ha prodotto in tutta Italia un totale di 30 miliardi

di crediti incagliati». Per la Puglia sarà quindi

fondamentale «l'apporto dei lavori del Pnrr, che

attribuisce alla regione quasi 7,1 miliardi di investimenti

di interesse per le costruzioni da eseguire entro il 2026».
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Filiera costruzioni: stimata una crescita del
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TELEBORSA

Una :liera forte, in crescita
nonostante l’in>azione e in grado di
sostenere il PIL del Paese. È questa la
fotogra:a del settore delle costruzioni
emersa dal Rapporto
Federcostruzioni, presentato oggi
durante l’evento inaugurale di SAIE- la
Fiera delle Costruzioni:

progettazione, edilizia, impianti, in corso :no al 21 ottobre alla Fiera del
Levante di Bari. I numeri del 2022, confrontati con quelli già molto positivi
del 2021, parlano chiaro: il comparto delle costruzioni ha raggiunto un valore
totale della produzione di circa 600 miliardi di euro, con un aumento di ben
+100 miliardi (+19,6%) rispetto all’anno precedente, dovuto soprattutto
all’impatto decisivo dei bonus Bscali e del PNRR. 

Degli investimenti previsti dal PNRR, 108 miliardi riguardano proprio il mondo
delle costruzioni e, in più, emerge che il 78% della spesa già fatta del PNRR
riguarda investimenti in costruzioni. Buone notizie anche sul fronte
occupazione: a :ne 2022 il numero di addetti era di poco più di 3 milioni di
unità, ben 250mila unità in più (+9%) sul 2021. Il tutto con un notevole impatto
su tutto il tessuto economico del Paese: negli ultimi due anni, secondo il MEF,
oltre la metà della crescita del Pil italiano è attribuibile all’edilizia e alla sua
lunga Bliera produttiva.

Ma quali sono le prospettive per :ne 2023 e il prossimo futuro? Secondo
Federcostruzioni, il bilancio a :ne anno sarà ancora positivo. Per il settore, si
stima infatti una crescita del +4%. Tuttavia, sul futuro della :liera ci sono
alcune ombre: in>azione, aumento dei costi dell’energia, instabilità
geopolitica e il taglio del Superbonus rendono complesso prevedere con
certezza l’andamento nel corso del 2024. 

Nell’ambito dei lavori pubblici, come rilevato dal monitoraggio ANCE-
Infoplus, il 2022 ha visto la pubblicazione di circa 23mila gare per lavori
pubblici per un ammontare corrispondente di 72,3 miliardi. Rispetto al 2021, la
dinamica della domanda mostra una fortissima accelerazione in termini di
importi banditi, posizionandosi ad un livello più che doppio (+123%) rispetto a
quanto registrato nel 2021 (32 miliardi). Particolarmente importante per la
:liera il capitolo della riquali:cazione abitativa. 

La direttiva europea Casa Green stabilisce che gli edi:ci residenziali
dovranno raggiungere, come minimo, la classe di prestazione energetica E
entro il 2030, e la classe D entro il 2033, per poi toccare il net-zero al 2050. In
questo contesto, il Superbonus e gli altri incentivi hanno supportato la
capacità di spesa delle famiglie, come conferma il Centro Studi ANCE, che ha
stimato al 30 settembre 2023, circa 430.000 interventi di efBcientamento
energetico. Ora però serve una soluzione sui crediti incagliati, pari a quasi 95
mila interventi a rischio. 

Per Paola Marone, Presidente di Federcostruzioni: “I dati del Rapporto
testimoniano che nel 2022 la :liera ha proseguito nel suo complesso a
crescere, malgrado qualche settore non abbia ancora raggiunto i valori pre
crisi.” Con un 2023 che ha sostanzialmente tenuto, così indicano le previsioni,
"Affrontiamo un'incertezza economica acuita da crediti incagliati, caro
materiali, in>azione, alti tassi d’interesse ed una complessa instabilità
geopolitica - riconosce la presidente Marone. Nonostante ciò, la :liera
con:da in una piena attuazione del PNRR e una gestione oculata e concreta
della transizione verde per garantire non solo una risposta robusta e >essibile
alle urgenti s:de sociali e ambientali che caratterizzano il nostro tempo, ma
anche la competitività green della nostra :liera industriale". "È urgente poi
risolvere la problematica dei crediti incagliati e concedere proroga per i
lavori già in corso relativi al Superbonus 110%” – ha concluso la Presidente
Marone.

“Ci troviamo in una fase ricca di opportunità grazie al Pnrr, ma anche molto
complessa per le tensioni internazionali, la spinta dell’in>azione e il rialzo dei
tassi d’interesse. Per questo – ha sottolineato il Vice Presidente Ance
Domenico De Bartolomeo – occorrono misure che spingano la crescita, nel
quadro di una politica industriale che consenta alle imprese di continuare a
trainare l’economia e di guardare al futuro con :ducia. Nell’immediato
auspichiamo anche risposte urgenti per chiudere la stagione del Superbonus
senza lasciare allo sbando famiglie e aziende e la conferma delle misure del Dl
aiuti contro il caro materiali, indispensabile per evitare il blocco dei cantieri.”

Il convegno inaugurale – a cui hanno partecipato tra gli altri Paola Marone,
Presidente Federcostruzioni; Domenico De Bartolomeo, Vice Presidente
ANCE;Stefano Lacatena, consigliere delegato della Regione Puglia; Antonio
Decaro, Sindaco di Bari; Andrea Barocci, Presidente ISI; Gaetano Frulli,
Presidente Nuova Fiera del Levante e Ivo Nardella, Presidente di Senaf (la
società del Gruppo Editoriale Tecniche Nuove che organizza SAIE) – è stato
l’occasione per capire lo stato dell’arte della :liera, con un approfondimento
su incentivi, PNRR e riquali:cazione sostenibile del patrimonio immobiliare
pubblico e privato. 

SAIE proseguirà alla Fiera del Levante :no al 21 ottobre mettendo al centro
tutti i temi principali del sistema delle costruzioni e dell’ambiente costruito:
cantiere, ef:cienza energetica, digitalizzazione, integrazione edi:cio-
impianto, transizione ecologia, nuove esigenze dell’abitare e del costruire,
PNRR. Rilevanti i numeri della manifestazione, a partire dai quattro saloni
tematici: Progettazione e digitalizzazione; Edilizia; Impianti; Servizi e
media. Quest’anno SAIE è caratterizzata infatti dalla presenza di 407 aziende
in esposizione, 25 iniziative speciali, 123 convegni formativi e dal supporto di
75 associazioni del comparto. 

“Da quando, nel 2018, abbiamo assunto l’organizzazione di SAIE, abbiamo
puntato sulle potenzialità della :era di diventare il punto d’aggregazione per
operatori, aziende e istituzioni nazionali e locali – ha dichiarato Ivo Nardella,
Presidente Gruppo Tecniche Nuove e Senaf, società organizzatrice di SAIE. Lo
abbiamo fatto cercando di raggiungere tutte le realtà italiane grazie a due poli
fortemente attrattivi come Bari e Bologna, in un’alternanza strategica annuale
che riscontra il favore dei protagonisti del settore. Quello delle costruzioni è
un settore vitale per l’economia del Paese, a cui serve un punto di riferimento
af:dabile e riconoscibile anche a livello internazionale. Per questo siamo
orgogliosi del percorso fatto in questi anni: SAIE è ritornato il luogo annuale
scelto dal mercato in cui si intersecano dialogo, condivisione di idee e
valorizzazione delle novità di prodotto di tutta la :liera delle costruzioni. Il
tutto sempre con uno sguardo :sso su innovazione, sostenibilità e attenzione
alle persone. Partecipare a SAIE signi:ca aprire una :nestra sul futuro del
comparto, oltre che moltiplicare le occasioni di networking e
approfondimento dei temi del momento.”

“Il comparto dell’edilizia e delle costruzioni rappresenta un settore trainante
per l’economia del nostro Paese. Riportare il SAIE per noi di Nuova Fiera del
Levante è un’attività importante per consentire alle imprese del settore di
confrontarsi attraverso workshop e convegni di settore, per trovare
l’eccellenza della :liera produttiva e le sue evoluzioni in innovazione,
trasformazione digitale ed ef:cienza energetica, per poter competere in un
mercato sempre più competitivo e professionale che si evolve continuamente
e molto velocemente - dichiara Gaetano Frulli, Presidente di Nuova Fiera del
Levante. Continua il percorso di Nuova Fiera del Levante sullo sviluppo di
:ere di settore quali:cate e specializzate che ci devono portare a diventare
un punto di riferimento trai i più quali:cati in Italia.”

“Siamo contenti e orgogliosi che SAIE, grazie anche alla collaborazione con
BolognaFiere abbia scelto Bari come secondo appuntamento in Italia per
riunire le più importanti imprese e associazioni edili del Paese e discutere
insieme sul futuro del settore dell’edilizia. Edilizia che ormai da tempo ha
smesso di essere sinonimo esclusivo di palazzi ma che signi:ca anche spazi
pubblici, asili nido, scuole, e tutto ciò che ha a che fare con la rigenerazione
urbana nelle nostre città. Temi che ci vedono coinvolti da vicino vista la mole
di interventi in corso nella nostra città e che si apriranno a breve grazie ai
fondi del Pnrr che ci permetteranno di migliorare Bari ma anche l’intero
territorio metropolitano. In questa tre giorni ci saranno tante occasioni per
discutere di progetti, di cantieri, ma anche di ambiente, di sostenibilità e di
rispetto del territorio", ha affermato Antonio Decaro, sindaco di Bari.

"Bari oggi ha tanto da raccontare su questi temi grazie al lavoro fatto in questi
anni che oggi ci permette di parlare di rigenerazione, riqualiBcazione,
riduzione di consumo di suolo, sostenibilità dei cantieri. Tutte attività che
ormai da tempo hanno smesso di essere nemiche del settore dell’edilizia e che
anzi oggi ci vedono seduti allo stesso tavolo con gli operatori economici, con i
progettisti, con le imprese e le associazioni per programmare insieme uno
sviluppo più consapevole della città e del territorio. SAIE è per noi una
vetrina importante che cercheremo di utilizzare e valorizzare al meglio per
far conoscere Bari ma anche le straordinarie imprese, professionalità e
maestranze che qui vivono e operano", ha aggiunto Decaro.

“SAIE – ha dichiarato Michele Emiliano, Presidente della Regione Puglia – è
sempre un’occasione importante per ri>ettere strategicamente sul ruolo
centrale dell’edilizia per la crescita e il benessere delle città e dei territori.
Sebbene la :liera delle costruzioni continui a mostrare un trend positivo,
restano ancora diverse criticità. Ad esempio, come Regione Puglia stiamo
intervenendo per supportare concretamente il sistema delle imprese pugliesi
in dif:coltà a causa del blocco del meccanismo di cessione dei crediti :scali
da "bonus edilizi" deciso dal Governo nazionale. Nei giorni scorsi, è stata
approvata in Consiglio regionale una legge che ha la :nalità di salvaguardare
anche i livelli occupazionali del comparto edile e dell’intero indotto,
sbloccando i crediti :scali “incagliati”, cioè i crediti che giacciono nei cassetti
:scali dei contribuenti senza trovare acquirenti sul mercato. Una misura
attesa e fortemente voluta da tutti gli operatori del settore e che farà ripartire
i cantieri e le opere bloccate da troppo tempo sul territorio regionale. Noi
vogliamo che i settori dell’edilizia e dei materiali per l’edilizia siano tra
principali arte:ci del cambiamento in chiave sostenibile in atto nel nostro
territorio ed è con questo spirito che abbiamo accolto il nuovo investimento
di Mapei in Puglia. Occorre, quindi, lavorare insieme ed avere una comune
visione collettiva che contempli il miglioramento della qualità della vita e il
benessere di tutti i pugliesi.”
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All’evento inaugurale di SAIE 2023,
presentato il Rapporto
Federcostruzioni con i numeri del
settore

Una filiera forte, in crescita nonostante l’inflazione e in grado di sostenere il PIL del
Paese. È questa la fotografia del settore delle costruzioni emersa dal RapportoRapporto
FedercostruzioniFedercostruzioni, presentato oggi durante l’evento inaugurale di SAIESAIE– la Fiera dellela Fiera delle
CostruzioniCostruzioni: progettazione, edilizia, impianti: progettazione, edilizia, impianti, in corso fino al 21 ottobreal 21 ottobre alla
Fiera del Levante di Bari. Fiera del Levante di Bari. I numeri del 2022, confrontati con quelli già molto positivi
del 2021, parlano chiaro: il comparto delle costruzioni ha raggiunto un valore totale
della produzione di circa 600 miliardi di euro600 miliardi di euro, con un aumento di ben +100 miliardi+100 miliardi
(+19,6%) rispetto all’anno precedente(+19,6%) rispetto all’anno precedente, dovuto soprattutto all’impatto decisivo dei
bonus fiscali e del PNRR. Degli investimenti previsti dal PNRR, 108 miliardi riguardano
proprio il mondo delle costruzioni e, in più, emerge che il 78% della spesa già fatta78% della spesa già fatta
del PNRR riguarda investimenti in costruzionidel PNRR riguarda investimenti in costruzioni. Buone notizie anche sul fronte
occupazioneoccupazione: a fine 2022 il numero di addetti era di poco più di 3 milioni di unità,più di 3 milioni di unità,
ben 250mila unità in più (+9%) sul 2021ben 250mila unità in più (+9%) sul 2021. Il tutto con un notevole impatto su
tutto il tessuto economico del Paese: negli ultimi due anni, secondo il MEF, oltre la
metà della crescita del Pil italianometà della crescita del Pil italiano è attribuibile all’edilizia e alla sua lunga filiera
produttiva.

Ma quali sono le prospettive per fine 2023 e il prossimo futuro?Ma quali sono le prospettive per fine 2023 e il prossimo futuro? Secondo
Federcostruzioni, il bilancio a fine anno sarà ancora positivo. Per il settore, si stima
infatti una crescita del +4%. una crescita del +4%. Tuttavia, sul futuro della filiera ci sono alcune ombre:
inflazione, aumento dei costi dell’energia, instabilità geopolitica e il taglio del
Superbonus rendono complesso prevedere con certezza l’andamento nel corso del
2024.

Nell’ambito dei lavori pubblici, come rilevato dal monitoraggio ANCE-Infoplus, il 2022 ha
visto la pubblicazione di circa 23mila gare per lavori pubblici23mila gare per lavori pubblici per un ammontareammontare
corrispondente di 72,3 miliardicorrispondente di 72,3 miliardi. Rispetto al 2021, la dinamica della domanda mostra
una fortissima accelerazione in termini di importi banditi, posizionandosi ad un livello più
che doppio (+123%) rispetto a quanto registrato nel 2021 (32 miliardi).
Particolarmente importante per la filiera il capitolo della riqualificazione abitativa. La
direttiva europea Casa GreenCasa Green stabilisce che gli edifici residenziali dovranno
raggiungere, come minimo, la classe di prestazione energetica E entro il 2030, e la
classe D entro il 2033, per poi toccare il net-zero al 2050. In questo contesto, il
Superbonus e gli altri incentivi hanno supportato la capacità di spesa delle famiglie,
come conferma il Centro Studi ANCE, che ha stimato al 30 settembre 2023, circa
430.000 interventi di efficientamento energetico430.000 interventi di efficientamento energetico. Ora però serve una soluzione
sui crediti incagliati, pari a quasi 95 mila interventi a rischio.

Per Paola Marone, Presidente di FedercostruzioniPaola Marone, Presidente di Federcostruzioni: “I dati del Rapporto
testimoniano che nel 2022 la filiera ha proseguito nel suo complesso a crescere,
malgrado qualche settore non abbia ancora raggiunto i valori pre crisi.” Con un 2023
che ha sostanzialmente tenuto, così indicano le previsioni, “Affrontiamo un’incertezza
economica acuita da crediti incagliati, caro materiali, inflazione, alti tassi d’interesse ed
una complessa instabilità geopolitica – riconosce la presidente Marone. Nonostante ciò,
la filiera confida in una piena attuazione del PNRR e una gestione oculata e concreta
della transizione verde per garantire non solo una risposta robusta e flessibile alle
urgenti sfide sociali e ambientali che caratterizzano il nostro tempo, ma anche la
competitività green della nostra filiera industriale. È urgente poi risolvere la
problematica dei crediti incagliati e concedere proroga per i lavori già in corso relativi al
Superbonus 110%” – ha concluso la Presidente Marone.

“Ci troviamo in una fase ricca di opportunità grazie al Pnrr, ma anche molto complessa
per le tensioni internazionali, la spinta dell’inflazione e il rialzo dei tassi d’interesse. Per
questo – ha sottolineato il Vice Presidente AnceVice Presidente Ance Domenico De BartolomeoDomenico De Bartolomeo –
occorrono misure che spingano la crescita, nel quadro di una politica industriale che
consenta alle imprese di continuare a trainare l’economia e di guardare al futuro con
fiducia. Nell’immediato auspichiamo anche risposte urgenti per chiudere la stagione del
Superbonus senza lasciare allo sbando famiglie e aziende e la conferma delle misure del
Dl aiuti contro il caro materiali, indispensabile per evitare il blocco dei cantieri.”

Il convegno inaugurale – a cui hanno partecipato tra gli altri Paola MaronePaola Marone, Presidente
FedercostruzioniFedercostruzioni; Domenico De BartolomeoDomenico De Bartolomeo, Vice Presidente ANCEANCE; StefanoStefano
LacatenaLacatena, consigliere delegato della Regione PugliaRegione Puglia; Antonio Decaro, Antonio Decaro, Sindaco di
Bari; Andrea Barocci, Bari; Andrea Barocci, Presidente ISI; Gaetano Frulli,  ISI; Gaetano Frulli, Presidente Nuova Fiera del Nuova Fiera del
Levante Levante e Ivo NardellaIvo Nardella, Presidente di Senaf Senaf (la società del Gruppo Editoriale
Tecniche Nuove che organizza SAIE) – è stato l’occasione per capire lo stato dell’arte
della filiera, con un approfondimento su incentivi, PNRR e riqualificazione sostenibile del
patrimonio immobiliare pubblico e privato. SAIE proseguirà alla Fiera del Levante fino al
21 ottobre mettendo al centro tutti i temi principali del sistema delle costruzionitemi principali del sistema delle costruzioni
e dell’ambiente costruitoe dell’ambiente costruito: cantiere, efficienza energetica, digitalizzazione,
integrazione edificio-impianto, transizione ecologia, nuove esigenze dell’abitare e del
costruire, PNRR. Rilevanti i numeri della manifestazione, a partire dai quattro saloniquattro saloni
tematici:tematici: Progettazione e digitalizzazione; Edilizia; Impianti; Servizi e media.
Quest’anno SAIE è caratterizzata infatti dalla presenza di 407 aziende in407 aziende in
esposizione, 25esposizione, 25 iniziative speciali,iniziative speciali, 123123 convegni formativi e dal supporto diconvegni formativi e dal supporto di
75 associazioni del comparto.75 associazioni del comparto.

“Da quando, nel 2018, abbiamo assunto l’organizzazione di SAIE, abbiamo puntato sulle
potenzialità della fiera di diventare il punto d’aggregazione per operatori, aziende e
istituzioni nazionali e locali – ha dichiarato Ivo NardellaIvo Nardella, Presidente GruppoPresidente Gruppo
Tecniche Nuove e Senaf, società organizzatrice di SAIETecniche Nuove e Senaf, società organizzatrice di SAIE. Lo abbiamo fatto
cercando di raggiungere tutte le realtà italiane grazie a due poli fortemente attrattivi
come Bari e Bologna, in un’alternanza strategica annuale che riscontra il favore dei
protagonisti del settore. Quello delle costruzioni è un settore vitale per l’economia del
Paese, a cui serve un punto di riferimento affidabile e riconoscibile anche a livello
internazionale. Per questo siamo orgogliosi del percorso fatto in questi anni: SAIE è
ritornato il luogo annuale scelto dal mercato in cui si intersecano dialogo, condivisione di
idee e valorizzazione delle novità di prodotto di tutta la filiera delle costruzioni. Il tutto
sempre con uno sguardo fisso su innovazione, sostenibilità e attenzione alle persone.
Partecipare a SAIE significa aprire una finestra sul futuro del comparto, oltre che
moltiplicare le occasioni di networking e approfondimento dei temi del momento.”

“Il comparto dell’edilizia e delle costruzioni rappresenta un settore trainante per
l’economia del nostro Paese. Riportare il SAIE per noi di Nuova Fiera del Levante è
un’attività importante per consentire alle imprese del settore di confrontarsi attraverso
workshop e convegni di settore, per trovare l’eccellenza della filiera produttiva e le sue
evoluzioni in innovazione, trasformazione digitale ed efficienza energetica, per poter
competere in un mercato sempre più competitivo e professionale che si evolve
continuamente e molto velocemente – dichiara Gaetano Frulli, Presidente di NuovaGaetano Frulli, Presidente di Nuova
Fiera del LevanteFiera del Levante. Continua il percorso di Nuova Fiera del Levante sullo sviluppo di
fiere di settore qualificate e specializzate che ci devono portare a diventare un punto di
riferimento trai i più qualificati in Italia.”

“Siamo contenti e orgogliosi che SAIE, grazie anche alla collaborazione con BolognaFiere
abbia scelto Bari come secondo appuntamento in Italia per riunire le più importanti
imprese e associazioni edili del Paese e discutere insieme sul futuro del settore
dell’edilizia. Edilizia che ormai da tempo ha smesso di essere sinonimo esclusivo di
palazzi ma che significa anche spazi pubblici, asili nido, scuole, e tutto ciò che ha a che
fare con la rigenerazione urbana nelle nostre città. Temi che ci vedono coinvolti da
vicino vista la mole di interventi in corso nella nostra città e che si apriranno a breve
grazie ai fondi del Pnrr che ci permetteranno di migliorare Bari ma anche l’intero
territorio metropolitano. In questa tre giorni ci saranno tante occasioni per discutere di
progetti, di cantieri, ma anche di ambiente, di sostenibilità e di rispetto del territorio. –
ha affermato Antonio DecaroAntonio Decaro, sindaco di Bari sindaco di Bari.

Bari oggi ha tanto da raccontare su questi temi grazie al lavoro fatto in questi anni che
oggi ci permette di parlare di rigenerazione, riqualificazione, riduzione di consumo di
suolo, sostenibilità dei cantieri. Tutte attività che ormai da tempo hanno smesso di
essere nemiche del settore dell’edilizia e che anzi oggi ci vedono seduti allo stesso
tavolo con gli operatori economici, con i progettisti, con le imprese e le associazioni per
programmare insieme uno sviluppo più consapevole della città e del territorio. SAIE è
per noi una vetrina importante che cercheremo di utilizzare e valorizzare al meglio per
far conoscere Bari ma anche le straordinarie imprese, professionalità e maestranze che
qui vivono e operano.”

“SAIE – ha dichiarato Michele Emiliano,Michele Emiliano, Presidente della Regione Puglia Presidente della Regione Puglia – è sempre
un’occasione importante per riflettere strategicamente sul ruolo centrale dell’edilizia per
la crescita e il benessere delle città e dei territori. Sebbene la filiera delle costruzioni
continui a mostrare un trend positivo, restano ancora diverse criticità. Ad esempio,
come Regione Puglia stiamo intervenendo per supportare concretamente il sistema delle
imprese pugliesi in difficoltà a causa del blocco del meccanismo di cessione dei crediti
fiscali da “bonus edilizi” deciso dal Governo nazionale.                        Nei giorni scorsi,
è stata approvata in Consiglio regionale una legge che ha la finalità di salvaguardare
anche i livelli occupazionali del comparto edile e dell’intero indotto, sbloccando i crediti
fiscali “incagliati”, cioè i crediti che giacciono nei cassetti fiscali dei contribuenti senza
trovare acquirenti sul mercato. Una misura attesa e fortemente voluta da tutti gli
operatori del settore e che farà ripartire i cantieri e le opere bloccate da troppo tempo
sul territorio regionale.

Noi vogliamo che i settori dell’edilizia e dei materiali per l’edilizia siano tra principali
artefici del cambiamento in chiave sostenibile in atto nel nostro territorio ed è con
questo spirito che abbiamo accolto il nuovo investimento di Mapei in Puglia. Occorre,
quindi, lavorare insieme ed avere una comune visione collettiva che contempli il
miglioramento della qualità della vita e il benessere di tutti i pugliesi.”

 

LASCIA UN COMMENTO

Commento:

Nome:*

Email:*

Sito Web:

Pubblica Commento

Redazione 19 ottobre 2023

Città intelligenti alCittà intelligenti al
servizio dei cittadiniservizio dei cittadini

Conoscere i consumi perConoscere i consumi per
migliorare l’efficienzamigliorare l’efficienza

Approccio multi-Approccio multi-
tecnologico allatecnologico alla
transizione energeticatransizione energetica

ARTICOLI CORRELATI ALTRO DALL'AUTORE

Mercato Mercato Mercato

��

Save my name, email, and website in this browser for the next time I comment.

LEGGI LA RIVISTA

n.9 -  Ottobren.9 -  Ottobre
20232023

n.8 -  Settembren.8 -  Settembre
20232023

n.7 -  Luglion.7 -  Luglio
20232023

Edicola WebEdicola Web

ISCRIVITI ALLA NEWSLETTER

RCI
5 ore fa

Modularità, flessibilità, sostenibilità
energetica, zero consumo di suolo,
rapido time-to-market e investimento
proporzionale alla crescita del
business: queste le principali
caratteristiche del data center
prefabbricato.
Scopri i vantaggi di un DCP e i sistemi

RCI
201 followerSegui la Pagina

Privacy Policy  Cookie Policy

© 2018 Tecniche Nuove Spa • Tutti i diritti riservati. Sede legale: Via Eritrea 21 - 20157 Milano. Capitale sociale: 5.000.000 euro interamente versati. Codice fiscale, Partita Iva e

Iscrizione al Registro delle Imprese di Milano: 00753480151 

Registrazione: N. 52 del 16-2-1974 Tribunale di Milano - Iscritta al ROC Registro degli Operatori di Comunicazione al n° 6419 (delibera 236/01/Cons del 30.6.01 dell’Autorità per

le Garanzie nelle Comunicazioni) Privacy  - Termini

� 4 (

� 4 (

RCI

Attualità Industria Prodotti 
 Mercato Progettazione Realizzazioni Tecnologia Normativa

White Paper Corsi

�

�  "  +

  

https://www.rcinews.it/tag/saie/
https://www.rcinews.it/2023/10/19/finiture-eleganti-per-piletta-basket-bagno-pvd-color-collection/
https://www.rcinews.it/2023/10/19/progettazione-intelligente-degli-impianti-idrici-con-tecnologia-taconova/
https://www.rcinews.it/category/mercato/
https://www.rcinews.it/files/2023/10/SAIE-BARI_Convegno-inaugurale_19_10_2023.jpg
https://www.rcinews.it/author/albertocastellano/
https://www.rcinews.it/2023/10/23/citta-intelligenti-al-servizio-dei-cittadini/
https://www.rcinews.it/2023/09/18/conoscere-i-consumi-per-migliorare-efficienza-ista/
https://www.rcinews.it/2023/09/13/tdhp-approccio-multi-tecnologico-alla-transizione-energetica/
https://www.rcinews.it/2023/10/19/allevento-inaugurale-di-saie-2023-presentato-il-rapporto-federcostruzioni-con-i-numeri-del-settore/#
https://www.rcinews.it/2023/10/19/allevento-inaugurale-di-saie-2023-presentato-il-rapporto-federcostruzioni-con-i-numeri-del-settore/#
https://www.rcinews.it/2023/10/23/citta-intelligenti-al-servizio-dei-cittadini/
https://www.rcinews.it/2023/09/18/conoscere-i-consumi-per-migliorare-efficienza-ista/
https://www.rcinews.it/2023/09/13/tdhp-approccio-multi-tecnologico-alla-transizione-energetica/
https://www.rcinews.it/2023/10/19/allevento-inaugurale-di-saie-2023-presentato-il-rapporto-federcostruzioni-con-i-numeri-del-settore/#
https://reader.paperlit.com/read/prj_5c6e5dce33294/pub_5c6e5dce6ed58/5000-04-07?token=eyJ0eXAiOiJKV1QiLCJhbGciOiJIUzI1NiJ9.eyJwcm9qZWN0SWQiOiJwcmpfNWM2ZTVkY2UzMzI5NCIsInByb2plY3RQZXJtaXNzaW9uc0JpdG1hc2siOjF9.CnED2edl2rUq7cHEi4p8daxnxnBUwdxoeLkl97mQHiw
https://reader.paperlit.com/read/prj_5c6e5dce33294/pub_5c6e5dce6ed58/5000-04-05?token=eyJ0eXAiOiJKV1QiLCJhbGciOiJIUzI1NiJ9.eyJwcm9qZWN0SWQiOiJwcmpfNWM2ZTVkY2UzMzI5NCIsInByb2plY3RQZXJtaXNzaW9uc0JpdG1hc2siOjF9.CnED2edl2rUq7cHEi4p8daxnxnBUwdxoeLkl97mQHiw
https://reader.paperlit.com/read/prj_5c6e5dce33294/pub_5c6e5dce6ed58/5000-04-04?token=eyJ0eXAiOiJKV1QiLCJhbGciOiJIUzI1NiJ9.eyJwcm9qZWN0SWQiOiJwcmpfNWM2ZTVkY2UzMzI5NCIsInByb2plY3RQZXJtaXNzaW9uc0JpdG1hc2siOjF9.CnED2edl2rUq7cHEi4p8daxnxnBUwdxoeLkl97mQHiw
https://www.rcinews.it/iscriviti-alla-newsletter
https://reader.paperlit.com/read/prj_5c6e5dce33294?token=eyJ0eXAiOiJKV1QiLCJhbGciOiJIUzI1NiJ9.eyJwcm9qZWN0SWQiOiJwcmpfNWM2ZTVkY2UzMzI5NCIsInByb2plY3RQZXJtaXNzaW9uc0JpdG1hc2siOjF9.CnED2edl2rUq7cHEi4p8daxnxnBUwdxoeLkl97mQHiw
https://www.tecnichenuove.com/privacy/
https://www.tecnichenuove.com/cookie-policy/
https://www.facebook.com/rcinews.it/
https://www.linkedin.com/showcase/rci-rivista
https://www.rcinews.it/feed/


ERROR: https://www.repstatic.it/cless/common/stable/include/nielsen/nielsen.html - The remote server returned an error: (404) Not Found.

EconomiaSeguici su: CERCA

HOME MACROECONOMIA FINANZA LISTINO PORTAFOGLIO

Filiera
costruzioni:
stimata una
crescita del +4%.
Presentato a Bari
il rapporto
Federcostruzioni

(Teleborsa) - Una filiera forte, in crescita nonostante l’inflazione e in grado di

sostenere il PIL del Paese. È questa la fotografia del settore delle costruzioni

emersa dal Rapporto Federcostruzioni, presentato oggi durante l’evento

inaugurale di SAIE- la Fiera delle Costruzioni: progettazione, edilizia, impianti,

in corso fino al 21 ottobre alla Fiera del Levante di Bari. I numeri del 2022,

confrontati con quelli già molto positivi del 2021, parlano chiaro: il comparto

delle costruzioni ha raggiunto un valore totale della produzione di circa 600

miliardi di euro, con un aumento di ben +100 miliardi (+19,6%) rispetto

all’anno precedente, dovuto soprattutto all’impatto decisivo dei bonus fiscali

e del PNRR. 

Degli investimenti previsti dal PNRR, 108 miliardi riguardano proprio il mondo

delle costruzioni e, in più, emerge che il 78% della spesa già fatta del PNRR

riguarda investimenti in costruzioni. Buone notizie anche sul fronte

occupazione: a fine 2022 il numero di addetti era di poco più di 3 milioni di

unità, ben 250mila unità in più (+9%) sul 2021. Il tutto con un notevole impatto

su tutto il tessuto economico del Paese: negli ultimi due anni, secondo il MEF,

oltre la metà della crescita del Pil italiano è attribuibile all’edilizia e alla sua

lunga filiera produttiva.

Ma quali sono le prospettive per fine 2023 e il prossimo futuro? Secondo

Federcostruzioni, il bilancio a fine anno sarà ancora positivo. Per il settore, si

stima infatti una crescita del +4%. Tuttavia, sul futuro della filiera ci sono

alcune ombre: inflazione, aumento dei costi dell’energia, instabilità

geopolitica e il taglio del Superbonus rendono complesso prevedere con

certezza l’andamento nel corso del 2024. 

Nell’ambito dei lavori pubblici, come rilevato dal monitoraggio ANCE-Infoplus,

il 2022 ha visto la pubblicazione di circa 23mila gare per lavori pubblici per un

ammontare corrispondente di 72,3 miliardi. Rispetto al 2021, la dinamica della

domanda mostra una fortissima accelerazione in termini di importi banditi,

posizionandosi ad un livello più che doppio (+123%) rispetto a quanto

registrato nel 2021 (32 miliardi). Particolarmente importante per la filiera il

capitolo della riqualificazione abitativa. 

La direttiva europea Casa Green stabilisce che gli edifici residenziali dovranno

raggiungere, come minimo, la classe di prestazione energetica E entro il 2030,

e la classe D entro il 2033, per poi toccare il net-zero al 2050. In questo

contesto, il Superbonus e gli altri incentivi hanno supportato la capacità di

spesa delle famiglie, come conferma il Centro Studi ANCE, che ha stimato al

30 settembre 2023, circa 430.000 interventi di efficientamento energetico.

Ora però serve una soluzione sui crediti incagliati, pari a quasi 95 mila

interventi a rischio. 

Per Paola Marone, Presidente di Federcostruzioni: “I dati del Rapporto

testimoniano che nel 2022 la filiera ha proseguito nel suo complesso a

crescere, malgrado qualche settore non abbia ancora raggiunto i valori pre

crisi.” Con un 2023 che ha sostanzialmente tenuto, così indicano le previsioni,

"Affrontiamo un'incertezza economica acuita da crediti incagliati, caro

materiali, inflazione, alti tassi d’interesse ed una complessa instabilità

geopolitica - riconosce la presidente Marone. Nonostante ciò, la filiera confida

in una piena attuazione del PNRR e una gestione oculata e concreta della

transizione verde per garantire non solo una risposta robusta e flessibile alle

urgenti sfide sociali e ambientali che caratterizzano il nostro tempo, ma anche

la competitività green della nostra filiera industriale". "È urgente poi risolvere

la problematica dei crediti incagliati e concedere proroga per i lavori già in

corso relativi al Superbonus 110%” – ha concluso la Presidente Marone.

“Ci troviamo in una fase ricca di opportunità grazie al Pnrr, ma anche molto

complessa per le tensioni internazionali, la spinta dell’inflazione e il rialzo dei

tassi d’interesse. Per questo – ha sottolineato il Vice Presidente Ance

Domenico De Bartolomeo – occorrono misure che spingano la crescita, nel

quadro di una politica industriale che consenta alle imprese di continuare a

trainare l’economia e di guardare al futuro con fiducia. Nell’immediato

auspichiamo anche risposte urgenti per chiudere la stagione del Superbonus

senza lasciare allo sbando famiglie e aziende e la conferma delle misure del Dl

aiuti contro il caro materiali, indispensabile per evitare il blocco dei cantieri.”

Il convegno inaugurale – a cui hanno partecipato tra gli altri Paola Marone,

Presidente Federcostruzioni; Domenico De Bartolomeo, Vice Presidente

ANCE;Stefano Lacatena, consigliere delegato della Regione Puglia; Antonio

Decaro, Sindaco di Bari; Andrea Barocci, Presidente ISI; Gaetano Frulli,

Presidente Nuova Fiera del Levante e Ivo Nardella, Presidente di Senaf (la

società del Gruppo Editoriale Tecniche Nuove che organizza SAIE) – è stato

l’occasione per capire lo stato dell’arte della filiera, con un approfondimento

su incentivi, PNRR e riqualificazione sostenibile del patrimonio immobiliare

pubblico e privato. 

SAIE proseguirà alla Fiera del Levante fino al 21 ottobre mettendo al centro

tutti i temi principali del sistema delle costruzioni e dell’ambiente costruito:

cantiere, efficienza energetica, digitalizzazione, integrazione edificio-

impianto, transizione ecologia, nuove esigenze dell’abitare e del costruire,

PNRR. Rilevanti i numeri della manifestazione, a partire dai quattro saloni

tematici: Progettazione e digitalizzazione; Edilizia; Impianti; Servizi e media.

Quest’anno SAIE è caratterizzata infatti dalla presenza di 407 aziende in

esposizione, 25 iniziative speciali, 123 convegni formativi e dal supporto di 75

associazioni del comparto. 

“Da quando, nel 2018, abbiamo assunto l’organizzazione di SAIE, abbiamo

puntato sulle potenzialità della fiera di diventare il punto d’aggregazione per

operatori, aziende e istituzioni nazionali e locali – ha dichiarato Ivo Nardella,

Presidente Gruppo Tecniche Nuove e Senaf, società organizzatrice di SAIE. Lo

abbiamo fatto cercando di raggiungere tutte le realtà italiane grazie a due

poli fortemente attrattivi come Bari e Bologna, in un’alternanza strategica

annuale che riscontra il favore dei protagonisti del settore. Quello delle

costruzioni è un settore vitale per l’economia del Paese, a cui serve un punto

di riferimento affidabile e riconoscibile anche a livello internazionale. Per

questo siamo orgogliosi del percorso fatto in questi anni: SAIE è ritornato il

luogo annuale scelto dal mercato in cui si intersecano dialogo, condivisione di

idee e valorizzazione delle novità di prodotto di tutta la filiera delle

costruzioni. Il tutto sempre con uno sguardo fisso su innovazione, sostenibilità

e attenzione alle persone. Partecipare a SAIE significa aprire una finestra sul

futuro del comparto, oltre che moltiplicare le occasioni di networking e

approfondimento dei temi del momento.”

“Il comparto dell’edilizia e delle costruzioni rappresenta un settore trainante

per l’economia del nostro Paese. Riportare il SAIE per noi di Nuova Fiera del

Levante è un’attività importante per consentire alle imprese del settore di

confrontarsi attraverso workshop e convegni di settore, per trovare

l’eccellenza della filiera produttiva e le sue evoluzioni in innovazione,

trasformazione digitale ed efficienza energetica, per poter competere in un

mercato sempre più competitivo e professionale che si evolve continuamente

e molto velocemente - dichiara Gaetano Frulli, Presidente di Nuova Fiera del

Levante. Continua il percorso di Nuova Fiera del Levante sullo sviluppo di fiere

di settore qualificate e specializzate che ci devono portare a diventare un

punto di riferimento trai i più qualificati in Italia.”

“Siamo contenti e orgogliosi che SAIE, grazie anche alla collaborazione con

BolognaFiere abbia scelto Bari come secondo appuntamento in Italia per

riunire le più importanti imprese e associazioni edili del Paese e discutere

insieme sul futuro del settore dell’edilizia. Edilizia che ormai da tempo ha

smesso di essere sinonimo esclusivo di palazzi ma che significa anche spazi

pubblici, asili nido, scuole, e tutto ciò che ha a che fare con la rigenerazione

urbana nelle nostre città. Temi che ci vedono coinvolti da vicino vista la mole

di interventi in corso nella nostra città e che si apriranno a breve grazie ai

fondi del Pnrr che ci permetteranno di migliorare Bari ma anche l’intero

territorio metropolitano. In questa tre giorni ci saranno tante occasioni per

discutere di progetti, di cantieri, ma anche di ambiente, di sostenibilità e di

rispetto del territorio", ha affermato Antonio Decaro, sindaco di Bari.

"Bari oggi ha tanto da raccontare su questi temi grazie al lavoro fatto in questi

anni che oggi ci permette di parlare di rigenerazione, riqualificazione,

riduzione di consumo di suolo, sostenibilità dei cantieri. Tutte attività che

ormai da tempo hanno smesso di essere nemiche del settore dell’edilizia e che

anzi oggi ci vedono seduti allo stesso tavolo con gli operatori economici, con i

progettisti, con le imprese e le associazioni per programmare insieme uno

sviluppo più consapevole della città e del territorio. SAIE è per noi una vetrina

importante che cercheremo di utilizzare e valorizzare al meglio per far

conoscere Bari ma anche le straordinarie imprese, professionalità e

maestranze che qui vivono e operano", ha aggiunto Decaro.

“SAIE – ha dichiarato Michele Emiliano, Presidente della Regione Puglia – è

sempre un’occasione importante per riflettere strategicamente sul ruolo

centrale dell’edilizia per la crescita e il benessere delle città e dei territori.

Sebbene la filiera delle costruzioni continui a mostrare un trend positivo,

restano ancora diverse criticità. Ad esempio, come Regione Puglia stiamo

intervenendo per supportare concretamente il sistema delle imprese pugliesi

in difficoltà a causa del blocco del meccanismo di cessione dei crediti fiscali da

"bonus edilizi" deciso dal Governo nazionale. Nei giorni scorsi, è stata

approvata in Consiglio regionale una legge che ha la finalità di salvaguardare

anche i livelli occupazionali del comparto edile e dell’intero indotto,

sbloccando i crediti fiscali “incagliati”, cioè i crediti che giacciono nei cassetti

fiscali dei contribuenti senza trovare acquirenti sul mercato. Una misura attesa

e fortemente voluta da tutti gli operatori del settore e che farà ripartire i

cantieri e le opere bloccate da troppo tempo sul territorio regionale. Noi

vogliamo che i settori dell’edilizia e dei materiali per l’edilizia siano tra

principali artefici del cambiamento in chiave sostenibile in atto nel nostro

territorio ed è con questo spirito che abbiamo accolto il nuovo investimento di

Mapei in Puglia. Occorre, quindi, lavorare insieme ed avere una comune

visione collettiva che contempli il miglioramento della qualità della vita e il

benessere di tutti i pugliesi.”
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Saie: per il 2023 stimata una crescita del 4% per la filiera delle
costruzioni
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Una ?liera forte, in crescita nonostante l’in/azione e in grado di sostenere il Pil del Paese. È questa la
fotogra8a del settore delle costruzioni emersa dal Rapporto Federcostruzioni, presentato oggi durante
l’evento inaugurale di Saie- la Fiera delle Costruzioni: progettazione, edilizia, impianti, in corso 8no al
21 ottobre alla Fiera del Levante di Bari.

I numeri del 2022, confrontati con quelli già molto positivi del 2021, parlano chiaro: il comparto delle
costruzioni ha raggiunto un valore totale della produzione di circa 600 miliardi di euro, con un aumento
di ben +100 miliardi (+19,6%) rispetto all’anno precedente, dovuto soprattutto all’impatto decisivo dei
bonus 8scali e del PNRR. Degli investimenti previsti dal PNRR, 108 miliardi riguardano proprio il mondo
delle costruzioni e, in più, emerge che il 78% della spesa già fatta del PNRR riguarda investimenti in
costruzioni. Buone notizie anche sul fronte occupazione: a 8ne 2022 il numero di addetti era di poco
più di 3 milioni di unità, ben 250mila unità in più (+9%) sul 2021. Il tutto con un notevole impatto su
tutto il tessuto economico del Paese: negli ultimi due anni, secondo il MEF, oltre la metà della crescita
del Pil italiano è attribuibile all’edilizia e alla sua lunga 8liera produttiva.

Ma quali sono le prospettive per 8ne 2023 e il prossimo futuro? Secondo Federcostruzioni, il bilancio a
8ne anno sarà ancora positivo. Per il settore, si stima infatti una crescita del +4%. Tuttavia, sul futuro
della 8liera ci sono alcune ombre: in/azione, aumento dei costi dell’energia, instabilità geopolitica e il
taglio del Superbonus rendono complesso prevedere con certezza l’andamento nel corso del 2024.

Nell’ambito dei lavori pubblici, come rilevato dal monitoraggio ANCE-Infoplus, il 2022 ha visto la
pubblicazione di circa 23mila gare per lavori pubblici per un ammontare corrispondente di 72,3 miliardi.
Rispetto al 2021, la dinamica della domanda mostra una fortissima accelerazione in termini di importi
banditi, posizionandosi ad un livello più che doppio (+123%) rispetto a quanto registrato nel 2021 (32
miliardi). Particolarmente importante per la 8liera il capitolo della riquali8cazione abitativa. La direttiva
europea Casa Green stabilisce che gli edi8ci residenziali dovranno raggiungere, come minimo, la classe
di prestazione energetica E entro il 2030, e la classe D entro il 2033, per poi toccare il net-zero al 2050.
In questo contesto, il Superbonus e gli altri incentivi hanno supportato la capacità di spesa delle
famiglie, come conferma il Centro Studi ANCE, che ha stimato al 30 settembre 2023, circa 430.000
interventi di eacientamento energetico. Ora però serve una soluzione sui crediti incagliati, pari a quasi
95 mila interventi a rischio.

Per Paola Marone, presidente di Federcostruzioni: “I dati del Rapporto testimoniano che nel 2022 la
8liera ha proseguito nel suo complesso a crescere, malgrado qualche settore non abbia ancora
raggiunto i valori pre crisi.” Con un 2023 che ha sostanzialmente tenuto, così indicano le previsioni,
“Affrontiamo un’incertezza economica acuita da crediti incagliati, caro materiali, in/azione, alti tassi
d’interesse ed una complessa instabilità geopolitica – riconosce la presidente Marone. Nonostante ciò,
la 8liera con8da in una piena attuazione del PNRR e una gestione oculata e concreta della transizione
verde per garantire non solo una risposta robusta e /essibile alle urgenti s8de sociali e ambientali che
caratterizzano il nostro tempo, ma anche la competitività green della nostra 8liera industriale. È urgente
poi risolvere la problematica dei crediti incagliati e concedere proroga per i lavori già in corso relativi al
Superbonus 110%” – ha concluso la Presidente Marone.

“Ci troviamo in una fase ricca di opportunità grazie al Pnrr, ma anche molto complessa per le tensioni
internazionali, la spinta dell’in/azione e il rialzo dei tassi d’interesse. Per questo – ha sottolineato il vice
presidente Ance Domenico De Bartolomeo – occorrono misure che spingano la crescita, nel quadro di
una politica industriale che consenta alle imprese di continuare a trainare l’economia e di guardare al
futuro con 8ducia. Nell’immediato auspichiamo anche risposte urgenti per chiudere la stagione del
Superbonus senza lasciare allo sbando famiglie e aziende e la conferma delle misure del Dl aiuti contro
il caro materiali, indispensabile per evitare il blocco dei cantieri.”

Il convegno inaugurale – a cui hanno partecipato tra gli altri Marone; De Bartolomeo; Stefano Lacatena,
consigliere delegato della Regione Puglia; Antonio Decaro, sindaco di Bari; Andrea Barocci, presidente
ISI; Gaetano Frulli, presidente Nuova Fiera del Levante e Ivo Nardella, presidente di Senaf (la società del
Gruppo Editoriale Tecniche Nuove che organizza SAIE) – è stato l’occasione per capire lo stato dell’arte
della 8liera, con un approfondimento su incentivi, PNRR e riquali8cazione sostenibile del patrimonio
immobiliare pubblico e privato. SAIE proseguirà alla Fiera del Levante 8no al 21 ottobre mettendo al
centro tutti i temi principali del sistema delle costruzioni e dell’ambiente costruito: cantiere, eacienza
energetica, digitalizzazione, integrazione edi8cio-impianto, transizione ecologia, nuove esigenze
dell’abitare e del costruire, PNRR. Rilevanti i numeri della manifestazione, a partire dai quattro saloni
tematici: Progettazione e digitalizzazione; Edilizia; Impianti; Servizi e media. Quest’anno SAIE è
caratterizzata infatti dalla presenza di 407 aziende in esposizione, 25 iniziative speciali, 123 convegni
formativi e dal supporto di 75 associazioni del comparto.

“Da quando, nel 2018, abbiamo assunto l’organizzazione di SAIE, abbiamo puntato sulle potenzialità
della 8era di diventare il punto d’aggregazione per operatori, aziende e istituzioni nazionali e locali – ha
dichiarato Ivo Nardella, Presidente Gruppo Tecniche Nuove e Senaf, società organizzatrice di SAIE. Lo
abbiamo fatto cercando di raggiungere tutte le realtà italiane grazie a due poli fortemente attrattivi
come Bari e Bologna, in un’alternanza strategica annuale che riscontra il favore dei protagonisti del
settore. Quello delle costruzioni è un settore vitale per l’economia del Paese, a cui serve un punto di
riferimento aadabile e riconoscibile anche a livello internazionale. Per questo siamo orgogliosi del
percorso fatto in questi anni: SAIE è ritornato il luogo annuale scelto dal mercato in cui si intersecano
dialogo, condivisione di idee e valorizzazione delle novità di prodotto di tutta la 8liera delle costruzioni.
Il tutto sempre con uno sguardo 8sso su innovazione, sostenibilità e attenzione alle persone.
Partecipare a SAIE signi8ca aprire una 8nestra sul futuro del comparto, oltre che moltiplicare le
occasioni di networking e approfondimento dei temi del momento.”

“Il comparto dell’edilizia e delle costruzioni rappresenta un settore trainante per l’economia del nostro
Paese. Riportare il SAIE per noi di Nuova Fiera del Levante è un’attività importante per consentire alle
imprese del settore di confrontarsi attraverso workshop e convegni di settore, per trovare l’eccellenza
della 8liera produttiva e le sue evoluzioni in innovazione, trasformazione digitale ed eacienza
energetica, per poter competere in un mercato sempre più competitivo e professionale che si evolve
continuamente e molto velocemente – dichiara Gaetano Frulli, Presidente di Nuova Fiera del Levante.
Continua il percorso di Nuova Fiera del Levante sullo sviluppo di 8ere di settore quali8cate e
specializzate che ci devono portare a diventare un punto di riferimento trai i più quali8cati in Italia.”

“Siamo contenti e orgogliosi che SAIE, grazie anche alla collaborazione con BolognaFiere abbia scelto
Bari come secondo appuntamento in Italia per riunire le più importanti imprese e associazioni edili del
Paese e discutere insieme sul futuro del settore dell’edilizia. Edilizia che ormai da tempo ha smesso di
essere sinonimo esclusivo di palazzi ma che signi8ca anche spazi pubblici, asili nido, scuole, e tutto ciò
che ha a che fare con la rigenerazione urbana nelle nostre città. Temi che ci vedono coinvolti da vicino
vista la mole di interventi in corso nella nostra città e che si apriranno a breve grazie ai fondi del Pnrr
che ci permetteranno di migliorare Bari ma anche l’intero territorio metropolitano. In questa tre giorni ci
saranno tante occasioni per discutere di progetti, di cantieri, ma anche di ambiente, di sostenibilità e di
rispetto del territorio. – ha affermato Antonio Decaro, sindaco di Bari.

Bari oggi ha tanto da raccontare su questi temi grazie al lavoro fatto in questi anni che oggi ci permette
di parlare di rigenerazione, riquali8cazione, riduzione di consumo di suolo, sostenibilità dei cantieri.
Tutte attività che ormai da tempo hanno smesso di essere nemiche del settore dell’edilizia e che anzi
oggi ci vedono seduti allo stesso tavolo con gli operatori economici, con i progettisti, con le imprese e
le associazioni per programmare insieme uno sviluppo più consapevole della città e del territorio. SAIE
è per noi una vetrina importante che cercheremo di utilizzare e valorizzare al meglio per far conoscere
Bari ma anche le straordinarie imprese, professionalità e maestranze che qui vivono e operano.”

“SAIE – ha dichiarato Michele Emiliano, Presidente della Regione Puglia – è sempre un’occasione
importante per ri/ettere strategicamente sul ruolo centrale dell’edilizia per la crescita e il benessere
delle città e dei territori. Sebbene la 8liera delle costruzioni continui a mostrare un trend positivo,
restano ancora diverse criticità. Ad esempio, come Regione Puglia stiamo intervenendo per supportare
concretamente il sistema delle imprese pugliesi in diacoltà a causa del blocco del meccanismo di
cessione dei crediti 8scali da “bonus edilizi” deciso dal Governo nazionale. Nei giorni scorsi, è stata
approvata in Consiglio regionale una legge che ha la 8nalità di salvaguardare anche i livelli
occupazionali del comparto edile e dell’intero indotto, sbloccando i crediti 8scali “incagliati”, cioè i
crediti che giacciono nei cassetti 8scali dei contribuenti senza trovare acquirenti sul mercato. Una
misura attesa e fortemente voluta da tutti gli operatori del settore e che farà ripartire i cantieri e le
opere bloccate da troppo tempo sul territorio regionale.

Noi vogliamo che i settori dell’edilizia e dei materiali per l’edilizia siano tra principali arte8ci del
cambiamento in chiave sostenibile in atto nel nostro territorio ed è con questo spirito che abbiamo
accolto il nuovo investimento di Mapei in Puglia. Occorre, quindi, lavorare insieme ed avere una comune
visione collettiva che contempli il miglioramento della qualità della vita e il benessere di tutti i pugliesi.”
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Rapporto Federcostruzioni:
nonostante l’inBazione per il 2023
si attende una crescita del + 4%
Secondo il rapporto di Federcostruzioni, presentato oggi al SAIE, per garantire un
futuro al settore andranno sciolti i nodi dell’inBazione, del caro materiali, dei crediti
incagliati e della mancanza di incentivi

credits: SAIE Bari

Nel 2022 il comparto delle costruzioni ha raggiunto
un valore totale di produzione di circa 600 miliardi di

euro

(Rinnovabili.it) – Nonostante lʼinflazione, i crediti incagliati, i continui cambi di rotta in tema di

bonus edilizi, la filiera delle costruzioni continua a crescere stimando un +4% anche per il

2023. Le conferme arrivano dal Rapporto di Federcostruzioni presentato oggi alla fiera

SAIE di Bari durante lʼevento inaugurale.

Grazie allʼimpatto decisivo dei bonus fiscali e del PNRR, nel 2022 il settore edilizio

raggiungeva un valore di produzione di circa 600 mld di euro, contribuendo ad aumentare

nello stesso tempo anche i tassi di occupazione, con 3 milioni di addetti impegnati nel

comparto.

Le prospettive future alla luce delle molteplici complessità

Eʼ lo stesso MEF a confermare lʼimpatto positivo sulla crescita del PIL attribuito allʼedilizia e

alla sua lunga filiera produttiva, tuttavia alla luce delle ultime novità e della delicata situazione

geopolitica attuale, interrogarsi sul prossimo futuro è dʼobbligo. Secondo il rapporto di

Federcostruzioni questo 2023 si chiuderà comunque con un segno positivo, ma cosa accadrà

nel 2024 dipenderà fondamentalmente dalle scelte che verranno fatte nei prossimi mesi.

A pesare come un macigno sul comparto delle costruzioni sono prima di tutto i 30 miliardi di

crediti ancora incagliati che, secondo il Centro Studi ANCE, stanno mettendo in crisi oltre

95mila cantieri. Si aggiunge poi il capitolo delle riqualificazioni abitative, con le richieste di

efficientamento della Direttiva Case Green, il caro materiali e lʼinstabilità politica.

“I dati del Rapporto testimoniano che nel 2022 la filiera ha proseguito nel suo complesso a

crescere, malgrado qualche settore non abbia ancora raggiunto i valori pre crisi”. Con un

2023 che ha sostanzialmente tenuto, così indicano le previsioni, “affrontiamo unʼincertezza

economica acuita da crediti incagliati, caro materiali, inflazione, alti tassi dʼinteresse ed una

complessa instabilità geopolitica – riconosce la Presidente Marone. Nonostante ciò, la filiera

confida in una piena attuazione del PNRR e una gestione oculata e concreta della transizione

verde per garantire non solo una risposta robusta e flessibile alle urgenti sfide sociali e

ambientali che caratterizzano il nostro tempo, ma anche la competitività green della nostra

filiera industriale. È urgente poi risolvere la problematica dei crediti incagliati e concedere

proroga per i lavori già in corso relativi al Superbonus 110%”.

I suggerimenti di Federcostruzioni

Il Rapporto di Federcostruzioni conferma quanto già denunciato dalla federazione nei giorni

passati. Accanto alle azioni messe in campo da Regioni quali la Basilicata, Puglia, Umbria,

Calabria e Veneto per riaprire parzialmente lʼacquisto di crediti, e la riattivazione della

piattaforma di Poste Italiane, è necessario coinvolgere anche il settore bancario. Eʼ

necessario il “coinvolgimento delle grandi partecipate pubbliche nellʼacquisto dei crediti, per

dare un segnale concreto di fiducia che oggi manca per tutti”, sottolinea Marone. “Se non si

consente di concludere i lavori iniziati e che sono a un certo stato di avanzamento – spiega

infatti la Presidente – rischiamo migliaia di contenziosi, fallimenti, lavori abbandonati o fatti in

tempi accelerati per finire entro dicembre”. “I bonus sono stati una misura necessaria in una

situazione emergenziale per far ripartire lʼeconomia – conclude – oggi è giusto pensare a una

rimodulazione, ma senza lasciare allo sbando professionisti, cittadini e imprese che aspettano

risposte”.
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IL FATTO

Filiera delle Costruzioni, il settore determina il 9% del
Pil regionale e dà occupazione all’8% dei lavoratori
Presentato il Rapporto Federcostruzioni durante l’evento inaugurale di SAIE- la Fiera delle Costruzioni
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! La giornata inaugurale del Saie a Bari

Una filiera forte, in crescita nonostante l’inflazione e in grado di sostenere il PIL
del Paese. È questa la fotografia del settore delle costruzioni emersa
dal Rapporto Federcostruzioni, presentato oggi durante l’evento inaugurale
di oltre la metà della crescita del Pil italiano è attribuibile all’edilizia e alla sua
lunga filiera produttiva.

Ma quali sono le prospettive per fine 2023 e il prossimo futuro? Secondo
Federcostruzioni, il bilancio a fine anno sarà ancora positivo. Per il settore, si
stima infatti una crescita del +4%. Tuttavia, sul futuro della filiera ci sono
alcune ombre: inflazione, aumento dei costi dell’energia, instabilità geopolitica
e il taglio del Superbonus rendono complesso prevedere con certezza
l’andamento nel corso del 2024. 

Nell’ambito dei lavori pubblici, come rilevato dal monitoraggio ANCE-Infoplus,
il 2022 ha visto la pubblicazione di circa 23mila gare per lavori pubblici per
un ammontare corrispondente di 72,3 miliardi. Rispetto al 2021, la dinamica
della domanda mostra una fortissima accelerazione in termini di importi
banditi, posizionandosi ad un livello più che doppio (+123%) rispetto a quanto
registrato nel 2021 (32 miliardi). Particolarmente importante per la filiera il
capitolo della riqualificazione abitativa. La direttiva europea Casa
Green stabilisce che gli edifici residenziali dovranno raggiungere, come
minimo, la classe di prestazione energetica E entro il 2030, e la classe D entro il
2033, per poi toccare il net-zero al 2050. In questo contesto, il Superbonus e gli
altri incentivi hanno supportato la capacità di spesa delle famiglie, come
conferma il Centro Studi ANCE, che ha stimato al 30 settembre 2023,
circa 430.000 interventi di efficientamento energetico. Ora però serve una
soluzione sui crediti incagliati, pari a quasi 95 mila interventi a rischio. 

Per Paola Marone, Presidente di Federcostruzioni: “I dati del Rapporto
testimoniano che nel 2022 la filiera ha proseguito nel suo complesso a
crescere, malgrado qualche settore non abbia ancora raggiunto i valori pre
crisi.” Con un 2023 che ha sostanzialmente tenuto, così indicano le
previsioni, "Affrontiamo un'incertezza economica acuita da crediti incagliati,
caro materiali, inflazione, alti tassi d’interesse ed una complessa instabilità
geopolitica - riconosce la presidente Marone. Nonostante ciò, la filiera confida
in una piena attuazione del PNRR e una gestione oculata e concreta della
transizione verde per garantire non solo una risposta robusta e flessibile alle
urgenti sfide sociali e ambientali che caratterizzano il nostro tempo, ma
anche la competitività green della nostra filiera industriale. È urgente poi
risolvere la problematica dei crediti incagliati e concedere proroga per i lavori
già in corso relativi al Superbonus 110%” – ha concluso la Presidente Marone. 

“Ci troviamo in una fase ricca di opportunità grazie al Pnrr, ma anche molto
complessa per le tensioni internazionali, la spinta dell’inflazione e il rialzo dei
tassi d’interesse. Per questo – ha sottolineato il Vice Presidente
Ance Domenico De Bartolomeo – occorrono misure che spingano la crescita,
nel quadro di una politica industriale che consenta alle imprese di continuare
a trainare l’economia e di guardare al futuro con fiducia. Nell’immediato
auspichiamo anche risposte urgenti per chiudere la stagione del Superbonus
senza lasciare allo sbando famiglie e aziende e la conferma delle misure del
Dl aiuti contro il caro materiali, indispensabile per evitare il blocco dei
cantieri.”

Il convegno inaugurale – a cui hanno partecipato tra gli altri Paola Marone,
Presidente Federcostruzioni; Domenico De Bartolomeo, Vice
Presidente ANCE; Stefano Lacatena, consigliere delegato della Regione
Puglia; Antonio Decaro, Sindaco di Bari; Andrea Barocci, Presidente ISI;
Gaetano Frulli, Presidente Nuova Fiera del Levante e Ivo Nardella, Presidente
di Senaf (la società del Gruppo Editoriale Tecniche Nuove che organizza SAIE) –
è stato l’occasione per capire lo stato dell’arte della filiera, con un
approfondimento su incentivi, PNRR e riqualificazione sostenibile del
patrimonio immobiliare pubblico e privato. SAIE proseguirà alla Fiera del
Levante fino al 21 ottobre mettendo al centro tutti i temi principali del sistema
delle costruzioni e dell’ambiente costruito: cantiere, efficienza energetica,
digitalizzazione, integrazione edificio-impianto, transizione ecologia, nuove
esigenze dell’abitare e del costruire, PNRR. Rilevanti i numeri della
manifestazione, a partire dai quattro saloni tematici: Progettazione e
digitalizzazione; Edilizia; Impianti; Servizi e media. Quest’anno SAIE è
caratterizzata infatti dalla presenza di 407 aziende in esposizione,
25 iniziative speciali, 123convegni formativi e dal supporto di 75
associazioni del comparto. 

“Da quando, nel 2018, abbiamo assunto l’organizzazione di SAIE, abbiamo
puntato sulle potenzialità della fiera di diventare il punto d’aggregazione per
operatori, aziende e istituzioni nazionali e locali – ha dichiarato Ivo
Nardella, Presidente Gruppo Tecniche Nuove e Senaf, società
organizzatrice di SAIE. Lo abbiamo fatto cercando di raggiungere tutte le
realtà italiane grazie a due poli fortemente attrattivi come Bari e Bologna, in
un’alternanza strategica annuale che riscontra il favore dei protagonisti del
settore. Quello delle costruzioni è un settore vitale per l’economia del Paese, a
cui serve un punto di riferimento affidabile e riconoscibile anche a livello
internazionale. Per questo siamo orgogliosi del percorso fatto in questi anni:
SAIE è ritornato il luogo annuale scelto dal mercato in cui si intersecano
dialogo, condivisione di idee e valorizzazione delle novità di prodotto di tutta
la filiera delle costruzioni. Il tutto sempre con uno sguardo fisso su
innovazione, sostenibilità e attenzione alle persone. Partecipare a SAIE
significa aprire una finestra sul futuro del comparto, oltre che moltiplicare le
occasioni di networking e approfondimento dei temi del momento.”

“Il comparto dell’edilizia e delle costruzioni rappresenta un settore trainante
per l’economia del nostro Paese. Riportare il SAIE per noi di Nuova Fiera del
Levante è un’attività importante per consentire alle imprese del settore di
confrontarsi attraverso workshop e convegni di settore, per trovare
l’eccellenza della filiera produttiva e le sue evoluzioni in innovazione,
trasformazione digitale ed efficienza energetica, per poter competere in un
mercato sempre più competitivo e professionale che si evolve continuamente
e molto velocemente - dichiara Gaetano Frulli, Presidente di Nuova Fiera del
Levante. Continua il percorso di Nuova Fiera del Levante sullo sviluppo di fiere
di settore qualificate e specializzate che ci devono portare a diventare un
punto di riferimento trai i più qualificati in Italia.”

“Siamo contenti e orgogliosi che SAIE, grazie anche alla collaborazione con
BolognaFiere abbia scelto Bari come secondo appuntamento in Italia per
riunire le più importanti imprese e associazioni edili del Paese e discutere
insieme sul futuro del settore dell’edilizia. Edilizia che ormai da tempo ha
smesso di essere sinonimo esclusivo di palazzi ma che significa anche spazi
pubblici, asili nido, scuole, e tutto ciò che ha a che fare con la rigenerazione
urbana nelle nostre città. Temi che ci vedono coinvolti da vicino vista la mole
di interventi in corso nella nostra città e che si apriranno a breve grazie ai
fondi del Pnrr che ci permetteranno di migliorare Bari ma anche l’intero
territorio metropolitano. In questa tre giorni ci saranno tante occasioni per
discutere di progetti, di cantieri, ma anche di ambiente, di sostenibilità e di
rispetto del territorio. – ha affermato Antonio Decaro, sindaco di Bari. 

Bari oggi ha tanto da raccontare su questi temi grazie al lavoro fatto in questi
anni che oggi ci permette di parlare di rigenerazione, riqualificazione,
riduzione di consumo di suolo, sostenibilità dei cantieri. Tutte attività che
ormai da tempo hanno smesso di essere nemiche del settore dell’edilizia e
che anzi oggi ci vedono seduti allo stesso tavolo con gli operatori economici,
con i progettisti, con le imprese e le associazioni per programmare insieme
uno sviluppo più consapevole della città e del territorio. SAIE è per noi una
vetrina importante che cercheremo di utilizzare e valorizzare al meglio per far
conoscere Bari ma anche le straordinarie imprese, professionalità e
maestranze che qui vivono e operano.”

“SAIE – ha dichiarato Michele Emiliano, Presidente della Regione Puglia – è
sempre un’occasione importante per riflettere strategicamente sul ruolo
centrale dell’edilizia per la crescita e il benessere delle città e dei territori.
Sebbene la filiera delle costruzioni continui a mostrare un trend positivo,
restano ancora diverse criticità. Ad esempio, come Regione Puglia stiamo
intervenendo per supportare concretamente il sistema delle imprese pugliesi
in difficoltà a causa del blocco del meccanismo di cessione dei crediti fiscali
da "bonus edilizi" deciso dal Governo nazionale.

Nei giorni scorsi, è stata approvata in Consiglio regionale una legge che ha la
finalità di salvaguardare anche i livelli occupazionali del comparto edile e
dell’intero indotto, sbloccando i crediti fiscali “incagliati”, cioè i crediti che
giacciono nei cassetti fiscali dei contribuenti senza trovare acquirenti sul
mercato. Una misura attesa e fortemente voluta da tutti gli operatori del
settore e che farà ripartire i cantieri e le opere bloccate da troppo tempo sul
territorio regionale.

Noi vogliamo che i settori dell’edilizia e dei materiali per l’edilizia siano tra
principali artefici del cambiamento in chiave sostenibile in atto nel nostro
territorio ed è con questo spirito che abbiamo accolto il nuovo investimento di
Mapei in Puglia. Occorre, quindi, lavorare insieme ed avere una comune
visione collettiva che contempli il miglioramento della qualità della vita e il
benessere di tutti i pugliesi.”

RAPPORTO FEDERCOSTRUZIONI , EDILIZIA , SAIE ,
FIERA DEL LEVANTE
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! Alcuni docenti accolti dall'istituto comprensivo Volta

Anche gli studenti dell'Istituto Alessandro Volta al SailGP.
Le foto

Una delegazione di alunni delle classi terze ha potuto visitare i box
alla vigilia della competizione

La scuola Volta ha accolto tredici docenti stranieri.

Dal 9 al 12 ottobre l’istituto comprensivo “Alessandro Volta” ha ospitato la
settima e ultima mobilità internazionale prevista dal progetto di partenariato
Erasmus + KA220, iniziato due anni fa e intitolato “Playing with the past,
improving with the future”.

Oltre alla scuola tarantina, che rappresenta l’Italia, gli altri sei partner sono stati
Romania, Turchia, Portogallo, Francia e Grecia. Le ultime tre mobilità del
progetto hanno avuto luogo a Gobi (Turchia), a Bucarest (Romania) e, come
detto, a Taranto.

All’ultima mobilità hanno partecipato tredici docenti provenienti dai Paesi
stranieri coinvolti nel progetto.

I partner hanno ricevuto dagli alunni del plesso “Livio Tempesta” una festosa
accoglienza con canti, balli e messaggi di benvenuto. Il giorno dopo, gli
studenti della Volta hanno coinvolto con il loro entusiasmo i colleghi stranieri
cimentandosi in balli tradizionali come la pizzica e brani musicali eseguiti
dall’Orchestra scolastica “L. Pignatelli”, con la partecipazione del coro della
scuola e di alcuni solisti della primaria e della secondaria.

Durante i meeting sono stati monitorati compiti realizzati e obiettivi
raggiunti. Sono stati creati, inoltre, materiali didattici quali un e-book con
giochi tradizionali e digitali, una guida metodologica con lezioni da inserire nel
curriculum scolastico, delle interviste nelle quali i genitori ricordavano i giochi
della loro infanzia. Gli ospiti hanno, inoltre, preso parte, accompagnati da
alcuni docenti dell’istituto, a escursioni culturali, momenti conviviali per far
apprezzare bellezze, scoprire curiosità, tradizioni e degustare piatti tipici del
nostro territorio.

Le precedenti mobilità si erano svolte alla fine dello scorso anno scolastico, a maggio. In

particolare, dall'1 al 5 maggio a Gobi, nella regione di Zonguldak (Turchia) si era tenuta la

quinta mobilità riservata ai soli docenti. La scuola ospitante aveva riservato ai team un

caloroso benvenuto. Durante i meeting i partner avevano avuto occasione di visionare i lavori

già elaborati, monitorando gli esiti delle metodologie applicate nei diversi contesti scolastici.

L’esperienza aveva, così, permesso il confronto tra metodologie didattiche differenti

consentendo una visione più ampia delle occasioni formative da fornire agli studenti.

Dal 21 al 27 maggio, poi, una rappresentanza di studenti, accompagnati dalle
professoresse L. Corrado e M. Urago, era stata ospitata nella scuola
Gradinita nr. 1 di Pantelimon (Bucarest).

Nelle prime due giornate si erano svolte attività di accoglienza e conoscenza
del territorio; la restante parte del soggiorno era stata, poi, dedicata alla
realizzazione di progetti digitali e confronti ludico-educativi incentrati
sull’importanza della condivisione esperienziale di giochi del passato che
mettono in campo abilità di tipo motorio, logico- deduttivo e sociale,
importantissime per il processo di crescita degli studenti.

L’esperienza, in questa ottica, è stata per l’istituto comprensivo “A. Volta” fonte
di ispirazione per tutte le iniziative in corso, rappresentando un prezioso
bagaglio conoscitivo di strumenti, modelli e prassi di cui sostenere il re-utilizzo
attraverso efficaci attività di disseminazione, valorizzazione, attuazione,
innovazione.

SCUOLA , FORMAZIONE , ERASMUS ,
ISTITUTO COMPRENSIVO VOLTA
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Filiera costruzioni: stimata una crescita del
+4%. Presentato a Bari il rapporto
Federcostruzioni

(Teleborsa) - Una filiera forte, in crescita
nonostante l’inflazione e in grado di
sostenere il PIL del Paese. È questa la
fotografia del settore delle costruzioni
emersa dal Rapporto Federcostruzioni,
presentato oggi durante l’evento inaugurale
di SAIE- la Fiera delle Costruzioni:
progettazione, edilizia, impianti, in corso
fino al 21 ottobre alla Fiera del Levante di

Bari. I numeri del 2022, confrontati con quelli già molto positivi del 2021, parlano
chiaro: il comparto delle costruzioni ha raggiunto un valore totale della produzione di
circa 600 miliardi di euro, con un aumento di ben +100 miliardi (+19,6%) rispetto
all’anno precedente, dovuto soprattutto all’impatto decisivo dei bonus fiscali e del
PNRR. 

Degli investimenti previsti dal PNRR, 108 miliardi riguardano proprio il mondo delle
costruzioni e, in più, emerge che il 78% della spesa già fatta del PNRR riguarda
investimenti in costruzioni. Buone notizie anche sul fronte occupazione: a fine 2022
il numero di addetti era di poco più di 3 milioni di unità, ben 250mila unità in più (+9%)
sul 2021. Il tutto con un notevole impatto su tutto il tessuto economico del Paese:
negli ultimi due anni, secondo il MEF, oltre la metà della crescita del Pil italiano è
attribuibile all’edilizia e alla sua lunga filiera produttiva.

Ma quali sono le prospettive per fine 2023 e il prossimo futuro? Secondo
Federcostruzioni, il bilancio a fine anno sarà ancora positivo. Per il settore, si stima
infatti una crescita del +4%. Tuttavia, sul futuro della filiera ci sono alcune ombre:
inflazione, aumento dei costi dell’energia, instabilità geopolitica e il taglio del
Superbonus rendono complesso prevedere con certezza l’andamento nel corso del
2024. 

Nell’ambito dei lavori pubblici, come rilevato dal monitoraggio ANCE-Infoplus, il
2022 ha visto la pubblicazione di circa 23mila gare per lavori pubblici per un
ammontare corrispondente di 72,3 miliardi. Rispetto al 2021, la dinamica della
domanda mostra una fortissima accelerazione in termini di importi banditi,
posizionandosi ad un livello più che doppio (+123%) rispetto a quanto registrato nel
2021 (32 miliardi). Particolarmente importante per la filiera il capitolo della
riqualificazione abitativa. 

La direttiva europea Casa Green stabilisce che gli edifici residenziali dovranno
raggiungere, come minimo, la classe di prestazione energetica E entro il 2030, e la
classe D entro il 2033, per poi toccare il net-zero al 2050. In questo contesto, il
Superbonus e gli altri incentivi hanno supportato la capacità di spesa delle famiglie,
come conferma il Centro Studi ANCE, che ha stimato al 30 settembre 2023, circa
430.000 interventi di efficientamento energetico. Ora però serve una soluzione sui
crediti incagliati, pari a quasi 95 mila interventi a rischio. 

Per Paola Marone, Presidente di Federcostruzioni: “I dati del Rapporto testimoniano
che nel 2022 la filiera ha proseguito nel suo complesso a crescere, malgrado qualche
settore non abbia ancora raggiunto i valori pre crisi.” Con un 2023 che ha
sostanzialmente tenuto, così indicano le previsioni, "Affrontiamo un'incertezza
economica acuita da crediti incagliati, caro materiali, inflazione, alti tassi d’interesse
ed una complessa instabilità geopolitica - riconosce la presidente Marone.
Nonostante ciò, la filiera confida in una piena attuazione del PNRR e una gestione
oculata e concreta della transizione verde per garantire non solo una risposta robusta
e flessibile alle urgenti sfide sociali e ambientali che caratterizzano il nostro tempo,
ma anche la competitività green della nostra filiera industriale". "È urgente poi
risolvere la problematica dei crediti incagliati e concedere proroga per i lavori già in
corso relativi al Superbonus 110%” – ha concluso la Presidente Marone.

“Ci troviamo in una fase ricca di opportunità grazie al Pnrr, ma anche molto
complessa per le tensioni internazionali, la spinta dell’inflazione e il rialzo dei tassi
d’interesse. Per questo – ha sottolineato il Vice Presidente Ance Domenico De
Bartolomeo – occorrono misure che spingano la crescita, nel quadro di una politica
industriale che consenta alle imprese di continuare a trainare l’economia e di
guardare al futuro con fiducia. Nell’immediato auspichiamo anche risposte urgenti per
chiudere la stagione del Superbonus senza lasciare allo sbando famiglie e aziende e
la conferma delle misure del Dl aiuti contro il caro materiali, indispensabile per evitare
il blocco dei cantieri.”

Il convegno inaugurale – a cui hanno partecipato tra gli altri Paola Marone,
Presidente Federcostruzioni; Domenico De Bartolomeo, Vice Presidente
ANCE;Stefano Lacatena, consigliere delegato della Regione Puglia; Antonio Decaro,
Sindaco di Bari; Andrea Barocci, Presidente ISI; Gaetano Frulli, Presidente Nuova
Fiera del Levante e Ivo Nardella, Presidente di Senaf (la società del Gruppo Editoriale
Tecniche Nuove che organizza SAIE) – è stato l’occasione per capire lo stato dell’arte
della filiera, con un approfondimento su incentivi, PNRR e riqualificazione sostenibile
del patrimonio immobiliare pubblico e privato. 

SAIE proseguirà alla Fiera del Levante fino al 21 ottobre mettendo al centro tutti i temi
principali del sistema delle costruzioni e dell’ambiente costruito: cantiere, efficienza
energetica, digitalizzazione, integrazione edificio-impianto, transizione ecologia,
nuove esigenze dell’abitare e del costruire, PNRR. Rilevanti i numeri della
manifestazione, a partire dai quattro saloni tematici: Progettazione e
digitalizzazione; Edilizia; Impianti; Servizi e media. Quest’anno SAIE è
caratterizzata infatti dalla presenza di 407 aziende in esposizione, 25 iniziative
speciali, 123 convegni formativi e dal supporto di 75 associazioni del comparto. 

“Da quando, nel 2018, abbiamo assunto l’organizzazione di SAIE, abbiamo puntato
sulle potenzialità della fiera di diventare il punto d’aggregazione per operatori,
aziende e istituzioni nazionali e locali – ha dichiarato Ivo Nardella, Presidente
Gruppo Tecniche Nuove e Senaf, società organizzatrice di SAIE. Lo abbiamo fatto
cercando di raggiungere tutte le realtà italiane grazie a due poli fortemente attrattivi
come Bari e Bologna, in un’alternanza strategica annuale che riscontra il favore dei
protagonisti del settore. Quello delle costruzioni è un settore vitale per l’economia del
Paese, a cui serve un punto di riferimento affidabile e riconoscibile anche a livello
internazionale. Per questo siamo orgogliosi del percorso fatto in questi anni: SAIE è
ritornato il luogo annuale scelto dal mercato in cui si intersecano dialogo, condivisione
di idee e valorizzazione delle novità di prodotto di tutta la filiera delle costruzioni. Il
tutto sempre con uno sguardo fisso su innovazione, sostenibilità e attenzione alle
persone. Partecipare a SAIE significa aprire una finestra sul futuro del comparto, oltre
che moltiplicare le occasioni di networking e approfondimento dei temi del momento.”

“Il comparto dell’edilizia e delle costruzioni rappresenta un settore trainante per
l’economia del nostro Paese. Riportare il SAIE per noi di Nuova Fiera del Levante è
un’attività importante per consentire alle imprese del settore di confrontarsi attraverso
workshop e convegni di settore, per trovare l’eccellenza della filiera produttiva e le
sue evoluzioni in innovazione, trasformazione digitale ed efficienza energetica, per
poter competere in un mercato sempre più competitivo e professionale che si evolve
continuamente e molto velocemente - dichiara Gaetano Frulli, Presidente di Nuova
Fiera del Levante. Continua il percorso di Nuova Fiera del Levante sullo sviluppo di
fiere di settore qualificate e specializzate che ci devono portare a diventare un punto
di riferimento trai i più qualificati in Italia.”

“Siamo contenti e orgogliosi che SAIE, grazie anche alla collaborazione con
BolognaFiere abbia scelto Bari come secondo appuntamento in Italia per riunire le più
importanti imprese e associazioni edili del Paese e discutere insieme sul futuro del
settore dell’edilizia. Edilizia che ormai da tempo ha smesso di essere sinonimo
esclusivo di palazzi ma che significa anche spazi pubblici, asili nido, scuole, e tutto
ciò che ha a che fare con la rigenerazione urbana nelle nostre città. Temi che ci
vedono coinvolti da vicino vista la mole di interventi in corso nella nostra città e che si
apriranno a breve grazie ai fondi del Pnrr che ci permetteranno di migliorare Bari ma
anche l’intero territorio metropolitano. In questa tre giorni ci saranno tante occasioni
per discutere di progetti, di cantieri, ma anche di ambiente, di sostenibilità e di rispetto
del territorio", ha affermato Antonio Decaro, sindaco di Bari.

"Bari oggi ha tanto da raccontare su questi temi grazie al lavoro fatto in questi anni
che oggi ci permette di parlare di rigenerazione, riqualificazione, riduzione di
consumo di suolo, sostenibilità dei cantieri. Tutte attività che ormai da tempo hanno
smesso di essere nemiche del settore dell’edilizia e che anzi oggi ci vedono seduti
allo stesso tavolo con gli operatori economici, con i progettisti, con le imprese e le
associazioni per programmare insieme uno sviluppo più consapevole della città e del
territorio. SAIE è per noi una vetrina importante che cercheremo di utilizzare e
valorizzare al meglio per far conoscere Bari ma anche le straordinarie imprese,
professionalità e maestranze che qui vivono e operano", ha aggiunto Decaro.

“SAIE – ha dichiarato Michele Emiliano, Presidente della Regione Puglia – è sempre
un’occasione importante per riflettere strategicamente sul ruolo centrale dell’edilizia
per la crescita e il benessere delle città e dei territori. Sebbene la filiera delle
costruzioni continui a mostrare un trend positivo, restano ancora diverse criticità. Ad
esempio, come Regione Puglia stiamo intervenendo per supportare concretamente il
sistema delle imprese pugliesi in difficoltà a causa del blocco del meccanismo di
cessione dei crediti fiscali da "bonus edilizi" deciso dal Governo nazionale. Nei giorni
scorsi, è stata approvata in Consiglio regionale una legge che ha la finalità di
salvaguardare anche i livelli occupazionali del comparto edile e dell’intero indotto,
sbloccando i crediti fiscali “incagliati”, cioè i crediti che giacciono nei cassetti fiscali dei
contribuenti senza trovare acquirenti sul mercato. Una misura attesa e fortemente
voluta da tutti gli operatori del settore e che farà ripartire i cantieri e le opere bloccate
da troppo tempo sul territorio regionale. Noi vogliamo che i settori dell’edilizia e dei
materiali per l’edilizia siano tra principali artefici del cambiamento in chiave sostenibile
in atto nel nostro territorio ed è con questo spirito che abbiamo accolto il nuovo
investimento di Mapei in Puglia. Occorre, quindi, lavorare insieme ed avere una
comune visione collettiva che contempli il miglioramento della qualità della vita e il
benessere di tutti i pugliesi.”
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Non eri al SAIE Bari 2023? Non importa,
ecco lo speech Concrete in Piazza ISI
La software house Concrete quest’anno era presente all’evento fieristico SAIE
Bari all’interno di Piazza ISI, area di incontri e convegni organizzata da Ingegneria
Sismica Italiana. Qui il video dell’intervento sul tema dei rinforzi strutturali sulla
muratura.

Gianni Bizzotto

Dopo diversi anni, Concrete è tornata a Bari per l’evento fieristico SAIE Bari
2023. Questa volta, però, è ritornata in qualità di associata sostenitrice ISI, per
promuovere la centralità dell’analisi sismica nella progettazione.

Durante i momenti di incontro e dialogo, organizzati in Piazza ISI, l’azienda ha
proposto l’intervento “Applicazione delle normative nazionali alla verifica di
rinforzi tradizionali ed innovativi su muratura esistente con Sismicad”.

GUARDA IL VIDEO DELL'INTERVENTO  

L’argomento è sempre di attualità poiché, nel patrimonio edilizio italiano, i
fabbricati in muratura rivestono un'importanza particolare, derivante dallo
sviluppo del tessuto urbano e dalla consistente presenza di edifici storici, spesso
non a norma se analizzati secondo le recenti disposizioni nazionali.

Sono state illustrate le possibilità di rinforzo degli elementi in muratura offerte
da Sismicad, il noto software di calcolo strutturale, dalle più tradizionali alle più
innovative, sia per le pareti che per i pilastri in muratura.

Ora l’intervento è disponibile in un interessante video.

Verifica di rinforzi tradizionali ed innovativi su muratura
esistente con Sismicad.

�  Condividi su: �Facebook 
LinkedIn �Twitter �WhatsApp

Gianni Bizzotto
Ingegnere - Responsabile commerciale presso
Concrete srl

SCHEDA

Contatti: 
LinkedIn

Concrete è una software house
che sviluppa e commercializza
strumenti di progettazione
strutturale per l’ingegneria civile
dal 1989.
I prodotti sviluppati coprono la
tematica della progettazione
strutturale a partire dall’input
grafico fino ad arrivare, anche
attraverso analisi FEM 3D, al
dimensionamento secondo
normativa delle strutture in
cemento armato, acciaio,
murature e legno, nuove od
esistenti, ed alla produzione degli
elaborati esecutivi.
L’attività comprende non solo lo
sviluppo di nuovi software ma
soprattutto il loro aggiornamento
continuo ed un insieme di servizi
di istruzione ed assistenza di
fondamentale importanza per i
tecnici.
Da più di trent’anni, infatti, la
società è a fianco dei
professionisti del calcolo
strutturale come naturale e
dinamico interlocutore per fornire
strumenti, supporto e formazione.

Via della Pieve, 19 - 35121
Padova (PD)

Tel. 049 8754720

Mail info@concrete.it

Web www.concrete.it/
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SCARICA I SOFTWARE

Software Strutturali | Muratura | Rinforzi Strutturali | CONCRETE SRL

Con questo speech si è voluto evidenziare come, nel progettare
miglioramenti o adeguamenti sismici, l’impiego di software dedicato può
risultare molto utile poiché consente di applicare con sicurezza e rapidità
normative in continua evoluzione, talvolta di non semplice interpretazione e
non sempre al passo con le più recenti tecnologie.

Video

Leggi anche
Concrete aggiorna i prodotti senza sosta e rilascia Sismicad
12.22

Il pilastro in muratura per la norma non esiste

Sull’obbligatorietà delle verifiche SLD

Sicurezza sismica di edifici esistenti in c.a. e in muratura e
strategie di intervento

Edifici a telaio in cemento armato: con tamponamenti o senza?
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Superbonus condominio,
il settore costruzioni
chiede la proroga urgente

NORMATIVA

di Paola
Mammarella

Al Saie Bari proposte soluzioni per i crediti incagliati e
attenzione alla sicurezza statica degli edifici. Per l’edilizia si
stima una crescita del 4% nel 2023

20/10/2023 - Proroga Superbonus condominio, acquisto dei

crediti fiscali bloccati da parte delle partecipate dello Stato,

piano industriale per l'efficientamento energetico e

attenzione alla sicurezza statica degli edifici.

 

Sono alcuni degli spunti di riflessione emersi durante

l’evento di inaugurazione del Saie Bari, che ieri, 19 ottobre,

ha aperto le porte al pubblico.

Durante l'evento di apertura, Federcostruzioni ha

presentato il "Rapporto 2022 - Il sistema delle costruzioni

in Italia".

 

Proroga Superbonus condominio

Secondo la presidente di Federcostruzioni, Paola Marone, il

Superbonus in condominio dovrebbe essere prorogato per

tutti gli interventi avviati al 17 febbraio 2023 (per i quali

operano ancora lo sconto in fattura e la cessione del

credito), a condizione che entro il 31 dicembre 2023 siano

stati effettuati lavori per almeno il 30% dell’intervento

complessivo.

 

La proroga, secondo Marone, è indispensabile perchè i

lavori siano fatti bene.

 

Alcune imprese, per sfruttare l’aliquota più alta del

Superbonus (al 110% o 90%), potrebbero affrettarsi a

terminare i lavori entro il 31 dicembre 2023, con

ripercussioni negative in termini di qualità. Dal 1° gennaio

2024, infatti, il Superbonus scenderà al 70%.

 

Dello stesso parere anche Domenico De Bartolomeo,

vicepresidente dell’Associazione nazionale costruttori edili

(Ance), che ritiene indispensabile la proroga del

Superbonus condominio almeno fino al 30 settembre 2024.

 

Piano industriale per l’efficientamento
energetico

Restando in tema di risorse per l’efficientamento

energetico, Marone ha citato gli obiettivi imposti dal Green

Deal europeo e dalla nuova direttiva Case Green in fase di

definizione.

 

Anche se, rispetto all’idea iniziale, dopo l'ultima riunione

del trilogo, si presume che i vincoli per i Paesi membri

saranno allentati, per centrare gli obiettivi di

efficientamento, Marone pensa che sia necessario un piano

industriale di lungo periodo, che preveda finanziamenti

per le famiglie e un meccanismo di cessione dei crediti per

gli incapienti.

 

 

Acquisto crediti fiscali fermi da
partecipate dello Stato

La cessione del credito è un tema caldo nel dibattito

politico, ma è anche un altro problema per il settore edile,

con crediti fiscali bloccati nei cassetti fiscali dei

professionisti e delle imprese che hanno praticato lo sconto

in fattura ma, non essendo riusciti a cedere il credito

corrispondente, si trovano di fronte ad una crisi di

liquidità. Secondo Ance, a causa dei crediti incagliati ci

sono 95 mila interventi a rischio.

 

La presidente di Federcostruzioni Marone, nella

prefazione del Rapporto 2022, chiede di riaprire

rapidamente l’acquisto dei crediti da parte delle società

partecipate dello Stato, anche se uno spiraglio in tal senso

sta arrivando dalle Regioni.

 

Incentivi per la sicurezza statica degli
edifici

Oltre alla riqualificazione energetica, Andre Barocci,

presidente di Ingegneria sismica italiana (ISI) si è

soffermato sulla necessità di una politica fiscale che

incentivi la sicurezza statica degli edifici.

 

Dai dati forniti da Barocci emerge un patrimonio edilizio

che per il 75% o 80% deve essere attenzionato. Secondo

Barocci, dovrebbe essere obbligatorio, per i cittadini,

conoscere i livelli di sicurezza dei propri immobili.

 

A suo avviso serve, oltre agli incentivi, un cambio di passo

per aumentare la consapevolezza dei cittadini, ormai

attenti alle prestazioni energetiche degli edifici, ma non

molto al tema della sicurezza, che può essere migliorata

grazie alle tecnologie e alle conoscenze esistenti.

 

Bonus edilizi e PNRR trainano la filiera
delle costruzioni

L’evento ha costituito anche l’occasione per fare il punto

della situazione sul mercato delle costruzioni in Italia. Dal

Rapporto 2022, presentato da Federcostruzioni, emerge

che il comparto ha raggiunto un valore totale della

produzione di circa 600 miliardi di euro, con un aumento

di ben +100 miliardi (+19,6%) rispetto all’anno precedente,

dovuto soprattutto all’impatto decisivo dei bonus fiscali e

del PNRR.

 

Degli investimenti previsti dal PNRR, 108 miliardi

riguardano proprio il mondo delle costruzioni e, in più,

emerge che il 78% della spesa già fatta del PNRR riguarda

investimenti in costruzioni.

 

Sul fronte dell’occupazione, i dati mostrano che a fine

2022 il numero di addetti era di poco più di 3 milioni di

unità, 250mila unità in più (+9%) sul 2021.

 

Le costruzioni hanno avuto un notevole impatto su tutto il

tessuto economico del Paese: negli ultimi due anni,

secondo il MEF, oltre la metà della crescita del Pil italiano è

attribuibile all’edilizia e alla sua filiera produttiva.

 

Secondo Federcostruzioni, il bilancio a fine 2023 sarà

ancora positivo. Per il settore, si stima infatti una crescita

del +4%. Tuttavia, sul futuro della filiera ci sono alcune

ombre: inflazione, aumento dei costi dell’energia,

instabilità geopolitica e il taglio del Superbonus rendono

complesso prevedere con certezza l’andamento nel corso

del 2024.

 

Il monitoraggio ANCE-Infoplus mostra che, nell’ambito dei

lavori pubblici, la pubblicazione di circa 23mila gare per

72,3 miliardi. Rispetto al 2021, la dinamica della domanda

mostra una fortissima accelerazione in termini di importi

banditi, posizionandosi ad un livello più che doppio

(+123%) rispetto a quanto registrato nel 2021 (32 miliardi).
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Home �  In breve �  Presentato il Rapporto Federcostruzioni con i numeri del settore delle costruzioni

TAGS Federcostruzioni saie bari

Articolo precedente

Isolkappa interviene alla Bocconi per un
confronto sulla casa ideale

In breve

Saie Bari - Fiera delle Costruzioni | Evento inaugurale 19 ottobre

Presentato il Rapporto
Federcostruzioni con i numeri del
settore delle costruzioni
Politica, associazioni e operatori si sono ritrovati ieri all’inaugurazione di Saie, il punto di
riferimento della filiera delle costruzioni, in corso fino al 21 ottobre alla Fiera del Levante di
Bari. Federcostruzioni ha presentato i dati del Rapporto della filiera delle costruzioni 2022. Per
il 2023 stimata una crescita del +4%.

Una filiera forte, in crescita nonostante l’inflazione e in grado di sostenere ilUna filiera forte, in crescita nonostante l’inflazione e in grado di sostenere il
Pil del PaesePil del Paese. È questa la fotografia del settore delle costruzioni emersa dal Rapporto
FedercostruzioniFedercostruzioni, presentato oggi durante l’evento inaugurale di SaieSaie– la Fiera delle– la Fiera delle
CostruzioniCostruzioni: progettazione, edilizia, impianti, in corso fino al 21 ottobre alla Fiera del
Levante di Bari.

Saie Bari 2023 | Evento inaugurale.

I numeri del 2022I numeri del 2022, confrontati con quelli già molto positivi del 2021, parlano chiaro: il
comparto delle costruzioni ha raggiunto un valore totale della produzione di circa 600
miliardi di euro, con un aumento di ben +100 miliardi (+19,6%) +100 miliardi (+19,6%) rispetto all’anno
precedente, dovuto soprattutto all’impatto decisivo dei bonus fiscali e del PNRR. Degli
investimenti previsti dal Pnrr,Pnrr, 108 miliardi riguardano proprio il mondo delle costruzioni
e, in più, emerge che il 78% della spesa già fatta del Pnrr riguarda investimenti in
costruzioni. Buone notizie anche sul fronte occupazione: a fine 2022 il numero di
addetti era di poco più di 3 milioni di unità, ben 250mila unità in più (+9%) sul 2021.

Il tutto con un notevole impatto su tutto il tessuto economico del Paese: negli ultimi
due anni, secondo il MEFMEF, oltre la metà della crescita del Pil italiano è attribuibile
all’edilizia e alla sua lunga filiera produttiva.

Ma quali sono le prospettive per fine 2023 e il prossimo futuro?Ma quali sono le prospettive per fine 2023 e il prossimo futuro? Secondo
Federcostruzioni, il bilancio a fine anno sarà ancora positivo. Per il settore, si stima
infatti una crescita del +4%. Tuttavia, sul futuro della filiera ci sono alcune ombre:
inflazione, aumento dei costi dell’energia, instabilità geopolitica e il taglio del
Superbonus rendono complesso prevedere con certezza l’andamento nel corso del
2024.

Nell’ambito dei lavori pubbliciNell’ambito dei lavori pubblici, come rilevato dal monitoraggio Ance-Infoplus Ance-Infoplus, il
2022 ha visto la pubblicazione di circa 23mila gare per lavori pubblici per un ammontare
corrispondente di 72,3 miliardi. Rispetto al 2021, la dinamica della domanda mostra una
fortissima accelerazione in termini di importi banditi, posizionandosi ad un livello più che
doppio (+123%) rispetto a quanto registrato nel 2021 (32 miliardi). Particolarmente
importante per la filiera il capitolo della riqualificazione abitativa.

La direttiva europea Casa GreenCasa Green stabilisce che gli edifici residenziali dovranno
raggiungere, come minimo, la classe di prestazione energetica E entro il 2030, e la
classe D entro il 2033, per poi toccare il net-zero al 2050. In questo contesto, il
Superbonus e gli altri incentivi hanno supportato la capacità di spesa delle famiglie,
come conferma il Centro Studi Ance,Centro Studi Ance, che ha stimato al 30 settembre 2023, circa
430.000 interventi di efficientamento energetico. Ora però serve una soluzione sui
crediti incagliati, pari a quasi 95 mila interventi a rischio.

Il convegno inauguraleIl convegno inaugurale – a cui hanno partecipato tra gli altri

Paola Marone, Presidente Federcostruzioni;
Domenico De Bartolomeo, Vice Presidente Ance;
Stefano Lacatena, consigliere delegato della Regione Puglia;
Antonio Decaro, Sindaco di Bari; Andrea Barocci, Presidente ISI;
Gaetano Frulli, Presidente Nuova Fiera del Levante;
Ivo Nardella, Presidente di Senaf (la società del Gruppo Editoriale Tecniche Nuove che
organizza Saie)

è stato l’occasione per capire lo stato dell’arte della filieracapire lo stato dell’arte della filiera, con un
approfondimento su incentivi, Pnrr e riqualificazione sostenibile del patrimonio
immobiliare pubblico e privato. Saie proseguirà alla Fiera del Levante fino al 21 ottobre
mettendo al centro tutti i temi principali del sistema delle costruzioni e dell’ambiente
costruito: cantiere, efficienza energetica, digitalizzazione, integrazionecantiere, efficienza energetica, digitalizzazione, integrazione
edificio-impianto, transizione ecologia, nuove esigenze dell’abitare e deledificio-impianto, transizione ecologia, nuove esigenze dell’abitare e del
costruire, Pnrr.costruire, Pnrr. Rilevanti i numeri della manifestazione, a partire dai quattro saloni
tematici: Progettazione e digitalizzazione; Edilizia; Impianti; Servizi e media. Quest’anno
Saie è caratterizzata infatti dalla presenza di 407 aziende in esposizione, 25 iniziative
speciali, 123 convegni formativi e dal supporto di 75 associazioni del comparto.

Paola Marone | Presidente Federcostruzioni

«I dati del Rapporto testimoniano che nel 2022 la filiera ha proseguito nel suo
complesso a crescere, malgrado qualche settore non abbia ancora raggiunto i valori pre
crisi.” Con un 2023 che ha sostanzialmente tenuto, così indicano le previsioni,
“Affrontiamo un’incertezza economica acuita da crediti incagliati, caro materiali,
inflazione, alti tassi d’interesse ed una complessa instabilità geopolitica. Nonostante ciò,
la filiera confida in una piena attuazione del PNRR e una gestione oculata e concreta
della transizione verde per garantire non solo una risposta robusta e flessibile alle
urgenti sfide sociali e ambientali che caratterizzano il nostro tempo, ma anche la
competitività green della nostra filiera industriale. È urgente poi risolvere la
problematica dei crediti incagliati e concedere proroga per i lavori già in corso relativi al
Superbonus 110%»

Domenico De Bartolomeo | Vice Presidente Ance

«Ci troviamo in una fase ricca di opportunità grazie al Pnrr, ma anche molto complessa
per le tensioni internazionali, la spinta dell’inflazione e il rialzo dei tassi d’interesse. Per
questo occorrono misure che spingano la crescita, nel quadro di una politica industriale
che consenta alle imprese di continuare a trainare l’economia e di guardare al futuro con
fiducia. Nell’immediato auspichiamo anche risposte urgenti per chiudere la stagione del
Superbonus senza lasciare allo sbando famiglie e aziende e la conferma delle misure del
Dl aiuti contro il caro materiali, indispensabile per evitare il blocco dei cantieri».

Ivo Nardella |  Presidente Gruppo Tecniche Nuove e Senaf

«Da quando, nel 2018, abbiamo assunto l’organizzazione di SAIE, abbiamo puntato sulle
potenzialità della fiera di diventare il punto d’aggregazione per operatori, aziende e
istituzioni nazionali e locali . Lo abbiamo fatto cercando di raggiungere tutte le realtà
italiane grazie a due poli fortemente attrattivi come Bari e Bologna, in un’alternanza
strategica annuale che riscontra il favore dei protagonisti del settore. Quello delle
costruzioni è un settore vitale per l’economia del Paese, a cui serve un punto di
riferimento affidabile e riconoscibile anche a livello internazionale. Per questo siamo
orgogliosi del percorso fatto in questi anni: SAIE è ritornato il luogo annuale scelto dal
mercato in cui si intersecano dialogo, condivisione di idee e valorizzazione delle novità
di prodotto di tutta la filiera delle costruzioni. Il tutto sempre con uno sguardo fisso su
innovazione, sostenibilità e attenzione alle persone. Partecipare a SAIE significa aprire
una finestra sul futuro del comparto, oltre che moltiplicare le occasioni di networking e
approfondimento dei temi del momento».

Gaetano Frulli | Presidente Nuova Fiera del Levante

«Il comparto dell’edilizia e delle costruzioni rappresenta un settore trainante per
l’economia del nostro Paese. Riportare il Saie per noi di Nuova Fiera del Levante è
un’attività importante per consentire alle imprese del settore di confrontarsi attraverso
workshop e convegni di settore, per trovare l’eccellenza della filiera produttiva e le sue
evoluzioni in innovazione, trasformazione digitale ed efficienza energetica, per poter
competere in un mercato sempre più competitivo e professionale che si evolve
continuamente e molto velocemente. Continua il percorso di Nuova Fiera del Levante
sullo sviluppo di fiere di settore qualificate e specializzate che ci devono portare a
diventare un punto di riferimento trai i più qualificati in Italia».

Antonio Decaro | Sindaco di Bari

«Siamo contenti e orgogliosi che Saie, grazie anche alla collaborazione con BolognaFiere
abbia scelto Bari come secondo appuntamento in Italia per riunire le più importanti
imprese e associazioni edili del Paese e discutere insieme sul futuro del settore
dell’edilizia. Edilizia che ormai da tempo ha smesso di essere sinonimo esclusivo di
palazzi ma che significa anche spazi pubblici, asili nido, scuole, e tutto ciò che ha a che
fare con la rigenerazione urbana nelle nostre città. Temi che ci vedono coinvolti da
vicino vista la mole di interventi in corso nella nostra città e che si apriranno a breve
grazie ai fondi del Pnrr che ci permetteranno di migliorare Bari ma anche l’intero
territorio metropolitano. In questa tre giorni ci saranno tante occasioni per discutere di
progetti, di cantieri, ma anche di ambiente, di sostenibilità e di rispetto del territorio.
Bari oggi ha tanto da raccontare su questi temi grazie al lavoro fatto in questi anni che
oggi ci permette di parlare di rigenerazione, riqualificazione, riduzione di consumo di
suolo, sostenibilità dei cantieri. Tutte attività che ormai da tempo hanno smesso di
essere nemiche del settore dell’edilizia e che anzi oggi ci vedono seduti allo stesso
tavolo con gli operatori economici, con i progettisti, con le imprese e le associazioni per
programmare insieme uno sviluppo più consapevole della città e del territorio. Saie è per
noi una vetrina importante che cercheremo di utilizzare e valorizzare al meglio per far
conoscere Bari ma anche le straordinarie imprese, professionalità e maestranze che qui
vivono e operano». 

Michele Emiliano | Presidente Regione Puglia

«Saie è sempre un’occasione importante per riflettere strategicamente sul ruolo
centrale dell’edilizia per la crescita e il benessere delle città e dei territori. Sebbene la
filiera delle costruzioni continui a mostrare un trend positivo, restano ancora diverse
criticità. Ad esempio, come Regione Puglia stiamo intervenendo per supportare
concretamente il sistema delle imprese pugliesi in difficoltà a causa del blocco del
meccanismo di cessione dei crediti fiscali da “bonus edilizi” deciso dal Governo
nazionale.  Nei giorni scorsi, è stata approvata in Consiglio regionale una legge che ha la
finalità di salvaguardare anche i livelli occupazionali del comparto edile e dell’intero
indotto, sbloccando i crediti fiscali “incagliati”, cioè i crediti che giacciono nei cassetti
fiscali dei contribuenti senza trovare acquirenti sul mercato. Una misura attesa e
fortemente voluta da tutti gli operatori del settore e che farà ripartire i cantieri e le
opere bloccate da troppo tempo sul territorio regionale.
Noi vogliamo che i settori dell’edilizia e dei materiali per l’edilizia siano tra principali
artefici del cambiamento in chiave sostenibile in atto nel nostro territorio ed è con
questo spirito che abbiamo accolto il nuovo investimento di Mapei in Puglia. Occorre,
quindi, lavorare insieme ed avere una comune visione collettiva che contempli il
miglioramento della qualità della vita e il benessere di tutti i pugliesi».
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GIANWCA COVIELLO

cresciuto del 30,7 per
cento il settore delle
costruzioni in Puglia e

rappresenta il 9 per cento del
Pil regionale, in aumento del
21.7 in un anno; con un im-
patto sull'8 per cento di tutta
la forza lavoro. Confrontati
coni numeri dei 2021, emer-
ge una sostanziale crescita
in ogni comparto. Sono solo
alcuni dei dati che sono stati
illustrati ieri aBari all'evento
inaugurale di Saie, la fiera
delle costruzioni, in corso al-
la fiera del Levante fino a
domani. Quest'anno l'evento
è caratterizzato dalla pre-
senza di 407 aziende in espo-
sizione (79 le aziende pu-
gliesi), 25 iniziative speciali,
123 convegni formativi e dal
supporto di 75 associazioni
del comparto. Innegabile
l'impatto del Superbonus
che, secondo i dati del mo-
nitoraggio Enea — Mase, in
Puglia ha un impatto pari a
4,5 miliardi di euro portati in
detrazione. Numeri che la
rendono l'ottava regione in
Italia per numero di inter-
venti ammessi, circa 25mila
(quasi il 6% del totale na-
zionale). Secondo le stime
dell'Ance. il blocco delle ces-
sioni ha prodotto adesso in
tutta Italia un totale di 30
miliardi di crediti fiscali in-
cagliati; pari a quasi 95 mila
interventi a rischio. «Risol-
vere il problema è fonda-
mentale - hanno affermato
ieri i costruttori - sia per il
raggiungimento dei target
fissati dalla direttiva euro-
pea casa green, sia per per-
mettere al settore di conti-
nuare il suo percorso dicre-
scita. In questo senso, per la
Puglia sarà fondamentale
l'apporto dei lavori del Pnrr,
che attribuisce alla regione
quasi 7,1 miliardi di inve-
stimenti di interesse per le
costruzioni da eseguire en-
tro i12026». Ci sta provando
anche la Regione Puglia a

SAIE IERI A BARI L'INAUGURAZIONE DELLA FIERA DELLE COSTRUZIONI: TANTI I PROTAGONISTI

Puglia, boom dell'edilizia
In un anno su del 30%0

De Bartolomeo (Ance): «Centrali nel green deal»
dare un contributo per su-
perare l'impasse. Quattro
giorni fa, infatti, il Consiglio
regionale ha approvato una
proposta di legge a firma del
capogruppo dem Filippo
Caracciolo che ermette agli
enti civici di 'assorbire" i
crediti incagliati. La Puglia,
dunque, si sostituirà alle
banche nella liquidazione di
crediti fiscali legati al bonus
110% sospeso. Domenico de

II comparto
rappresenta il 9%
del Pil regionale.

All'iniziativa
stanno

partecipando
407 aziende

in esposizione
di cui 79 locali

Bartolomeo, vicepresidente
dell'Ance pugliese, ha ri-
marcato ieri la necessità che
le detrazioni fiscali diven-
tino strutturali; in modo da
permettere alle imprese an-
che di programmare meglio
la propria attività. «Saie rap-
presenta un importante mo-
mento di confronto sui temi
dell'innovazione e della so-
stenibilità per il settore delle
costruzioni — dichiara De
Bartolomeo. Il nostro com-
parto potrà dare un rilevante

contributo nel perseguire gli
obiettivi del green deal eu-
ropeo qualora siano adottate
idonee politiche di sostegno
e incentivazione a livello na-
zionale e comunitario; su
questo fronte, grazie al Su-
perbonus, negli ultimi anni è
stato possibile rendere più
efficiente a livello energetico
parte del patrimonio immo-
biliare italiano. contribuen-
do a rendere meno energi-
vori centinaia di migliaia di
edifici, circa il 5% di quelli

con le classi energetiche più
basse. La nostra associazio-
ne è sempre dell'idea che
questa misura debba dive-
nire strutturale, seppure con
un'aliquota fiscale inferiore
a1110%, per proseguire il la-
voro fatto sinora, puntando
sulle riqualificazioni dei
condomini e su interventi a
sostegno di proprietari con
redditi medio-bassi. Pur-
troppo, oggi, centinaia di im-
prese stanno affrontando il
problema dei crediti inca-

gliati nell'attesa di una pro-
roga del superbonus condo-
mini in scadenza a fine di-
cembre». All'inaugurazione
di ieri hanno preso parte an-
che Paola Marone, Presi-
dente Federcostruzioni,
Andrea Barocci, Presidente
ISI; Gaetano Frulli, Presi-
dente Nuova Fiera del Le-
vante e Ivo Nardella, Pre-
sidente di Senaf (la società
del gruppo editoriale Tec-
niche Nuove che organizza
Saie), il sindaco di Bari An-

tonio Decaro e il presidente
della Regione Michele Emi-
liano. «Siamo contenti e or-
gogliosi che Saie, grazie an-
che alla collaborazione con
BolognaFiere, abbia scelto
Bari come secondo appun-
tamento in Italia per riunire
le più importanti imprese e
associazioni edili del Paese e
discutere insieme sul futuro
del settore dell'edilizia — ha
affermato il primo cittadino.
Edilizia che ormai da tempo
ha smesso di essere sinoni-
mo esclusivo di palazzi ma
che significa anche spazi
pubblici, asili nido; scuole, e
tutto ciò che ha a che fare
con la rigenerazione urbana
nelle nostre città. Temi che
ci vedono coinvolti da vicino
vista la mole di interventi in
corso nella nostra città e che
si apriranno a breve grazie
ai fondi del Pnrr che ci per-
metteranno di migliorare
Bari ma anche l'intero ter-
ritorio metropolitano». Pro-
prio sull'intervento della Re-
gione Puglia sulla questione
Superbonus è intervenuto
Michele Emiliano. «Stiamo
intervenendo per supporta-
re concretamente il sistema
delle imprese pugliesi in dif-
ficoltà a causa del blocco del
meccanismo di cessione dei
crediti fiscali da "bonus edi-
lizi" deciso dal Governo na-
zionale — ha sottolineanto-.
Nei giorni scorsi, è stata ap-
provata in Consiglio regio-
nale una legge che ha la fi-
nalità di salvaguardare an-
che i livelli occupazionali del
comparto edile e dell'intero
indotto, sbloccando i crediti
fiscali "incagliati", cioè i cre-
diti che giacciono nei cas-
setti fiscali dei contribuenti
senza trovare acquirenti sul
mercato. Una misura attesa e
fortemente voluta da tutti gli
operatori del settore e che
farà ripartire i cantieri e le
opere bloccate da troppo
tempo sul territorio regiona-
le», ha concluso il presiden-
te della Regione Puglia
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Settore costruzioni: compartoSettore costruzioni: comparto
forte e ancora in crescitaforte e ancora in crescita
La conferma nel report Federcostruzioni, presentato al SAIE Bari: il 2023
si dovrebbe chiudere con +4%. Sul futuro pesano però molte incertezze
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Nonostante l’inflazioneinflazione e le difficoltà incontrate nell’ultimo
anno nell’utilizzo degli incentivi fiscaliincentivi fiscali, il settoresettore
costruzionicostruzioni mostra di essere una filiera forte, in grado di
sostenere il PIL del Paese.

Settore costruzioni: filiera in crescitaSettore costruzioni: filiera in crescita
nel 2023nel 2023
È quanto emerge dal Rapporto FedercostruzioniRapporto Federcostruzioni,
presentato oggi durante l’evento inaugurale di SAIESAIE- lala
Fiera delle Costruzioni,Fiera delle Costruzioni, in corso fino al 21 ottobreal 21 ottobre alla
Fiera del Levante di Bari.Fiera del Levante di Bari.

I numeri del 2022, confrontati con quelli già molto positivi
del 2021, sono piuttosto elevati: il comparto delle
costruzioni ha raggiunto un valore totale della produzione
di circa 600 miliardi di euro600 miliardi di euro, con un aumento di ben +100+100
miliardimiliardi (+19,6%) rispetto all’anno precedente, dovuto
soprattutto all’impatto decisivo dei bonus fiscali e del
PNRRPNRR. Guardando al Piano Nazionale di Ripresa e
Resilienza, 108 miliardi degli investimenti riguardano
proprio il mondo delle costruzioni; in più, il 78% della spesa
già fatta del PNRR riguarda investimenti in costruzioni.

Dati confortanti anche per l’occupazione: a fine 2022 il
numero di addetti era di poco più di 3 milioni di unitàpiù di 3 milioni di unità,
ben 250mila unità in più (+9%) sul 2021. Il tutto con un
notevole impatto su tutto il tessuto economico del Paese:
negli ultimi due anni, secondo il MEF, oltre la metà dellametà della
crescita del Pil italianocrescita del Pil italiano è attribuibile all’edilizia e alla sua
lunga filiera produttiva.

Nell’ambito dei lavori pubblici,lavori pubblici, come rilevato
dal monitoraggio ANCE-Infoplusmonitoraggio ANCE-Infoplus, il 2022 ha visto la
pubblicazione di circa 23mila gare 23mila gare per lavori pubblici per
un ammontare corrispondente di 72,3 miliardi72,3 miliardi. Rispetto al
2021, la domanda è notevolmente accelerata in termini di
importi banditi, posizionandosi ad un livello più che doppio
(+123%) rispetto a quanto registrato nel 2021 (32 miliardi).

Le previsioni sul futuroLe previsioni sul futuro
Ma quali sono le prospettive per fine 2023 e il prossimo
futuro? Secondo Federcostruzioni, il bilancio sarà ancora
positivo, con una crescita del settorecrescita del settore pari al 4%. Tuttavia,
sul futuro della filiera ci sono alcune ombre: prevedere con
certezza l’andamento nel corso del 2024 è complesso,
considerando tutte le variabili costituite da inflazione,
aumento dei costi dell’energia, instabilità geopolitica e
taglio del Superbonus.

Particolarmente importante per la filiera il capitolo della
riqualificazione abitativariqualificazione abitativa. Se confermata nell’attuale
forma, la direttiva Greendirettiva Green indicherà il raggiungimento della
classe energetica E entro il 2023 per gli edifici residenziali,
della classe D entro il 2033, per poi toccare il net-zero al
2050. In questo contesto, il Superbonus e gli altri incentivi
hanno supportato la capacità di spesa delle famiglie, come
conferma il Centro Studi ANCE, che ha stimato al 30
settembre 2023, circa 430mila interventi di430mila interventi di
efficientamento energeticoefficientamento energetico. Ora però serve una
soluzione sui crediti incagliati, pari a quasi 95 mila
interventi a rischio.

“I dati del Rapporto testimoniano che nel 2022 la filiera ha
proseguito nel suo complesso a crescere, malgrado qualche
settore non abbia ancora raggiunto i valori pre crisi.”,
spiega Paola Marone, Presidente di FedercostruzioniPaola Marone, Presidente di Federcostruzioni. E
se il 2023 ha sostanzialmente tenuto, “Affrontiamo
un'incertezza economica acuita da crediti incagliati, caro
materiali, inflazione, alti tassi d’interesse ed una complessa
instabilità geopolitica - riconosce la presidente.
“Nonostante ciò, la filiera confida in una piena attuazione
del PNRR e una gestione oculata e concreta della
transizione verde per garantire non solo una risposta
robusta e flessibile alle urgenti sfide sociali e ambientali che
caratterizzano il nostro tempo, ma anche la competitività
green della nostra filiera industriale. È urgente poi risolvere
la problematica dei crediti incagliati e concedere proroga
per i lavori già in corso relativi al Superbonus 110%” – ha
concluso.

“Ci troviamo in una fase ricca di opportunità grazie al Pnrr,
ma anche molto complessa per le tensioni internazionali, la
spinta dell’inflazione e il rialzo dei tassi d’interesse. Per
questo – ha sottolineato il Vice Presidente AnceVice Presidente Ance
Domenico De BartolomeoDomenico De Bartolomeo – occorrono misure che
spingano la crescita, nel quadro di una politica industriale
che consenta alle imprese di continuare a trainare
l’economia e di guardare al futuro con fiducia.
Nell’immediato auspichiamo anche risposte urgenti per
chiudere la stagione del Superbonus senza lasciare allo
sbando famiglie e aziende e la conferma delle misure del Dl
aiuti contro il caro materiali, indispensabile per evitare il
blocco dei cantieri.”

Costruzioni: lo stato dell'arte e ilCostruzioni: lo stato dell'arte e il
futuro del comparto al SAIE Barifuturo del comparto al SAIE Bari
Il convegno inaugurale del SAIE, cui hanno partecipato tra
gli altri Paola MaronePaola Marone, Presidente FedercostruzioniFedercostruzioni;
Domenico De BartolomeoDomenico De Bartolomeo, Vice Presidente ANCEANCE;
Stefano LacatenaStefano Lacatena, consigliere delegato della RegioneRegione
PugliaPuglia; Antonio Decaro,Antonio Decaro, Sindaco di Bari; AndreaBari; Andrea
Barocci,Barocci, Presidente ISI; Gaetano Frulli,ISI; Gaetano Frulli, Presidente NuovaNuova
Fiera del LevanteFiera del Levante e Ivo NardellaIvo Nardella, Presidente di SenafSenaf (la
società del Gruppo Editoriale Tecniche Nuove che organizza
SAIE) – è stato l’occasione per capire lo stato dell’arte della
filiera, con un approfondimento su incentivi, PNRR e
riqualificazione sostenibile del patrimonio immobiliare
pubblico e privato.

SAIE proseguirà alla Fiera del Levante fino al 21 ottobre
mettendo al centro tutti i temi principali del sistematemi principali del sistema
delle costruzioni e dell’ambiente costruitodelle costruzioni e dell’ambiente costruito: cantiere,
efficienza energetica, digitalizzazione, integrazione edificio-
impianto, transizione ecologia, nuove esigenze dell’abitare e
del costruire, PNRR. Rilevanti i numeri della manifestazione,
a partire dai quattro saloni tematici:quattro saloni tematici: Progettazione e
digitalizzazione; Edilizia; Impianti; Servizi e media; 407407
aziende in esposizione, 25aziende in esposizione, 25 iniziative speciali,iniziative speciali, 123123
convegni formativi e dal supporto di 75 associazioniconvegni formativi e dal supporto di 75 associazioni
del comparto.del comparto.

“Da quando, nel 2018, abbiamo assunto l’organizzazione di
SAIE, abbiamo puntato sulle potenzialità della fiera di
diventare il punto d’aggregazione per operatori, aziende e
istituzioni nazionali e locali – ha dichiarato Ivo NardellaIvo Nardella,
Presidente Gruppo Tecniche Nuove e Senaf, societàPresidente Gruppo Tecniche Nuove e Senaf, società
organizzatrice di SAIEorganizzatrice di SAIE. Lo abbiamo fatto cercando di
raggiungere tutte le realtà italiane grazie a due poli
fortemente attrattivi come Bari e Bologna, in un’alternanza
strategica annuale che riscontra il favore dei protagonisti
del settore. Quello delle costruzioni è un settore vitale per
l’economia del Paese, a cui serve un punto di riferimento
affidabile e riconoscibile anche a livello internazionale. Per
questo siamo orgogliosi del percorso fatto in questi anni:
SAIE è ritornato il luogo annuale scelto dal mercato in cui si
intersecano dialogo, condivisione di idee e valorizzazione
delle novità di prodotto di tutta la filiera delle costruzioni. Il
tutto sempre con uno sguardo fisso su innovazione,
sostenibilità e attenzione alle persone. Partecipare a SAIE
significa aprire una finestra sul futuro del comparto, oltre
che moltiplicare le occasioni di networking e
approfondimento dei temi del momento.”

“Il comparto dell’edilizia e delle costruzioni rappresenta un
settore trainante per l’economia del nostro Paese.
Riportare il SAIE per noi di Nuova Fiera del Levante è
un’attività importante per consentire alle imprese del
settore di confrontarsi attraverso workshop e convegni di
settore, per trovare l’eccellenza della filiera produttiva e le
sue evoluzioni in innovazione, trasformazione digitale ed
efficienza energetica, per poter competere in un mercato
sempre più competitivo e professionale che si evolve
continuamente e molto velocemente - dichiara GaetanoGaetano
Frulli, Presidente di Nuova Fiera del LevanteFrulli, Presidente di Nuova Fiera del Levante. Continua
il percorso di Nuova Fiera del Levante sullo sviluppo di fiere
di settore qualificate e specializzate che ci devono portare a
diventare un punto di riferimento trai i più qualificati in
Italia.”

“Siamo contenti e orgogliosi che SAIE, grazie anche alla
collaborazione con BolognaFiere abbia scelto Bari come
secondo appuntamento in Italia per riunire le più
importanti imprese e associazioni edili del Paese e
discutere insieme sul futuro del settore dell’edilizia. Edilizia
che ormai da tempo ha smesso di essere sinonimo
esclusivo di palazzi ma che significa anche spazi pubblici,
asili nido, scuole, e tutto ciò che ha a che fare con la
rigenerazione urbana nelle nostre città. Temi che ci vedono
coinvolti da vicino vista la mole di interventi in corso nella
nostra città e che si apriranno a breve grazie ai fondi del
Pnrr che ci permetteranno di migliorare Bari ma anche
l’intero territorio metropolitano. In questa tre giorni ci
saranno tante occasioni per discutere di progetti, di
cantieri, ma anche di ambiente, di sostenibilità e di rispetto
del territorio. – ha affermato Antonio DecaroAntonio Decaro, sindaco disindaco di
Bari.Bari.

“SAIE – ha dichiarato Michele Emiliano,Michele Emiliano, Presidente dellaPresidente della
Regione PugliaRegione Puglia – è sempre un’occasione importante per
riflettere strategicamente sul ruolo centrale dell’edilizia per
la crescita e il benessere delle città e dei territori. Sebbene
la filiera delle costruzioni continui a mostrare un trend
positivo, restano ancora diverse criticità. Ad esempio, come
Regione Puglia stiamo intervenendo per supportare
concretamente il sistema delle imprese pugliesi in difficoltà
a causa del blocco del meccanismo di cessione dei crediti
fiscali da "bonus edilizi" deciso dal Governo nazionale.  Nei
giorni scorsi, è stata approvata in Consiglio regionale una
legge che ha la finalità di salvaguardare anche i livelli
occupazionali del comparto edile e dell’intero indotto,
sbloccando i crediti fiscali “incagliati”, cioè i crediti che
giacciono nei cassetti fiscali dei contribuenti senza trovare
acquirenti sul mercato. Una misura attesa e fortemente
voluta da tutti gli operatori del settore e che farà ripartire i
cantieri e le opere bloccate da troppo tempo sul territorio
regionale”.
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FILIERA DELLE COSTRUZIONI: PER IL
2023 STIMATA UNA CRESCITA DEL
+4%. PNRR E BONUS FISCALI HANNO
TRAINATO LA FILIERA.
Per il futuro pesano inflazione, costo del denaro, mancanza di incen!vi e credi! ancora incaglia!.Per il futuro pesano inflazione, costo del denaro, mancanza di incen!vi e credi! ancora incaglia!.
Instabilità geopoli!ca ulteriore elemento di incertezza.Instabilità geopoli!ca ulteriore elemento di incertezza.

All’evento inaugurale di SAIE 2023, la Fiera delle Costruzioni, presentato il Rapporto FedercostruzioniAll’evento inaugurale di SAIE 2023, la Fiera delle Costruzioni, presentato il Rapporto Federcostruzioni
con i numeri del se"ore.con i numeri del se"ore.  

Poli!ca, associazioni e operatori si sono ritrova! oggi all’inaugurazione di SAIE, il punto di riferimento della
filiera delle costruzioni (in corso fino al 21 o"obre alla Fiera del Levante di Bari);
·         Federcostruzioni: nel 2022 la filiera ha raggiunto i 600 miliardi di euro di valore, in aumento del +19,6%.
Bene l’occupazione, con oltre 3 milioni di adde# (+9%). Per fine 2023 s!mata un’ulteriore crescita del +4%;
Secondo il MEF, oltre metà della crescita del Pil italiano è dovuta all’edilizia e alla sua lunga filiera produ#va;
Superbonus: 30 miliardi di credi! incaglia! per quasi 95mila interven! a rischio. Necessario risolvere il problema
per non lasciare in difficoltà famiglie e imprese.

 

Una filiera forte, in crescita nonostante l’inflazione e in grado di sostenere il PIL del Paese. È questa la fotografia del
se"ore delle costruzioni emersa dal Rapporto FedercostruzioniRapporto Federcostruzioni, presentato oggi durante l’evento inaugurale di
SAIESAIE- la Fiera delle Costruzionila Fiera delle Costruzioni: proge"azione, edilizia, impian!: proge"azione, edilizia, impian!, in corso fino al 21 o"obreal 21 o"obre alla Fiera delFiera del
Levante di Bari. Levante di Bari. I numeri del 2022, confronta! con quelli già molto posi!vi del 2021, parlano chiaro: il comparto
delle costruzioni ha raggiunto un valore totale della produzione di circa 600 miliardi di euro600 miliardi di euro, con un aumento di ben
+100 miliardi (+19,6%) rispe"o all’anno precedente+100 miliardi (+19,6%) rispe"o all’anno precedente, dovuto sopra"u"o all’impa"o decisivo dei bonus fiscali e
del PNRR. Degli inves!men! previs! dal PNRR, 108 miliardi riguardano proprio il mondo delle costruzioni e, in più,
emerge che il 78% della spesa già fa"a del PNRR riguarda inves!men! in costruzioni78% della spesa già fa"a del PNRR riguarda inves!men! in costruzioni. Buone no!zie anche
sul fronte occupazioneoccupazione: a fine 2022 il numero di adde# era di poco più di 3 milioni di unità, ben 250milapiù di 3 milioni di unità, ben 250mila
unità in più (+9%) sul 2021unità in più (+9%) sul 2021. Il tu"o con un notevole impa"o su tu"o il tessuto economico del Paese: negli ul!mi
due anni, secondo il MEF, oltre la metà della crescita del Pil italianometà della crescita del Pil italiano è a"ribuibile all’edilizia e alla sua lunga filiera
produ#va.

Ma quali sono le prospe#ve per fine 2023 e il prossimo futuro?Ma quali sono le prospe#ve per fine 2023 e il prossimo futuro? Secondo Federcostruzioni, il bilancio a fine
anno sarà ancora posi!vo. Per il se"ore, si s!ma infa# una crescita del +4%. una crescita del +4%. Tu"avia, sul futuro della filiera ci sono
alcune ombre: inflazione, aumento dei cos! dell’energia, instabilità geopoli!ca e il taglio del Superbonus rendono
complesso prevedere con certezza l’andamento nel corso del 2024.

 Nell’ambito dei lavori pubblici, come rilevato dal monitoraggio ANCE-Infoplus, il 2022 ha visto la pubblicazione di
circa 23mila gare per lavori pubblici23mila gare per lavori pubblici per un ammontare corrispondente di ammontare corrispondente di 72,3 miliardi72,3 miliardi. Rispe"o al 2021, la
dinamica della domanda mostra una for!ssima accelerazione in termini di impor! bandi!, posizionandosi ad un livello
più che doppio (+123%) rispe"o a quanto registrato nel 2021 (32 miliardi). Par!colarmente importante per la filiera il
capitolo della riqualificazione abita!va. La dire#va europea Casa GreenCasa Green stabilisce che gli edifici residenziali dovranno
raggiungere, come minimo, la classe di prestazione energe!ca E entro il 2030, e la classe D entro il 2033, per poi
toccare il net-zero al 2050. In questo contesto, il Superbonus e gli altri incen!vi hanno supportato la capacità di spesa
delle famiglie, come conferma il Centro Studi ANCE, che ha s!mato al 30 se"embre 2023, circa 430.000 interven!430.000 interven!
di efficientamento energe!codi efficientamento energe!co. Ora però serve una soluzione sui credi! incaglia!, pari a quasi 95 mila interven! a
rischio.

Per Paola Marone, Presidente di FedercostruzioniPaola Marone, Presidente di Federcostruzioni: “I da! del Rapporto tes!moniano che nel 2022 la filiera ha
proseguito nel suo complesso a crescere, malgrado qualche se"ore non abbia ancora raggiunto i valori pre crisi.” Con
un 2023 che ha sostanzialmente tenuto, così indicano le previsioni, "Affron!amo un'incertezza economica acuita da
credi! incaglia!, caro materiali, inflazione, al! tassi d’interesse ed una complessa instabilità geopoli!ca - riconosce la
presidente Marone. Nonostante ciò, la filiera confida in una piena a"uazione del PNRR e una ges!one oculata e
concreta della transizione verde per garan!re non solo una risposta robusta e flessibile alle urgen! sfide sociali e
ambientali che cara"erizzano il nostro tempo, ma anche la compe!!vità green della nostra filiera industriale. È urgente
poi risolvere la problema!ca dei credi! incaglia! e concedere proroga per i lavori già in corso rela!vi al Superbonus
110%” – ha concluso la Presidente Marone.

 “Ci troviamo in una fase ricca di opportunità grazie al Pnrr, ma anche molto complessa per le tensioni internazionali, la
spinta dell’inflazione e il rialzo dei tassi d’interesse. Per questo – ha so"olineato il Vice Presidente AnceVice Presidente Ance DomenicoDomenico
De BartolomeoDe Bartolomeo – occorrono misure che spingano la crescita, nel quadro di una poli!ca industriale che consenta alle
imprese di con!nuare a trainare l’economia e di guardare al futuro con fiducia. Nell’immediato auspichiamo anche
risposte urgen! per chiudere la stagione del Superbonus senza lasciare allo sbando famiglie e aziende e la conferma
delle misure del Dl aiu! contro il caro materiali, indispensabile per evitare il blocco dei can!eri.”

 Il convegno inaugurale – a cui hanno partecipato tra gli altri Paola MaronePaola Marone, Presidente FedercostruzioniFedercostruzioni;
Domenico De BartolomeoDomenico De Bartolomeo, Vice Presidente ANCEANCE; Stefano LacatenaStefano Lacatena, consigliere delegato della RegioneRegione
PugliaPuglia; Antonio Decaro, Antonio Decaro, Sindaco di Bari; Andrea Barocci,  Bari; Andrea Barocci, Presidente ISI; Gaetano Frulli,  ISI; Gaetano Frulli, Presidente Nuova Nuova
Fiera del Levante Fiera del Levante e Ivo NardellaIvo Nardella, Presidente di Senaf Senaf (la società del Gruppo Editoriale Tecniche Nuove che
organizza SAIE) – è stato l’occasione per capire lo stato dell’arte della filiera, con un approfondimento su incen!vi,
PNRR e riqualificazione sostenibile del patrimonio immobiliare pubblico e privato. SAIE proseguirà alla Fiera del
Levante fino al 21 o"obre me"endo al centro tu# i temi principali del sistema delle costruzioni etemi principali del sistema delle costruzioni e
dell’ambiente costruitodell’ambiente costruito: can!ere, efficienza energe!ca, digitalizzazione, integrazione edificio-impianto, transizione
ecologia, nuove esigenze dell’abitare e del costruire, PNRR. Rilevan! i numeri della manifestazione, a par!re dai
qua"ro saloni tema!ci:qua"ro saloni tema!ci: Proge"azione e digitalizzazione; Edilizia; Impian!; Servizi e media. Quest’anno SAIE è
cara"erizzata infa# dalla presenza di 407 aziende in esposizione, 25407 aziende in esposizione, 25 inizia!ve speciali,inizia!ve speciali, 123123 convegniconvegni
forma!vi e dal supporto di 75 associazioni del comparto.forma!vi e dal supporto di 75 associazioni del comparto.

  “Da quando, nel 2018, abbiamo assunto l’organizzazione di SAIE, abbiamo puntato sulle potenzialità della fiera di
diventare il punto d’aggregazione per operatori, aziende e is!tuzioni nazionali e locali – ha dichiarato Ivo NardellaIvo Nardella,
Presidente Gruppo Tecniche Nuove e Senaf, società organizzatrice di SAIEPresidente Gruppo Tecniche Nuove e Senaf, società organizzatrice di SAIE. Lo abbiamo fa"o cercando di
raggiungere tu"e le realtà italiane grazie a due poli fortemente a"ra#vi come Bari e Bologna, in un’alternanza
strategica annuale che riscontra il favore dei protagonis! del se"ore. Quello delle costruzioni è un se"ore vitale per
l’economia del Paese, a cui serve un punto di riferimento affidabile e riconoscibile anche a livello internazionale. Per
questo siamo orgogliosi del percorso fa"o in ques! anni: SAIE è ritornato il luogo annuale scelto dal mercato in cui si
intersecano dialogo, condivisione di idee e valorizzazione delle novità di prodo"o di tu"a la filiera delle costruzioni. Il
tu"o sempre con uno sguardo fisso su innovazione, sostenibilità e a"enzione alle persone. Partecipare a SAIE significa
aprire una finestra sul futuro del comparto, oltre che mol!plicare le occasioni di networking e approfondimento dei
temi del momento.”

 “Il comparto dell’edilizia e delle costruzioni rappresenta un se"ore trainante per l’economia del nostro Paese.
Riportare il SAIE per noi di Nuova Fiera del Levante è un’a#vità importante per consen!re alle imprese del se"ore di
confrontarsi a"raverso workshop e convegni di se"ore, per trovare l’eccellenza della filiera produ#va e le sue
evoluzioni in innovazione, trasformazione digitale ed efficienza energe!ca, per poter competere in un mercato sempre
più compe!!vo e professionale che si evolve con!nuamente e molto velocemente - dichiara Gaetano Frulli,Gaetano Frulli,
Presidente di Nuova Fiera del LevantePresidente di Nuova Fiera del Levante. Con!nua il percorso di Nuova Fiera del Levante sullo sviluppo di fiere di
se"ore qualificate e specializzate che ci devono portare a diventare un punto di riferimento trai i più qualifica! in
Italia.”

 “Siamo conten! e orgogliosi che SAIE, grazie anche alla collaborazione con BolognaFiere abbia scelto Bari come
secondo appuntamento in Italia per riunire le più importan! imprese e associazioni edili del Paese e discutere insieme
sul futuro del se"ore dell’edilizia. Edilizia che ormai da tempo ha smesso di essere sinonimo esclusivo di palazzi ma che
significa anche spazi pubblici, asili nido, scuole, e tu"o ciò che ha a che fare con la rigenerazione urbana nelle nostre
ci"à. Temi che ci vedono coinvol! da vicino vista la mole di interven! in corso nella nostra ci"à e che si apriranno a
breve grazie ai fondi del Pnrr che ci perme"eranno di migliorare Bari ma anche l’intero territorio metropolitano. In
questa tre giorni ci saranno tante occasioni per discutere di proge#, di can!eri, ma anche di ambiente, di sostenibilità
e di rispe"o del territorio. – ha affermato Antonio DecaroAntonio Decaro, sindaco di Bari sindaco di Bari.

Bari oggi ha tanto da raccontare su ques! temi grazie al lavoro fa"o in ques! anni che oggi ci perme"e di parlare di
rigenerazione, riqualificazione, riduzione di consumo di suolo, sostenibilità dei can!eri. Tu"e a#vità che ormai da
tempo hanno smesso di essere nemiche del se"ore dell’edilizia e che anzi oggi ci vedono sedu! allo stesso tavolo con
gli operatori economici, con i proge#s!, con le imprese e le associazioni per programmare insieme uno sviluppo più
consapevole della ci"à e del territorio. SAIE è per noi una vetrina importante che cercheremo di u!lizzare e valorizzare
al meglio per far conoscere Bari ma anche le straordinarie imprese, professionalità e maestranze che qui vivono e
operano.”

 “SAIE – ha dichiarato Michele Emiliano,Michele Emiliano, Presidente della Regione Puglia Presidente della Regione Puglia – è sempre un’occasione importante
per rifle"ere strategicamente sul ruolo centrale dell’edilizia per la crescita e il benessere delle ci"à e dei territori.
Sebbene la filiera delle costruzioni con!nui a mostrare un trend posi!vo, restano ancora diverse cri!cità. Ad esempio,
come Regione Puglia s!amo intervenendo per supportare concretamente il sistema delle imprese pugliesi in difficoltà a
causa del blocco del meccanismo di cessione dei credi! fiscali da "bonus edilizi" deciso dal Governo nazionale. Nei
giorni scorsi, è stata approvata in Consiglio regionale una legge che ha la finalità di salvaguardare anche i livelli
occupazionali del comparto edile e dell’intero indo"o, sbloccando i credi! fiscali “incaglia!”, cioè i credi! che giacciono
nei casse# fiscali dei contribuen! senza trovare acquiren! sul mercato. Una misura a"esa e fortemente voluta da tu#
gli operatori del se"ore e che farà ripar!re i can!eri e le opere bloccate da troppo tempo sul territorio regionale.

Noi vogliamo che i se"ori dell’edilizia e dei materiali per l’edilizia siano tra principali artefici del cambiamento in chiave
sostenibile in a"o nel nostro territorio ed è con questo spirito che abbiamo accolto il nuovo inves!mento di Mapei in
Puglia. Occorre, quindi, lavorare insieme ed avere una comune visione colle#va che contempli il miglioramento della
qualità della vita e il benessere di tu# i pugliesi.”
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I percorsi che caratterizzano il Saie
Bari 2023: Sostenibilità
A breve Saie Bari presso la Nuova Fiera del Levante di Bari dal 19 al 21 ottobre 2023. Tra i percorsi
tematici che caratterizzano la fiera quello dedicato alla Sostenibilità offre ai professionisti in visita una
panoramica sulle soluzioni più sostenibili ed innovative nel mondo delle costruzioni e dell’edilizia.

Saie Bari 2023Saie Bari 2023 – la Fiera delle Costruzioni: progettazione, edilizia, impianti – in programma alla
Nuova Fiera del Levante di Bari dal 19 al 21 ottobreNuova Fiera del Levante di Bari dal 19 al 21 ottobre è l’appuntamento fieristico scelto
dai professionisti del mercato delle costruzioni per valutare le più recenti novità di prodotto e
gli ultimi aggiornamenti necessari per la propria formazione tecnica.

Saie Bari 2023 | Percorso Sostenibilità.

Saie Bari 2023 sarà caratterizzata da 4 percorsi tematici4 percorsi tematici:

1. infrastrutture
2. sostenibilità
3. innovazione
4. persone al centro.

Oggi focalizziamo l’attenzione su Saie SostenibilitàSaie Sostenibilità, ovvero il filo conduttore di molte
iniziative speciali in programma a Saie Bari 2023 che forniranno ai professionisti in visita una
panoramica sulle soluzioni più efficaci ed innovative nel mondo delle costruzioni e dell’edilizia
che contribuiscono all’efficientamento energetico, all’ottimizzazione dei consumi, a tutelare la
salute, e a migliorare il benessere indoor e dell’ambiente costruito in tutte le sue parti.

Le aree del Saie Sostenibilità

Ecco le aree che i professionisti in visita a Saie Bari 2023 troveranno nel percorso SAIE
Sostenibilità:

Piazza Efficientamento Energetico degli EdificiPiazza Efficientamento Energetico degli Edifici: area tematica in cui gli impianti tecnici
si integrano con i processi costruttivi per rispondere alle nuove richieste generate dagli
interventi di ristrutturazione, riqualificazione ed efficientamento stimolate anche dai bonus
edilizi e dalle direttive Ue. Una panoramica sulle soluzioni utilizzate negli interventi di edilizia
residenziale, industriale, commerciale, nelle scuole e negli uffici pubblici.
Saie SerramentiSaie Serramenti: ambito espositivo pensato per la valorizzazione delle aziende che operano
nel comparto dedicato al mondo delle porte, finestre, infissi e tecnologie correlate.
Piazza Sismica IsiPiazza Sismica Isi: area di approfondimento interamente dedicata alla sismica, organizzata
e gestita in collaborazione con Isi – Ingegneria Sismica Italiana e con i suoi associati.
Un’iniziativa che valorizza l’ingegneria sismica attraverso la presentazione di prodotti,
progetti e case history di eccellenza.
Piazza Alluminio in EdiliziaPiazza Alluminio in Edilizia: iniziativa organizzata in collaborazione con METEF (la fiera
della tecnologia per l’industria dell’alluminio, della fonderia e dei metalli innovativi) per offrire
una panoramica completa sulle soluzioni più innovative e sugli impieghi dell’alluminio nelle
costruzioni.
Piazza Integrazione Off-sitePiazza Integrazione Off-site: la Piazza realizzata in collaborazione con Edera dove
incontrare le realtà innovative che stanno investendo per creare un nuovo paradigma nelle
costruzioni, spostando in fabbrica la produzione di soluzioni integrate da installare in pochi
giorni di cantiere, capaci di aumentare la produttività e garantire elevate prestazioni a lungo
termine.
Finiture Tecniche e ColoriFiniture Tecniche e Colori: lo spazio tecnico e professionale in cui le aziende produttrici di
resine, malte, sistemi a secco e prodotti vernicianti incontrano i professionisti del settore
delle costruzioni. L’obiettivo è dare visibilità alle tecniche di finitura e rivestimento, alle
tecnologie e ai processi di applicazione, agli effetti materici ed estetici.
Piazza Impianti A.I.M.I.Piazza Impianti A.I.M.I.: area dove A.I.M.I. (Associazione Italiana Manutentori Installatori) e
le aziende partner presenteranno una serie di focus sull’integrazione tra edifici e impianti.
Piazza CasaClima Village:Piazza CasaClima Village: l’area organizzata in collaborazione con Agenzia CasaClima
dove si possono incontrare gli stand espositivi delle aziende associate per valutare le più
recenti novità di prodotto e partecipare a eventi di approfondimento sulle tematiche più
attuali dell’edilizia sostenibile.
Piazza Ceramica e LaterizioPiazza Ceramica e Laterizio – Confindustria Ceramica: spazio tematico promosso da
Confindustria Ceramica che punta a sostenere e traguardare gli obiettivi della sostenibilità
ambientale associati a quelli del valore estetico (qualità dello spazio, funzionalità e stile), di
inclusione e di accessibilità economica per quanto riguarda i prodotti ceramici.

Chiedi qui il biglietto per l’ingresso gratuito.Chiedi qui il biglietto per l’ingresso gratuito.

Il ticket è valido per tutti gli operatori del settore e consentirà di accedere all’area espositiva,
partecipare ai convegni, assistere alle aree dimostrative e alle iniziative speciali.
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SAIE Bari 2023: tante iniziative legate alla sostenibilità
La sostenibilità sarà il filo conduttore di molte iniziative speciali in programma a SAIE Bari 2023 che
forniranno ai professionisti in visita una panoramica sulle soluzioni più efficaci ed innovative nel mondo
delle costruzioni e dell’edilizia che contribuiscono all’efficientamento energetico, all’ottimizzazione dei
consumi, a tutelare la salute, e a migliorare il benessere indoor e dell’ambiente costruito in tutte le sue
parti.

SENAF SRL

Quello sulla sostenibilità è uno dei quattro percorsi tematici, gli
altri riguardano infrastrutture, innovazione e persone al centro
SAIE 2023 - la Fiera delle Costruzioni: progettazione, edilizia, impianti – in programma alla Nuova Fiera
del Levante di Bari dal 19 al 21 ottobre è l’appuntamento fieristico scelto dai professionisti del mercato
delle costruzioni per valutare le più recenti novità di prodotto e gli ultimi aggiornamenti necessari per la
propria formazione tecnica.

SAIE Bari 2023 sarà caratterizzata da 4 percorsi tematici: infrastrutture, sostenibilità, innovazione e
persone al centro.

Oggi focalizziamo l’attenzione su SAIE Sostenibilità, ovvero il filo conduttore di molte iniziative speciali
in programma a SAIE Bari 2023 che forniranno ai professionisti in visita una panoramica sulle soluzioni
più efficaci ed innovative nel mondo delle costruzioni e dell’edilizia che contribuiscono all’efficientamento
energetico, all’ottimizzazione dei consumi, a tutelare la salute, e a migliorare il benessere indoor e
dell’ambiente costruito in tutte le sue parti.

Ecco le aree che i professionisti in visita a SAIE Bari 2023 troveranno nel percorso SAIE Sostenibilità:

Piazza Efficientamento Energetico degli Edifici: area tematica in cui gli impianti tecnici si
integrano con i processi costruttivi per rispondere alle nuove richieste generate dagli interventi di
ristrutturazione, riqualificazione ed efficientamento stimolate anche dai bonus edilizi e dalle direttive
UE. Una panoramica sulle soluzioni utilizzate negli interventi di edilizia residenziale, industriale,
commerciale, nelle scuole e negli uffici pubblici;

SAIE Serramenti: ambito espositivo pensato per la valorizzazione delle aziende che operano nel
comparto dedicato al mondo delle porte, finestre, infissi e tecnologie correlate;

Piazza Sismica ISI: area di approfondimento interamente dedicata alla sismica, organizzata e
gestita in collaborazione con ISI – Ingegneria Sismica Italiana e con i suoi associati. Un’iniziativa
che valorizza l’ingegneria sismica attraverso la presentazione di prodotti, progetti e case history di
eccellenza;

Piazza Alluminio in Edilizia: iniziativa organizzata in collaborazione con METEF (la fiera della
tecnologia per l’industria dell’alluminio, della fonderia e dei metalli innovativi) per offrire una
panoramica completa sulle soluzioni più innovative e sugli impieghi dell’alluminio nelle costruzioni;

Piazza Integrazione Off-site: la Piazza realizzata in collaborazione con Edera dove incontrare le
realtà innovative che stanno investendo per creare un nuovo paradigma nelle costruzioni, spostando
in fabbrica la produzione di soluzioni integrate da installare in pochi giorni di cantiere, capaci di
aumentare la produttività e garantire elevate prestazioni a lungo termine;

Finiture Tecniche e Colori: lo spazio tecnico e professionale in cui le aziende produttrici di resine,
malte, sistemi a secco e prodotti vernicianti incontrano i professionisti del settore delle costruzioni.
L’obiettivo è dare visibilità alle tecniche di finitura e rivestimento, alle tecnologie e ai processi di
applicazione, agli effetti materici ed estetici;

Piazza Impianti A.I.M.I.: area dove A.I.M.I. (Associazione Italiana Manutentori Installatori) e le
aziende partner presenteranno una serie di focus sull’integrazione tra edifici e impianti;

Piazza CasaClima Village: l’area organizzata in collaborazione con Agenzia CasaClima dove si
possono incontrare gli stand espositivi delle aziende associate per valutare le più recenti novità di
prodotto e partecipare a eventi di approfondimento sulle tematiche più attuali dell’edilizia sostenibile;

Piazza Ceramica e Laterizio – Confindustria Ceramica: spazio tematico promosso da
Confindustria Ceramica che punta a sostenere e traguardare gli obiettivi della sostenibilità
ambientale associati a quelli del valore estetico (qualità dello spazio, funzionalità e stile), di
inclusione e di accessibilità economica per quanto riguarda i prodotti ceramici.

A SAIE 2023 (19 – 21 ottobre, Nuova Fiera del Levante - Bari) oltre 400 aziende in esposizione, 25
iniziative speciali dedicate ai temi più attuali del costruire, 123 convegni per l’aggiornamento tecnico-
professionale: scarica qui il biglietto omaggio per partecipare.

Il biglietto è valido per tutti gli operatori del settore e consentirà di accedere all’area espositiva,
partecipare ai convegni, assistere alle aree dimostrative e alle iniziative speciali.
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Efficienza Energetica
Efficienza energetica: ecco la
nuova direttiva europea! Tutte
le novità
La direttiva UE 2023/1971 stabilisce le
misure per promuovere l'efficienza
energetica nell'Unione Europea, fissando…
anche precisi obiettivi annuali per il
risparmio energetico.
LEGGI

Ponti e Viadotti
Ponte sullo stretto di Messina:
chi sono i membri del comitato
tecnico scientifico
E' stato definito il Comitato Tecnico
Scientifico per la realizzazione del Ponte
sullo stretto. Si tratta di un'organismo…
indipendente con compiti di supporto e
consulenza per il progetto.
LEGGI

Superbonus
Superbonus truffa: ok al
sequestro del credito di
imposta e del profitto collega…
alla cessioneLa Cassazione, in una recentissima
sentenza, ha ampliato il perimetro delle
somme sequestrabili in conseguenza di…
truffe collegate al Superbonus e agli altri
bonus edilizi: nel mirino sia il credito
generato in maniera illecita che il
successivo profitto derivante dalla cessione
del credito stesso.

LEGGI

Tariffe Professionali
Servizi di ingegneria e
architettura: il calcolo corretto
della parcella tra equo…
compenso, DM Parametri e
Tariffe
In merito ai servizi di progettazione, l'ANAC
chiarisce che va assicurato il pagamento di
tutte le prestazioni contrattuali anche se n…
previste nei tariffari. Infatti, limitare il calcolo
della parcella alle aliquote previste nel
progetto esecutivo, inferiori a quelle previste
nel definitivo, comporta una sottostima del
corrispettivo in violazione del principio
dell'equo compenso, a discapito della
qualità della progettazione.

LEGGI

Sismica
Accelerazioni e contenuto
impulsivo Jerk nel sisma del 18
settembre 2023 a Marradi:…
prime considerazioniPer l’evento sismico del 18 settembre 2023
con epicentro nel Comune di Marradi
(Firenze) viene presentata una prima…
valutazione sulle accelerazioni e sul
contenuto impulsivo o ad alta frequenza jerk
per le componenti orizzontali e verticali, al
fine di valutarne le entità dei picchi e delle
frequenze dominanti. Il jerk, variazione
dell’accelerazione e origine delle
sollecitazione impulsive, viene
caratterizzato in ragione del danno
conseguente alla sua durata.

LEGGI

Sismabonus
Sismabonus in pillole: tipi di
interventi, percentuali,
asseverazione tecnica,…
attestazione di conformitàIl Sismabonus, che prevede una detrazione
base del 50% "spalmata" su 5 anni e non su
10, è potenziato qualora si garantisca un…
singolo (70%) o duplice (80%) salto di
classe di rischio sismico, e qualora venga
LEGGI

Costruzioni
A SAIE Bari 2023 la prima
edizione degli Stati Generali
della Tecnologia del…
CalcestruzzoA SAIE Bari 2023 (19 - 21 ottobre) la prima
edizione degli Stati Generali della
Tecnologia del Calcestruzzo. Scopri il…
programma e scarica il tuo biglietto.LEGGI

Energia
Nucleare sostenibile: via al
percorso per elaborare e
adottare una strategia…
nazionaleSi è tenuta alla sede MASE la prima
riunione della Piattaforma Nazionale per un
Nucleare Sostenibile, l'organismo che si…
propone di definire un percorso concreto
verso la possibile reintroduzione
dell'energia nucleare in Italia.

LEGGI

Cessione del Credito
Cessione dei crediti
Superbonus, qualcosa si
muove: in Basilicata acquisti…
per 40 milioni di euroIl Governo ha deciso di non impugnare la la
legge della Regione Basilicata n. 20 del
16/07/2023, recante “Circolazione dei cre…
fiscali per efficientamento energetico del
patrimonio edilizio” e pertanto società
partecipate ed enti pubblici regionali
potranno acquistare i crediti attraverso il
meccanismo della compensazione con F24.

LEGGI

Energia
Semplificazione: necessario un
cambio di passo per adattare
normativa e procedure
Per il numero uno del MASE "semplificare
non significa non controllare, ma è
necessaria una diminuzione delle proced…
amministrative e normative."LEGGI

Immobiliare
Immobiliare: Indice dei Prezzi
delle Abitazioni (+2,0%)
rispetto al 1° trimestre del…
2023, (+0,7%) rispetto al 2022In un periodo di flessione delle
compravendite l'indice IPAB ha mostrato
una dinamica positiva per le abitazioni…
nuove (+2,0%) e per quelle esistenti
(+1,9%). Il tasso di crescita previsto per
l'intero anno 2023 dell'IPAB è del +1,4%.
Consulta gli altri dati registrati da ISTAT per
il 2023.

LEGGI

Sostenibilità
Transizione energetica: al via
all'iniziativa di GSE per
supportare Comuni, PA,…
imprese e scuolePartirà il 28 settembre dalla provincia di
Lecco il viaggio divulgativo del GSE con
l’obiettivo di incontrare studenti,…
imprenditori, amministratori e sindaci,
tecnici e liberi professionisti, per far
LEGGI

Il più importante Portale di Informazione Tecnico Progettuale al servizio degli Architetti, Geometri, Geologi, Ingegneri, Periti,
professione tecnica, Albo Professionale, Tariffe Professionali, Norme Tecniche, Inarcassa, Progetto Strutturale, Miglioramento
Sismico, Progetto Architettonico, Urbanistica, Efficienza Energetica, Energie rinnovabili, Recupero, Riuso, Ristrutturazioni, Edilizia
Libera, Codice Appalti, Progetto Impianti termotecnici, Modellazione Digitale e BIM, Software Tecnico, IOT, ICT, Illuminotecnica,
Sicurezza del lavoro, Sicurezza Antincendio, Tecnologie Costruttive, Ingegneria Forense, CTU e Perizie, Valutazioni Immobiliari,
Certificazioni.
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